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Paulo Guedes diz que governo 
vai liberar até 35% do FGTS

Atividade de conscientização 
orienta banhistas na capital

Estado intensificará ações 
das forças de segurança

Ministro da Economia afirma que novas regras para 
liberação das contas ativas do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço serão anunciadas em breve. Página 19

No “Caribessa”, equipe da Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema) alertou para o impacto 
ambiental do descarte de embalagens plásticas. Página 5

Para manter o ritmo de redução dos índices de criminalidade 
no Estado, Secretaria de Segurança vai reforçar policia-
mento nas divisas com RN, PE e CE. Página 6

Diversidade

ParaíbaFoto: Evandro Pereira
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Governo da PB vai 
entregar R$ 52 mi em 
obras até setembro
Agenda prevê 25 inaugurações nas próximas semanas. As primeiras já ocorrerão amanhã 
e irão atender moradores dos municípios de Pilões, Sertãozinho e Bayeux. Página 4

Particularmente tenho muita dificuldade 
para entender o inadequação das 
castanholas porque sempre fizeram parte 
da paisagem, e porque estamos vivendo 
uma crise climática, na pauta do dia, 
em que diferentes instâncias de poder 
estão tendo que se deparar, agir e buscar 
soluções urgentes. Tendo que rever o modo 
de vida e consumo abaixo do Sol. Página 15

Quem tem medo 
das árvores?

Sandra Raquew Azevêdo

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS
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Peça convida a 
refletir sobre 
a humanidade
Grupo Graxa de Teatro estreia hoje 
no Teatro Lima Penante com a peça 
“Instruções para Ser Humano”,
dirigida por Daniel Porpino.  Página 9
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Programa 
Primeira Chance 
faz seleção de 
estagiários
Estudantes da Rede Estadual 
de Ensino concorrem a vagas 
nas áreas de cozinha, serviço 
de restaurante e bar, informáti-
ca e secretariado. Selecionados 
vão começar a trabalhar em 
agosto em empresas que aderi-
ram ao programa. Página 7

Ministério lançou o programa Future-se, que propõe a adesão das instituições a um fundo de natureza privada, e reitores cobram suspensão de cortes nos orçamentos. Página 18

MEC quer mais verba privada nas Universidades



Impossível ficar indiferente. Em 
João Pessoa, quem passa pela Rua Ma-
noel Roberto do Nascimento, no Jardim 
Cidade Universitária, ou desce pela Ave-
nida Hilton Souto Maior, na divisa com 
Mangueira, em direção ao José Améri-
co, observa, com um misto de tristeza 
e revolta, as ruínas, quase encobertas 
pelo mato, de um antigo “palácio esco-
lar” que atendia, de início, pelo sugesti-
vo nome de Centro Integrado de Aten-
ção à Criança e ao Adolescente (CIAC).

O conjunto, formado por confortá-
veis salas de aula e modernas quadras 
poliesportivas, destinado a fornecer 
régua e compasso aos jovens, foi cons-
truído na gestão do presidente Fernan-
do Collor de Melo, que foi guindado pelo 
voto ao poder em 1990, e dele rapida-
mente apeado em 1992. O projeto do 
CIAC, de Collor, teria sido um decalque 
do Escola Parque, de Anísio Teixeira, e 
do Centro Integrado de Educação Públi-
ca (CIEP), de Darcy Ribeiro.

O fato é que, da mesma forma que 
as pirâmides do Egito preservam a me-
mória dos tempos áureos dos faraós, 
os CIACs do Brasil representam a ima-
gem de um país que insiste em não dar 
certo, simplesmente por continuar es-
colhendo mal a maioria de seus repre-
sentantes, na esfera político-adminis-
trativa. Acusado de corrupção, Collor 
renunciou ao cargo e teve seus direitos 
políticos suspensos, levando consigo 
o seu projeto de futuro, representado 
pelos CIACs.

O prédio da Rua Manoel Rober-

to do Nascimento metamorfoseou-se 
em uma espécie de animal mitológico, 
apelidado, pelos brasileiros, de “ele-
fante branco”. Apesar do nome poéti-
co, trata-se de um animal muito peri-
goso para os cofres da nação, tendo em 
vista que alimenta-se exclusivamente 
de verbas públicas (leia-se corrupção 
ou incompetência administrativa) e da 
esperança do povo, no sentido de ver 
nascer (e vivenciar) um Brasil mais 
próspero e justo.

Agora, volta-se a falar em falhas no 
Projeto de Integração do Rio São Fran-
cisco, na parte que se destina a garan-
tir o abastecimento de água a cidades 
da Paraíba, como também a fornecer 
recursos hídricos a pequenos produto-
res rurais. A transposição de águas do 
Velho Chico é um sonho do tempo do 
Brasil Império, concretizado na forma 
de “maior projeto de infraestrutura 
do Programa de Aceleração do Cresci-
mento (PAC), desenvolvido pelo presi-
dente Lula”.

Mas, o que tem a ver educação 
com transposição? Neste caso, o medo 
de que, por desinteresse governamen-
tal (leia-se Ministério do Desenvolvi-
mento Regional, por ordens do Palácio 
do Planalto), motivado mais por ques-
tões políticas que econômicas, o Pro-
jeto de Integração do Rio São Francis-
co sofra solução de continuidade, ou 
seja, não seja ampliado e melhorado, 
muito menos supervisionado, até ser 
completamente paralisado por falta 
de manutenção. 
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Síndrome de elefante

Editorial

Esta semana marca os 
50 anos da chegada do ho-
mem à Lua. Os mesmos 50 
anos, aliás, em que muitos 
homens mantêm dúvidas 
sobre a façanha. Anteon-
tem, por exemplo, foi di-
vulgada pesquisa do Da-
tafolha apontando que um 
entre quatro brasileiros ainda agora 
acham que aquilo foi história pra boi 
dormir (boi voador, imagino). Talvez 
esses devotos de São Tomé aguardem 
posição de onde ele estava em algum 
lugar do espaço no dia 20 de julho de 
1969. No meu caso, porém, fico com 
as imagens da Nasa que, então aos 23 
anos, acompanhei com estes olhos que 
anteontem viram mais um eclipse da 
Lua. Sim, porque é sobre eclipse e não 
sobre alunissagem que pretendo tecer 
algumas considerações, sem qualquer 
pretensão científica, diga-se de passa-
gem, feito cometa.

Vocês já notaram como, de uns 
tempos para cá, é um eclipse atrás 
do outro, ao contrário do que ocorria 
antigamente? Até onde a memória re-
cua, lembro muito bem que, na minha 
época de criança, e até na adolescência 
(se brincarem, adentro a fase adulta...), 
eclipse era coisa mais rara do mundo. 
Fosse do Sol ou da Lua, o intervalo du-
rava uma eternidade. Hoje em dia, é 
vapt-vutp! Mal acompanho um som-
breado, já antevejo o próximo, tal a ve-
locidade com que o vindouro começa a 
botar as sombrinhas de fora.

E a Superlua? Ah, essa praticamen-
te virou arroz-de-festa. Não há um 
ano em que não se anuncie (e se veja!), 
inúmeras vezes, o fenômeno em toda 
a sua plenitude. A astronomia explica 

que isto (o fenômeno) 
ocorre quando a Lua se 
encontra próxima ao 
seu perigeu. Valho-me 
de mestre Aulete: “Pon-
to em que um astro, ao 
descrever sua órbita, 
se encontra mais pró-
ximo da Terra”. Tudo 

bem, mas por que com a frequência de 
anos recentes? Alguém me disse que 
tu andas novamente, de novo amor, 
nova paixão, toda contente... Perdão, 
perdão, os versos da canção de Jair 
Amorim e Evaldo Gouveia entraram 
aqui porque, como vocês sabem, sou 
metido a engraçado. Alguém me disse 
foi que a tribo do luau não está mais 
nem desarrumando os teréns na areia 
da praia, pois a próxima Superlua não 
tarda a dar as caras no pedaço. Sempre 
no formato de um monumental queijo 
do reino. Outrora, por sinal, costuma-
va-se ouvir a seguinte quadrinha: “Lá 
vem a Lua surgindo/ do tamanho de 
um queijo do reino./ Se cair, eu como.”  
Que fofura, hein!

O mais curioso (ou intrigante) é que 
notícias sobre eclipses ou superluas 
costumam chegar acompanhadas de 
informações dando conta de que tais 
fenômenos só ocorrem (e voltarão a 
ocorrer) em periodicidade bem diver-
sa da observada na realidade. Na reali-
dade presente, bem entendido. Dou um 
doce, ou melhor, uma luneta a quem 
nunca leu ou ouviu um esclarecimento 
mais ou menos assim em recentes co-
municados do gênero: “Isto só voltará 
a ser visto daqui a tantos anos” (geral-
mente, ponham-se anos nisso...). Se es-
tiver inventando, meu mundo caiu. Ou 
estarei vivendo no mundo da Lua?   

 Fora de órbita?
Mal acompanho um 

sombreado, já antevejo o 
próximo, tal a velocidade 
com que esse vindouro 

começa a botar as 
sombrinhas de fora   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Como a coluna se reportou, dias atrás, há 
dois nomes que têm a preferência da direção 
nacional do PSB para a eleição em João Pes-
soa: o de Ricardo Coutinho e o do deputado 
federal Gervásio Maia. Este último, por essa 
razão, deverá ser o escolhido da legenda, na 
hipótese do ex-governador, hoje presidente 
da Fundação João Mangabeira, decidir não 
concorrer à prefeitura da capital.  

E o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba acatou ontem denúncia 
do Ministério Público do Esta-
do contra o prefeito afastado 
de Patos, Dinaldinho Wander-
ley (PSDB), e a esposa dele, 
Mirna Wanderley. De acordo 
com a denúncia, ambos te-
riam se utilizado de bens pú-
blicos para fins particulares, 
em 2018. Carros locados com 
verbas municipais teriam sido 
usados, indevidamente, por 
familiares do prefeito.     

A deputada Cida Ramos foi indagada ontem se o seu 
nome está colocado como uma das opções do PSB 
para disputar a prefeitura de João Pessoa: “Há um 
consenso no partido de que o melhor nome é o de 
Ricardo Coutinho, mas o PSB tem vários nomes que 
representam o projeto socialista. A gente [referindo-se 
a ela] não foge à luta e ao chamamento do partido”, 
disse, admitindo a possibilidade de aceitar a missão.

“Não foge à luta”

acatou deNúNcia

João e a trilha do Vlt em campiNa graNde

aiNda Não em recife

‘peNse Brasil’: psB dispoNiBiliza caderNos com temas de palestras 

Esta semana, numa emissora 
de rádio de Campina Grande, 
o ex-deputado Bruno Cunha 
Lima, atualmente chefe de Ga-
binete da prefeitura, declarou 
que nunca escondeu “a preten-
são de ser candidato” a prefeito 
da cidade. Sem partido, desde 
que saiu do Solidariedade, tem 
convite para se filiar ao PSD 
do prefeito Romero Rodrigues. 
Mas o fato é que o prefeito ain-
da não ungiu o ex-deputado 
como o “seu candidato”.  

Diretor de organização da Fun-
dação João Mangabeira, Fábio 
Maia confirma que a próxima 
edição do ‘Pense Brasil’ ocor-
rerá em Recife (PE), em agosto. 
“A pauta será a visão do mer-
cado de trabalho. Nós vamos 
demonstrar as experiências 
do Pernambuco e da Paraíba, 
onde nós implantamos o desen-
volvimento econômico de baixo 
para cima, por meio do micro- 
crédito. São práticas exitosas das 
gestões do PSB”.

Ao falar sobre a implantação do Veículo Leve sobre Trilhos (VLT), em Campina Grande, o governador João 
Azevêdo (PSB) demonstra, como poucos, conhecimento de toda a área da linha férrea que abrigaria o VLT. 
O gestor estadual reportou-se à necessidade de se dar mais mobilidade urbana à cidade, sobretudo por 
causa do conjunto Aluízio Campos, que terá 4 mil pessoas. “A linha férrea passa exatamente em frente ao 
Aluízio Campos, onde se faria uma estação. Você tem o aeroporto, o estádio de futebol [Amigão], passa 
no distrito industrial, no Açude Velho, acompanhando a Almeida Barreto, passa no Pedregal e chega ao 
Parque Bodocongó, onde se tem a UEPB, a UFCG, o Citta, o Hospital da FAP. Ou seja, áreas que têm uma 
demanda muito grande para a população, em termos de transporte”.  

os ‘preferidos’

Desde que o ex-governador da Paraíba, Ricardo Cou-
tinho (foto), assumiu a presidência da Fundação João 
Mangabeira, do PSB nacional, a entidade vem se no-
tabilizando por promover debates qualificados sobre 
temas caros ao momento de turbulência política que 
o país ainda atravessa, entre os quais o Estado demo-
crático de direito, a democracia participativa e a edu-
cação. E como braço de formação política, a entidade 
deu um passo importante para contribuir ao debate 
sobe os grandes temas nacionais: lançou o ‘Cadernos 
Pense Brasil’, cuja primeira edição, disponível online – 
http://www.fjmangabeira.org.br/catalogo-de-publica-
coes/informe-pense-brasil-educação – traz a temática 
‘Educação: uma questão de futuro’, frutos de palestras 
que ocorreram em São Paulo, em junho. A segunda 
edição do ‘Pense Brasil’ aconteceu esta semana, em 
Brasília, e reuniu especialistas, gestores públicos e lí-
deres políticos para debater o tema ‘Estado de Direito 
e Democracia’. “O Brasil está afundando a sua democracia. O PSB e a Fundação João Mangabeira 
pretendem, com esse debate, aprimorar uma estratégia para que possamos superar esse impasse 
e derrotar os que estão contra o povo brasileiro, retomando o crescimento econômico com inclusão 
social”, disse o ex-governador na abertura dos trabalhos.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Sedh entregou ontem carteiras de identidade e cartão alimentação a 130 pessoas despejadas no Monsenhor Magno 

Famílias acampadas agora 
têm documentos pessoais

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Cerca de 130 pessoas que 
estão acampadas em barracos 
num terreno na comunidade 
Monsenhor Magno, em João 
Pessoa, receberam ontem do-
cumentos de identidade (RG) 
e cartão alimentação. 

Os beneficiados perten-
cem a cerca de 200 famílias 
que estavam alojadas em 
barracos em um terreno no 
mesmo bairro, de onde foram 
despejados por força de uma 
ação de reintegração de pos-
se, no último mês de março. 

Após levantamento, foi 
identificado que 80 pessoas 
necessitavam do RG, sendo 
que 17 delas não possuíam 
os documentos necessários 
para emissão. Enquanto que 
66 famílias não possuíam o 
Cartão Alimentação.

A ação foi realizada 
pela Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), por meio da Diretoria 
de Assistência Social e de Se-
gurança Alimentar e Nutricio-
nal e do Programa Cidadão.

A cearense Sandra Flo-
riano da Silva (40), que há 25 
anos mora em João Pessoa, já 
tendo morado na Comunida-
de do Timbó e no Conjunto 
Valentina de Figueiredo, é 
mãe de três filhos, sendo o 
mais novo portador de ne-
cessidade especial, que rece-
be o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), o que ga-
rante o sustento da família. 
“Desde que me divorciei há 
12 anos, precisava atualizar 
minha identidade e colocar 
o nome novo. Graças a Deus 
agora consegui”, comemorou.

“Essa é a coisa mais im-
portante da vida, tanto quan-
to a casa”, afirmou, exibindo a 
Carteira de Identidade, Maria 
José Araújo (71). “Perdi todos 
os meus documentos quando 
o trator demoliu o barraco e 
aterrou tudo. É muito impor-
tante para mim, porque ne-
cessitava para atendimento 
no hospital, tenho problemas 
reumáticos, e preciso para 
retirar os remédios”, afirma 
emocionada.   

A assistente social Mo-
nica Evolino, da Sedh, que 
está à frente da ação de as-
sistência às famílias desa-
brigadas após reintegração 
de posse em março, disse 
que o Governo do Estado 
continua acompanhando as 
famílias no sentido de garan-
tir uma dignidade mínima a 
elas. Assim que houve a ação 
de despejo, o Estado cedeu 
caminhões para mudanças 
daquelas que tinham para 
onde ir e para cerca de 200 
famílias que não tinham 
para onde ir foram destina-
das duas tendas para abrigo 
provisório com dois banhei-
ros químicos, onde perma-
necem até o momento.

Atendimento normalizado

Hospital da FAP retoma cirurgias em CG

O atendimento ambu-
latorial e as cirurgias de 
cabeça e pescoço que es-
tavam suspensas já foram 
normalizadas no Hospital 
da FAP (Fundação Assisten-
cial da Paraíba), em Campi-
na Grande. É o que garantiu 
ontem o presidente da Fun-
dação, Derlópidas Neves, 
adiantando que o hospital, 

localizado no bairro de 
Bodocongó, Zona Oeste da 
cidade, está de portas aber-
tas para os atendimentos 
necessários.

Derlópidas explicou 
que, desde a semana pas-
sada, a diretoria do hos-
pital esteve reunida com 
o novo auditor do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). 
“Estamos em plena nor-
malidade e já fazendo as 
cirurgias, inclusive as de 

câncer”, disse o presidente 
da FAP.

De acordo com o pre-
sidente, o hospital da FAP 
retomou a sua rotina de 30 
cirurgias de cabeça e pes-
coço, que haviam sido sus-
pensas pelos médicos. Os 
profissionais questionavam 
valores de alguns procedi-
mentos médicos e cirúrgicos 
e defendiam sua atualização 
por parte da Secretaria de 
Saúde do Município.

Os atendimentos nas 
áreas de quimioterapia 
e radioterapia não foram 
paralisados. E no que se 
refere aos valores dos 
procedimentos pagos pelo 
SUS, Derlópidas esclareceu 
que os entendimentos es-
tão sendo mantidos com 
a Secretaria Municipal de 
Saúde.

Os valores dos proce-
dimentos vinham sendo 
objeto de reclamação dos 

profissionais médicos, sob 
a argumentação de que a 
tabela do Sistema Único de 
Saúde está defasada.  Mas 
segundo o presidente da 
FAP, os valores dos pro-
cedimentos estão sendo 
avaliados. As AIHs (Auto-
rizações para Internação 
Hospitalar), que estavam 
retidas na Secretaria Muni-
cipal de Saúde, estão sendo 
encaminhadas ao hospital 
para avaliação.

Cerca de 200 famílias 
foram despejadas em 

março passado de 
terreno localizado no 
Monsenhor Magno. 

Muitas haviam perdido 
seus documentos

Chico José
chicodocrato@gmail.com

A representante do Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ), Ana Pereira, que finali-
zou na última terça-feira uma 
série de visitas aos presídios 
de João Pessoa, defendeu a 
educação como o bem maior 
no âmbito da ressocialização 
dos apenados.

Ela revelou que 80% 
das pessoas que estão nas 
unidades prisionais não 
concluíram o nível funda-
mental. “Ainda existe uma 
grande quantidade que não 
sabe sequer assinar o nome. 
Isso é inadmissível para um 
país que pretende ser de-
senvolvido e democrático. A 
educação não pode ser vista 
em segundo plano no âmbito 
da ressocialização”, ressaltou. 

Durante as visitas, Ana 
Pereira esteve acompanhada 
de uma equipe de juízes do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba e membros de secretarias 
estaduais.

A juíza Andréa Arcover-

de, auxiliar da Vara de Exe-
cução Penal da capital, disse 
que a educação é ferramenta 
fundamental no processo de 
ressocialização das pessoas 
privadas de liberdade em uni-
dades prisionais da Paraíba.

“Na verdade, é a capa-
citação do apenado que vai 
proporcionar a condição do 
egresso para o mercado de 
trabalho, quando estiver em 
liberdade. Eu classifico a edu-
cação como uma força deci-
siva de reintegração social”, 
comentou. 

A magistrada também 
classificou as vantagens da 
sala de aula para o apena-
do, a exemplo da remição 
da pena. “A cada doze horas 
de estudo, é abatido um dia 
de pena. Isso ajuda muito no 
andamento do processo e na 
antecipação da liberdade. Por 
outro lado, tem a ocupação 
do intelecto e a tranquilida-
de para a unidade prisional”, 
acrescentou.

No presídio do Roger, a 
professora Michelline Moura, 
que leciona as disciplinas do 
4º e 5º anos do Ensino Funda-
mental para quase 200 alunos, 
nos dois expedientes, afirmou 
que  todos os estudantes têm 
comportamento exemplar.  
“Recentemente, fizemos, nos 
pavilhões, a certificação para 
os Ensinos Fundamental e 
Médio. Até agora, estamos 
com 116 inscrições. Quem 
quiser, tem acesso à sala de 
aula. Vamos iniciar o terceiro 
bimestre, promovendo o ‘Ano 
Cultural Jackson do Pandeiro’. 
Nossa escola funciona como 
outra qualquer”, disse. Os ape-
nados têm aulas de Português, 
Matemática, Ciências, História, 
Artes e Geografia.

Michelline informou ain-
da que a escola é devidamente 
reconhecida pelo Ministério 
da Educação e, no momento 
da liberdade, a transferência 
para outra instituição é feita 
naturalmente.

Educação ajuda a ressocializar apenados

Crescimento pessoal
A coordenadora estadual da Educação nas 

unidades prisionais, professora Eliane Maria de 
Aquino, destacou os significativos avanços alcan-
çados nos últimos anos. “Hoje, estamos presentes 
em 46 estabelecimentos prisionais, entre presídios, 
penitenciárias e cadeias públicas, com 2.033 alu-
nos em sala de aula”, revelou.

Atualmente, 37 municípios são atendidos pela 
Educação nas unidades prisionais. “Como estou 
totalmente envolvida na transformação do ser, 
nas ações de vulnerabilidade e no crescimento 
pessoal de profissional, posso afirmar que é uma 
experiência valiosa. Temos pessoas que estão no 
semiaberto em universidades”, comemora.

Para ela, a Vara de Execução Penal de João 
Pessoa deu um grande avanço na remição da pena 
das pessoas privadas de liberdade pela leitura e 
educação. “Promovemos seminários, formações 
para professores, agentes penitenciários e dire-
tores das unidades para que os representantes 
das Secretarias da Educação e da Administração 
Penitenciária tenham um olhar diferenciado e 
possam dizer que a escola acontece”, definiu.

As pessoas beneficiadas receberam ontem os documentos através de ação desenvolvida pela Diretoria de Assistência Social e de Segurança Alimentar e Nutricional do Programa Cidadão

Foto: Secom/PB
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Governador João Azevêdo cumprirá agenda fazendo a entrega de 25 obras em vários municípios do Estado

O governador João Aze-
vêdo começa este 2º semestre 
do ano cumprindo uma agenda 
de inaugurações que represen-
tam aproximadamente R$ 52 
milhões de investimentos. Até 
setembro, o governador vai en-
tregar 25 obras, entre as quais 
a Escola Técnica Estadual de 
Sousa, que será entregue no 
dia 31 deste mês; o Batalhão 
Especializado de Policiamen-
to com Motocicletas, que será 
inaugurado durante as come-
morações do aniversário de 
João Pessoa, e o Instituto de 
Polícia Científica de Cajazeiras, 
previsto para ser inaugurado 
em setembro.

As inaugurações já se ini-
ciam amanhã, com a entrega 
da Travessia Urbana de Pi-
lões; também inauguração da 
Travessia Urbana da PB-085 e 
da pavimentação de diversas 
ruas em Sertãozinho; além da 
entrega da Praça de Esporte 
e Cultura de Bayeux e a ilumi-
nação do acesso ao Aeropor-
to Castro Pinto. Juntas, essas 
obras representam recursos 
na ordem de R$ 2 milhões. 

Ainda no mês de julho, es-
tão previstas as inaugurações 
da Escola Técnica Estadual de 
Sousa que representa mais de 
R$ 16 milhões de investimen-
tos e deve ser entregue no dia 
31; também o Esgotamento Sa-
nitário de Itaporanga e acesso 
da Escola Técnica deste muni-
cípio; ainda o Sistema de Des-
salinização no Assentamento 
Santa Paula, em Casserengue, 
entre outras obras.

Dentre as inaugurações 
que ocorrerão em agosto, está 
o Batalhão Especializado de 
Policiamento com Motocicle-
tas, que vai reforçar o trabalho 
das Forças de Segurança em 
João Pessoa e será entregue 
no aniversário da cidade, inte-
grando o calendário de ações 
em alusão ao dia 5 de agosto. 
O Batalhão passará a operar, 
inicialmente, com 100 motos 
Honda XRE 300, um investi-
mento de mais de 2 milhões 
(aquisição + customização), 
além de cerca de R$ 100 mil na 
reforma do prédio que vai se-
diar a base do Batalhão e aqui-
sição de mobiliário. Na capital 
paraibana também será en-
tregue a reforma e ampliação 
da Escola Pedro Lins Vieira de 
Melo, em Mangabeira. 

Dando continuidade ao 
calendário, será realizada em 
Campina Grande, no dia 8 de 
agosto, a inauguração da Esco-
la Estadual Álvaro Gaudêncio 
e a entrega da pavimentação 
e drenagem do Acesso do Dis-
trito de Ligeiro ao Conjunto 
da Cinep. Neste mesmo dia, o 
governo vai entregar a pavi-
mentação e drenagem das ruas 
Geraldo dos Santos e Joaquim 
Alves Gomes, em Pocinhos. Já 
no dia 16 de agosto, o gover-
nador João Azevêdo estará em 
Santa Luzia entregando a re-
forma e ampliação da EEEFM 
Coelho Lisboa.

Até setembro, o Governo 
do Estado vai entregar ainda a 
reforma e adequação do local 
onde funcionará o Polo Calça-
dista de Patos. A cidade de Ita-
baiana também será contem-
plada com a entrega de uma 
nova Companhia do Corpo de 
Bombeiros Militar.

Também será entregue à 
população o Instituto de Polí-
cia Científica de Cajazeiras, e 
inaugurada a Adutora de Água 
Bruta em Monte Horebe.

2o semestre começa com entrega 
de  mais de R$ 50 milhões em obras

Iniciativas e ações para até 10 anos

Seap realiza workshops sobre 
Planejamento Estratégico em JP

Com o foco de planejar 
suas iniciativas e ações para 
até dez anos, a Secretaria de 
Estado da Administração Pe-
nitenciária (Seap) começou 
ontem uma série de wor-
kshops sobre Planejamento 
Estratégico. O evento acon-
teceu nas dependências da 
Academia de Polícia Civil da 
Paraíba (Acadepol), em João 
Pessoa, e teve início às 8h30 
com duração até as 17h30. 

O primeiro – dos seis 
eventos previstos – contou 
com a participação de agen-
tes internos da Seap e parcei-
ros externos, como Tribunal 
de Justiça, Tribunal de Contas 
da Paraíba (TCE-PB), Minis-
tério Público Federal e Esta-
dual, Polícia Federal, Polícia 
Rodoviária Federal, Polícias 
Militar e Civil, ABIN (Agência 
Brasileira de Inteligência), 
dentre outros organismos. 
Além destes, o workshop 
também recebeu represen-
tantes de outras secretarias 
do Estado, como Secretaria 
de Estado de Direitos Huma-
nos e Secretaria de Estado de 
Segurança e Defesa Social.

O intuito de envolver os 
representantes e parceiros 
externos à Seap foi de trazer 
avaliações e opiniões sobre, 

Os seis workshops promovidos pela Seap acontecerão a cada 15 dias, após este primeiro, na sede da Acadepol

Foto: Marcos Russo

por exemplo, os pontos fortes 
e fracos das demandas da se-
cretaria para construir missão, 
visão e valores. Após colher 
essas informações, os outros 
cinco workshops darão conta 
de aprofundar, nos diversos 
níveis de funcionamento da 
secretaria, os debates para as 
possíveis mudanças. É o que 
explica Manoel “Ferreirinha” 
Ferreira da Silva, consultor 
pelo Centro de Tecnologia em 
Gestão Limitada (CTG): “Na 
hora que a gente estabelece a 
missão, a visão e os valores, a 
gente precisa desdobrar para 
os diversos níveis da organiza-
ção, porque precisa chegar até 

a rotina do dia a dia”, diz ele.
“O planejamento estra-

tégico visa criar um norte 
para a secretaria. Balizar, 
criar metas, identificar pon-
tos fortes, pontos fracos”, 
destaca o secretário, coronel 
Sérgio Fonseca. A busca pela 
construção de um planeja-
mento estratégico se deu ins-
pirada pelo trabalho já feito 
por Ferreirinha na Secreta-
ria de Estado de Segurança 
e Defesa Social há, aproxima-
damente, oito anos e que ob-
tém resultados importantes 
até hoje. O consultor defen-
de o que é possível esperar 
do projeto do secretário da 

Seap com o planejamento es-
tratégico para dez anos. “Po-
demos esperar da Seap como 
a secretaria de referência na-
cional em termos de resulta-
do. Os melhores resultados 
do país, essa é a proposta do 
secretário, coronel Sérgio, e 
de todo o grupo”, afirma Ma-
noel Ferreira.

De acordo com Roberto 
Daniel, chefe de gabinete da 
Secretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária, 
os workshops acontecerão 
a cada 15 dias após este pri-
meiro, contando agora so-
mente com a equipe interna 
da Seap, ainda na Acadepol.

O paraibano Zé Marco 
Melo, secretário executivo 
do Sejel, foi indicado on-
tem para ingressar ao Hall 
da Fama do voleibol mun-
dial, junto de outros cinco 
nomes da modalidade. A 
cerimônia de nomeação da 
‘classe 2019’ será realizada 
em jantar na instituição, em 
Massachusetts (Estados Uni-
dos), no dia 9 de novembro. 
Zé Marco conquistou a prata 
nos Jogos de Sydney-2000 
junto do baiano Ricardo, na 
primeira medalha brasileira 
do naipe masculino.

Além de Zé Marco, 
também foram indicados 
neste ano os ex-jogadores 
de vôlei de quadra Boris 
Guderov, da Bulgária, Josef 
Tesar, da República Tcheca, 
as ex-jogadoras de vôlei de 
quadra Mirka Francia, de 
Cuba, e Valentina Ogienko, 
da Rússia, e o técnico Vasil 
Simov também da Bulgária. 
A seleção é feita a partir dos 
votos dos membros atuais, 
tornando o reconhecimento 
ainda mais significativo.

“Eu parei de jogar há 
18 anos e quando recebo 
esse tipo de reconhecimen-
to, emociona. Fico muito fe-
liz, mas não consegui nada 

sozinho. Foi um trabalho 
de tanta gente, comissão 
técnica, parceiros, Confede-
ração Brasileira de Voleibol, 
Comitê Olímpico do Brasil. 
Desde 2000, as duplas bra-
sileiras cresceram muito e é 
uma honra poder representar 
parte dessa história”, disse Zé 
Marco, que relembrou mo-
mentos especiais da carreira.

“Fui bicampeão do Cir-
cuito Mundial com Emanuel, 
em 1996 e 1997, e em 2000 
vivi um ano especial com Ri-
cardo, com a prata olímpica e 
o título do Circuito Mundial. 
Isso foi em um período que 
o vôlei de praia era marcado 
muito pela força e resistên-
cia, e tinha um estilo mais 
técnico, parecido com o estilo 
de Roberto Lopes. Acho que 
mudamos um pouco o para-
digma da força, reforçando a 
importância da habilidade”.

Zé Marco tornou-se o 
décimo quinto brasileiro 
na lista, e se junta a Giba, 
Emanuel, Fofão, Renan 
Dal Zotto, Bebeto de Frei-
tas, Nalbert, Sandra Pires, 
Adriana Behar, Shelda, 
Maurício Lima, Ana Moser, 
Carlos Arthur Nuzman, 
Bernard e Jackie Silva neste 
seleto grupo.

Paraibano na lista de 
lendas do vôlei mundial Sem o suporte de medi-

camentos, da equipe multipro-
fissional, dos equipamentos da 
UTI e Ucin e da infraestrutura 
da Maternidade Dr. Peregrino 
Filho, de Patos, muito provavel-
mente recém-nascidos consi-
derados de extrema gravidade 
pelo grau de imaturidade so-
breviveriam. É o caso de José 
Dante, filho da operadora de 
caixa Railma de Brito Alves, de 
28 anos, que nasceu prematu-
ramente, no dia 8 de junho pas-
sado, pesando apenas 1.250 
kg, medindo 37 centímetros de 
uma gestação complicada, des-
de o início, que só durou até a 
28ª semana, com intercorrên-
cias de sangramentos constan-
tes, descolamento de placenta e 
placenta prévia.

Railma, que atualmente 
se encontra com José Dante 
na Enfermaria Mãe Canguru, é 
paciente da maternidade desde 
o dia 7 de junho, quando deu 
entrada com a bolsa rompida 
e em trabalho prematuro de 
parto. Com apenas 28 semanas 
de gestação, ela teve que ser 
submetida a uma cesárea de 
urgência, já que não tinha mais 
líquido amniótico. A cirurgia 
aconteceu no dia 8 de junho e 
o recém-nascido foi encami-
nhado direto para a UTI, onde 
permaneceu os primeiros 15 
dias de vida. Com uma melhora 
progressiva, ele foi transferi-

do para a Ucin e depois para 
o alojamento Mãe Canguru, 
de onde retornou para a UTI 
por causa de uma anemia gra-
ve. Desde a última sexta-feira 
(12), ele saiu da UTI e foi para 
a Mãe Canguru, onde deve per-
manecer até ganhar condições 
de ter alta.

Entre idas e vindas da 
UTI, Dante contabiliza quase 
40 dias de luta pela vida e sua 
mãe o acompanha desde en-
tão, permanecendo internada 
junto com ele na maternidade. 
“Eu só tenho a agradecer tudo 
o que fizeram e estão fazendo 
por mim e meu filho aqui na 
maternidade. Sei que se eu não 
estivesse aqui dificilmente ele 
sobreviveria. Serei grata por 
isso para sempre”, destaca ela, 
que recebe, diariamente, a vi-
sita do marido, Otacílio Pereira 
de Oliveira Neto. Na terça-feira 
(16), ele acompanhou a ali-
mentação, via sonda, de Dante, 
no alojamento Mãe Canguru. 
O bebê também faz uso ex-
clusivo do leite do banco de 
leite da maternidade, já que a 
produção da mãe cessou. “Eu 
não produzi leite suficiente e 
depois secou, creio que pelo 
estresse”, frisa Railma. Dante 
ainda não tem previsão de alta 
da maternidade, porque para 
ir para casa ele precisa ganhar 
mais peso e se desenvolver um 
pouco mais.

Maternidade da cidade de Patos 
acompanha bebê prematuro

Em cerca de 10 horas, 
a Polícia Militar localizou e 
deteve uma dupla suspeita 
de cometer um homicídio 
na terça-feira (16), na zona 
rural do município de Ma-
manguape, Litoral Norte 
da Paraíba. Os dois suspei-
tos, um adulto de 27 anos 
de idade, e um menor de 
16 anos, que já havia sido 
apreendido no início do 
ano por tráfico, foram deti-
dos, ontem.

Os suspeitos foram lo-
calizados pela Força Tática 
da 2ª Companhia Indepen-
dente, que logo após o cri-
me realizou diligências e, 
a partir dos apontamentos 
da Coordenadoria de Inteli-
gência da PM, chegou à au-
toria dos suspeitos. 

Em uma ação integrada, 
policiais militares e civis pren-
deram, ontem, um homem 
suspeito de praticar uma série 
de crimes em Cabedelo. Lucas 
da Silva Ribeiro foi localizado 
quando estava em sua casa, no 
bairro de Monte Castelo, em 
Cabedelo.

Segundo o delegado Die-
go Garcia, chefe do Núcleo de 
Homicídio e Repressão Quali-
ficada de Cabedelo, o  preso é 
autor de homicídios, tráfico de 
drogas, assalto  e posse ilegal 
de armas. Ele é suspeito de ter 
praticado, pelo menos,  três as-
sassinatos na região.

No momento da prisão, os 
policiais revistaram a casa e lo-
calizaram uma moto roubada,  
que já estava sendo desmon-
tada.

A Polícia Militar continua 
intensificando as ações em 
áreas estratégicas do Estado 
e realizou a apreensão de mais 
duas armas de fogo e drogas, on-
tem, nos bairros do Varadouro e 
Mandacaru, em João Pessoa.

Na primeira ação, no Vara-
douro, a Força Tática do 1º Ba-
talhão descobriu um esconde-
rijo que os traficantes usavam 
para guardar armas e drogas, 
em uma casa abandonada. No 
local, os policiais encontraram 
uma pistola e quase 2kg de 
crack. Os suspeitos de serem 
donos do material estão sendo 
procurados.

A segunda ação foi em 
Mandacaru, onde foi apreen-
dido um revólver ao realizar 
incursões por becos e vielas da 
localidade.

Suspeitos de 
homicídio no 
Litoral Norte 
são presos

Em Cabedelo: 
preso acusado 
de assaltos 
e mortes 

Armas e drogas 
apreendidas 
durante ações 
na capital
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Mais segurança
Autoridades ligadas à Segurança Pública na Paraíba participaram 
de reunião para definir ações de reforço do policiamento nas 
divisas e operações em todo o Estado.  Página 6
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Frequentadores do Caribessa recebem orientações sobre descarte correto do plástico para evitar morte de animais

Frequentadores do Ca-
ribessa, praia localizada no 
bairro do Bessa, receberam 
ontem orientações sobre o 
descarte correto de objetos 
e restos de alimentos para 
evitar agressões ao meio 
ambiente. A ação de cons-
cientização ecológica foi rea-
lizada por funcionários da 
Coordenadoria de Educação 
Ambiental da Superintendên-
cia de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema).

Andrézia de Sousa Sil-
va, que integra a equipe da 
Coordenadoria, lembrou que 
sacos plásticos, garrafas e co-
pos descartáveis que são dei-
xados nas praias são levados 
pelas ondas para o mar e pro-
vocam a morte de milhares 
de peixes e animais marinhos 
a cada ano. O problema é que 
eles confundem o plástico 
com comida e acabam mor-
rendo sufocados.

“O plástico é o maior po-
luidor das praias e estamos 
aqui abordando os banhistas 
e falando da consciência que 
eles têm que ter para manter 
a praia limpa”, explicou.

Ela lamentou que “ainda 
há muita gente mal educada 
que vem à praia e deixa o lixo 
jogado na areia. Pelo menos 
tem uma parcela da popu-
lação que vem se conscien-
tizando e recolhe o lixo que 
produz na praia. Nossa mis-
são aqui é aumentar o núme-
ro de pessoas conscientes”, 
explicou Andrézia.

Ela disse também que 
essa ação é feita com mais 
frequência durante o verão 
quando a Sudema realiza o 
projeto Praia Limpa. “Nossa 
ação no Caribessa também 
teve como foco o salvamento 
das tartarugas que estão mor-
rendo nessa área por causa 
da ingestão de sacos plásti-
cos. Elas confundem os plásti-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Ação da Sudema estimula 
consciência ecológica em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

“Nosso planeta é nossa casa”
O empresário David Monte-

negro que tem seu escritório na 
praia, mais precisamente no Ca-
ribessa, alugando caiaque para 
os frequentadores da área, disse 
que desde que abriu seu negócio, 
no ano de 2006, vem trabalhando 
no ecoturismo e na sustentabili-
dade com campanhas educativas 
e incentivando o esporte aquático 
como uma prática para o turismo. 
“Nossa atividade aqui busca não 
causar nenhum dano à natureza. 
O que oferecemos é o turismo con-
templativo que Deus criou, e o mais 
interessante é que o nosso público 
é consciente e quando vai embora 
faz a coleta dos resíduos”. 

Ele fez um alerta para o lixo 
descartado nas ruas, muitas vezes 
jogados dos carros que passam 
pelas vias. “Eles não pensam que o 
lixo jogado nas ruas cai nas galerias 
pluviais que, nos dias de chuva, 
despejam tudo na areia das praias. 
Já coletei muitas pontas de cigarro, 
caixinhas de sucos, tampas de mar-

garina, escova de dentes e papel de 
bombons que são jogados nas ruas e 
calçadas, e por tabela, são despeja-
dos pelas galerias pluviais na praia, 
empurrados pela água das chuvas”, 
revelou Montenegro, afirmando que 
todos devem ter consciência de que 
“nosso planeta é nossa casa”. 

Ele disse também que existe um 
estudo revelando que daqui a 30 
anos, as praias vão estar poluídas 
e que o mar vai ter mais plástico do 
que peixe. “Então, fica o alerta: va-
mos salvar o planeta e nos dedicar 
mais à conscientização ambiental. 
Vamos nos unir por uma boa causa”, 
convocou Montenegro.   

A ação recolheu resíduos e 
conscientizou os banhistas sobre a 
importância de se manter as praias 
limpas para preservação da vida 
dos animais marinhos e a saúde 
da população. Os participantes da 
ação também alertaram os banhistas 
sobre a importância de armazenar 
e destinar corretamente os resíduos 
para a reciclagem. 

cos com algas e acabam mor-
rendo. Não temos estatísticas 
do número de tartarugas que 
morrem por ano por ingestão 
de plásticos, mas são muitas”, 
disse Andrézia.

Bons resultados
Segundo Felipe Medeiros, 

que também estava fazendo 
parte da ação de limpeza no 
Caribessa pela Sudema, o tra-
balho de conscientização tem 
dado bons resultados, uma 
vez que já é possível consta-
tar que alguns dos banhistas 
que frequentam a praia estão 
colhendo o lixo deixado por 
frequentadores. 

“Percebemos que há uma 
melhora, mas ainda temos 
muito o que conquistar. Esse 
trabalho de conscientização 
já vem sendo feito há mais de 
cinco anos através do projeto 
Praia Limpa. As praias mais 
sujas que encontramos foram 
em Pitimbu, Penha e também 

algumas em Cabedelo. Já en-
contramos nas areias lâmpa-
das quebradas e até absorven-
tes”, relatou Felipe Medeiros.

A frequentadora do Cari-
bessa Mabele Araújo disse que 
a ação que está sendo realiza-
da é bastante válida. “Acho que 
o objetivo é conscientizar não 
apenas os banhistas, mas tam-
bém os comerciantes e vende-
dores ambulantes que lucram 
vendendo seus produtos na 
orla. Para mim, é fundamen-
tal que esse trabalho seja feito 
com mais intensidade, princi-
palmente nos finais de sema-
na, quando as praias de João 
Pessoa ficam lotadas”, sugere. 
Ela disse que também se preo-
cupa em catar o lixo dentro 
do mar, que é o mais perigoso 
para os animais marinhos.

O morador da Praia do 
Bessa Paulo Brito afirmou 
que se preocupa muito com a 
questão da limpeza nas praias 
e disse que esse tipo de ação 

deveria ser feita com mais fre-
quência nos finais de semana, 
exatamente porque muitas 
pessoas chegam de outras 
cidades e não têm o costume 

ou o compromisso de deixar a 
praia limpa. 

“Muitas pessoas que che-
gam de outras cidades ainda 
não têm essa consciência. 

Acredito que se a Sudema e 
a Prefeitura colocassem mais 
cestos de lixo nas praias, elas 
não seriam tão sujas”, alertou 
Paulo Brito.

Várias tartarugas já 
foram encontradas 

mortas na Praia 
do Caribessa após 

ingerirem objetos ou 
pedaços de plástico, 
segundo a Sudema

Segundo a equipe da Sudema, 
trabalho de conscientização 
tem dado bons resultados e ga-
nhado a adesão dos banhistas

Foto: Evandro Pereira
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Diretrizes fazem parte do trabalho das forças de Segurança para a continuidade da redução dos indicadores criminais 

Policiamento e repressão à 
violência são intensificados

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

As ações da Polícia Mi-
litar seguem intensificadas 
na Zona Sul de João Pessoa 
e, na tarde de terça-feira 
(16), resultaram na captu-
ra de mais um acusado que 
era procurado pela Justiça. 
Policiais do 5º Batalhão 
prenderam um homem, 
que já havia sido preso no 
mês passado, e que contra 
ele havia um mandado de 
prisão em aberto pelo cri-
me de roubo.

Ele foi localizado em 
uma das principais ruas do 
conjunto Cidade Verde, du-
rante ações preventivas do 
policiamento da área. Ao 
consultar o nome do sus-
peito, os policiais identifi-
caram que contra ele havia 
uma ordem de prisão. 

“Inclusive ele já havia 
sido preso no mês pas-
sado, quando estava nas 
proximidades da Avenida 
Josefa Taveira, e possuía 
uma tornozeleira eletrô-
nica. Segundo o próprio 
acusado, ele foi posto em 
liberdade no dia seguinte 
à prisão, após audiência de 

custódia”, disse o sargen-
to Fagner Augusto, da 2ª 
Companhia do 5º Batalhão, 
e que realizou a prisão.

O acusado foi con-
duzido para a Central de 
Flagrantes onde foi apre-
sentado para os procedi-
mentos cabíveis.

Fugitivo recapturado
Na cidade de São José 

dos Ramos, que fica a cerca 
de 80 quilômetros de João 
Pessoa, a PM prendeu um 
homem procurado pela 
Justiça, acusado do crime 
de roubo qualificado. Poli-
ciais do 8º Batalhão reali-
zavam patrulhamento pre-
ventivo, durante a manhã, 
quando perceberam o acu-
sado em atitude suspeita e 
realizaram a abordagem.

Durante a consulta 
ao nome do indivíduo, 
foi constatado que contra 
ele havia um mandado de 
prisão em aberto expedido 
pela 1ª Vara da Mista de 
Catolé do Rocha. O acusado 
foi apresentado na delega-
cia em Itabaiana.

Reforço do policiamen-
to nas divisas da Paraíba 
com Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará, além 
da realização de mais opera-
ções de prevenção e repres-
são qualificadas do Litoral 
ao Sertão do Estado. 

Essas foram as deter-
minações do secretário de 
Estado da Segurança e da 
Defesa Social, Jean Nunes, 
durante reunião realizada 
na terça-feira (16). As dire-
trizes fazem parte do tra-
balho desenvolvido pelas 
forças de Segurança para 
a continuidade da redução 
de indicadores criminais em 
território paraibano.

A reunião contou com 
o secretário executivo, La-
mark Donato, o comandan-
te da Polícia Militar, coronel 
Euller Chaves, o delegado 
geral de Polícia Civil, Isaías 
Gualberto, e o comandante 
do Corpo de Bombeiros Mili-
tar, coronel Marcelo Araújo, 
e ainda o secretário da Ad-
ministração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, e o executi-
vo, João Paulo Barros. 

Nos primeiros seis me-
ses de 2019, foi verificada 
uma queda de 22% dos as-
sassinatos, 31% dos crimes 
contra a vida de mulheres, e 
60% dos crimes contra ins-
tituições bancárias, sendo 

menos 78% de explosões 
de banco, conforme dados 
do Núcleo de Análise Cri-
minal e Estatística (Nace).  
De acordo com Jean Nunes, 
na segunda semana de ju-
lho foram intensificadas as 
apreensões de armas e mu-
nições e, na segunda-feira 
(15), houve a desarticulação 
de um grupo criminoso sus-
peito de ataques a institui-
ções financeiras, no Sertão.

Ação conjunta
 “Os resultados do se-

mestre e as primeiras ações 
deste mês estão relaciona-
dos à forma como trabalha-
mos, em unidade, direcio-
nando energia e capacidade 
de atuação de todos os envol-
vidos no sistema de Seguran-
ça Pública, desde quem está 
na ponta até os comandos, 
permitindo os números posi-
tivos. Na Paraíba, há diálogo 
entre os órgãos que fazem 
parte desta pasta e estamos 
aqui para coordenar e pro-
mover esse processo”, frisou 
o secretário.

Ainda no primeiro se-
mestre de 2019, as duas 
maiores cidades da Paraíba 
tiveram queda nos registros 
de crimes contra o patri-
mônio de janeiro a junho 
deste ano. 

Na capital, foram 36% 

a menos de registros e em 
Campina Grande a redução 
foi de 26%. Um total de 1.326 

veículos roubados ou furta-
dos foram devolvidos aos 
seus proprietários e 9,4 mil 

prisões efetuadas na Paraíba, 
sendo 1.709 consideradas de 
interesse estratégico. Em re-

lação às operações, foram rea-
lizadas 2.624 ações de segu-
rança e interesse estratégico.

Foto: Secom-PB

Reforço do policiamento foi uma das determinações do secretário de Segurança e da Defesa Social Jean Nunes, durante reunião realizada na última terça-feira

Procurado pela Justiça 
é preso na Zona Sul

Combate ao tráfico

PM apreende drogas e prende sete 
pessoas em três cidades paraibanas

A Polícia Militar realizou 
mais três apreensões de dro-
gas, na terça-feira (16), nas 
ações de combate ao tráfico, 
em Santa Rita, Solânea e Mari. 
Sete pessoas foram detidas em 
flagrante, principalmente com 
entorpecentes do tipo maco-
nha e crack.

Na cidade de Santa Rita, 
que vem recebendo reforço em 
áreas estratégicas, a Força Re-
gional apreendeu mais de 2 kg 
de maconha e 166 pedras de 
crack, em uma casa, possivel-
mente usada pelo tráfico como 
ponto de venda. No local, fo-
ram presas duas mulheres, de 
29 e 23 anos.

Em Solânea, no Brejo 
da Paraíba, os policiais da 7ª 
Companhia Independente 
abordaram um carro, na saída 
para a cidade de Bananeiras, e 
encontraram no veículo mais 
de meio quilo de maconha e 
uma porção de crack. Quan-
do foram surpreendidos pela 

A Polícia Militar loca-
lizou dois suspeitos que 
podem estar envolvidos 
em crimes patrimoniais na 
Zona Sul de João Pessoa, e 
um terceiro suspeito que 
estava com arma de fogo. 
Um deles já foi reconhecido 
por uma vítima, que teve 
o celular levado na última 

quarta-feira. O trio cumpria 
pena no regime semiaberto.

A dupla foi localizada, 
na terça-feira (16), transi-
tando em uma motocicleta, 
nas proximidades de uma 
universidade particular, 
no bairro de Valentina, 
apresentando caracterís-
ticas semelhantes às dos 

dois suspeitos que vinham 
agindo na área. Com eles, 
os policiais encontraram 
uma porção de substância 
análoga à maconha e um 
celular.

“Quase no mesmo mo-
mento, fomos informados 
que os dois poderiam estar 
envolvidos em atividades 

criminosas, sendo que uma 
vítima reconheceu um de-
les como autor de roubo, e 
o celular como sendo seu”, 
explicou o tenente Marconi 
Barros, coordenador de po-
liciamento do 5º Batalhão.

Na casa de familiares, 
onde um dos suspeitos 
estava hospedado, a PM 

encontrou um revólver ca-
libre 32, munições, e con-
duziu o responsável pelo 
local para a delegacia. “Um 
desses suspeitos cumpriu 
12 anos de pena, de um 
total de 32 anos, devido 
a vários assaltos, e estava 
no regime semiaberto”, dis-
se o oficial. Os três foram 

apresentados na Central de 
Flagrante para os procedi-
mentos cabíveis.

Dupla é detida suspeita de assaltos em João Pessoa 

Um terceiro acusado de 
roubos estava com uma 

arma de fogo 

viatura, os ocupantes do carro 
ainda chegaram a jogar as dro-
gas pela janela. Na ação, foram 
presos três homens, de 29, 26 
e 25 anos, e apreendida uma 
adolescente, de 17. O grupo era 
do município de Pilões.

E em Mari, que fica na 
Zona da Mata, um suspeito de 

52 anos foi preso no pátio da 
feira livre do município, com 
39 papelotes de maconha e 
15 pedras de crack, além de 
cartelas com comprimidos de 
morfina – remédio cuja ven-
da só é permita com receita 
especial. As drogas estavam 
em embalagens prontas para 

a venda e na casa dele, que 
fica em um loteamento da 
cidade, foram encontrados 
estojos de munições e equi-
pamentos para portar arma. 
Em todos os casos, os sus-
peitos foram apresentados 
com o material apreendido 
nas delegacias.

Foto: Secom-PB

Duas mulheres foram presas em Santa Rita em uma casa onde foram encontrados crack e maconha 
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Candidatos precisam ficar atentos aos horários: portões serão abertos às 12h15 e fechados às 13 horas

Concurso da Educação terá 
prova objetiva no domingo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

As provas objetivas do 
concurso público para área 
de Educação do Governo da 
Paraíba serão realizadas no 
domingo (21), no período 
da tarde. O candidato que 
ainda não consultou o local 
das provas ou não imprimiu 
o ‘cartão de informação do 
candidato’, deverá acessar o 
site da banca organizadora 
o quanto antes para se certi-
ficar sobre as informações. 
O link é o www.institutoa-
ocp.org.br. 

As provas serão aplica-
das nos municípios de Ca-
jazeiras, Campina Grande, 
Catolé da Rocha, Cuité, Gua-
rabira, Itabaiana, Itaporan-
ga, João Pessoa, Mamangua-
pe, Monteiro, Patos, Pombal, 
Princesa Isabel e Sousa. Ao 
todo, 43.097 candidatos ti-
veram as inscrições homo-
logadas.

O portão de acesso ao 
local de realização da pro-
va objetiva será aberto às 
12h15 e fechado às 13h. A 
aplicação da prova objetiva 
terá início 15 minutos após 
o fechamento do portão de 
acesso, com duração de qua-
tro horas, incluído o tempo 
de marcação na folha de res-
postas. O candidato deverá 
levar caneta esferográfica de 
tinta azul ou preta fabrica-
da em material transparen-

te, seu documento original 
oficial de identificação com 
foto e o cartão de informa-
ção do candidato impresso.

Vagas e salários
Estão sendo oferecidas 

mil vagas para o cargo efeti-
vo de professor de Educação 
Básica III, da carreira do Ma-
gistério Estadual. Desse to-
tal, 50 vagas são destinadas 
às pessoas com deficiência.

Os aprovados serão 
nomeados logo após o re-
sultado final do concurso. 
O salário oferecido para os 
que vão disputar as vagas 
é de R$ 2.110,12 (dois mil 
cento e dez reais e doze cen-
tavos), com carga horária de 
30 horas semanais. 

Este é o quarto concur-
so público realizado pelo 
Governo da Paraíba para o 
cargo de professor de Edu-
cação Básica III, de 2011 até 
2019, totalizando 5.040 va-
gas ofertadas.

As vagas ofertadas são 
para 13 disciplinas: Artes 
(72), Biologia (150), Edu-
cação Física (68), Filosofia 
(6), Física (47), Geografia 
(72), História (78). Língua 
Espanhola (18), Língua In-
glesa (61), Língua Portu-
guesa (195), Matemática 
(199), Química (28) e So-
ciologia (6).

Oportunidade

Alunos selecionados no programa 
Primeira Chance são entrevistados

O Programa Primei-
ra Chance realizou, junto 
com as empresas selecio-
nadas, as entrevistas com 
os estudantes classificados 
para estágio. Foram dois 
dias de entrevistas, que 
começaram na terça-feira 
(16) com estudantes que 
vão estagiar na área de co-
zinha, serviço de restau-
rante e bar, informática e 
secretariado, e terminaram 
ontem, com os que concor-
rem ao estágio em turismo, 
hospitalidade e lazer. As 
entrevistas dos estudan-
tes aconteceram na sede 
da Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes 
(Abrasel), em Tambaú.

A seleção dos estu-
dantes para as entrevistas 
foi realizada por meio do 
histórico escolar dos regu-
larmente matriculados na 
3ª série do Ensino Médio, 
nas disciplinas técnicas e 

da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC).

Os selecionados são 
alunos da Escola Cida-
dã Integral Técnica João 
Goulart, no bairro Castelo 
Branco; Escola Cidadã In-
tegral Técnica Pastor João 
Pereira Gomes Filho, em 
Mangabeira; Escola Cida-
dã Integral Técnica Prefeito 
Oswaldo Pessoa, no Ernani 
Sátiro; Escola Cidadã Inte-
gral Técnica Maria do Car-
mo, Jaguaribe e Centro Pro-
fissionalizante Deputado 
Antônio Cabral (CPDAC), 
no bairro do Valentina.

Cada empresa terá di-
reito a dois estagiários. A 
previsão é que os alunos 
comecem a estagiar na se-
gunda semana de agosto. 
Os estudantes selecionados 
pelo programa receberão 
bolsa estágio de R$ 500,00 
e terão uma carga horária 
de 4 horas por dia, sendo, 

no máximo, 20 horas se-
manais.

Os alunos serão acom-
panhados pelo programa du-
rante o estágio por meio de 
mentoria chamada ‘Linha de 
Chegada’, em que o professor 
mentor formará times de es-
tudantes estagiários para se 
reunir quinzenalmente para 
uma formação continuada, 
promovendo atividades de 
escuta, diálogo e reflexão, 
além de desenvolver com-
petências do século XXI: 
criatividade, colaboração, 
aprendizado ou ocupação 
formal, integrando o seu 
projeto de vida ao mundo 
do trabalho.

Acesso
Lançado no mês de 

abril de 2019, o Primeira 
Chance é um programa pe-
dagógico da Rede Estadual 
de Ensino que articula a es-
cola e o aluno para o pri-

meiro emprego, bem como 
aproxima o setor produtivo 
da escola e capacita o aluno 
para o empreendedorismo 
e o mercado de trabalho.

Os principais benefici-
ários do programa são os 
alunos da Rede Estadual de 
Ensino, matriculados na 3ª 
série do Ensino Médio das 
Escolas Cidadã Integrais e 
escolas profissionalizan-
tes técnicas e estudantes 
egressos da Rede Estadual.

O programa tem o in-
tuito de ofertar ao estu-
dante da rede o acesso ao 
estágio obrigatório, como 
também ao não obrigatório, 
incentivar a articulação en-
tre a formação acadêmica 
e formação profissional e 
estimular a integração dos 
estudantes ao mercado de 
trabalho, considerando a 
teoria e prática no proces-
so formativo educacional e 
profissional. 

A Escola Estadual 
Cidadã Integral Padre 
Jeronimo Lauwen, na 
cidade de Santa Luzia, 
vai sediar o VIII Semi-
nário Comemorativo ao 
Dia Nacional do Garim-
peiro, que será realizado 
no próximo sábado, das 
8h30 às 13h30, pela Se-
cretaria de Estado da In-
fraestrutura, dos Recur-
sos Hídricos e do Meio 
Ambiente (Seirhma), 
por meio da Diretoria 
de Recursos Minerais e 
Hidrogeologia (DRMH). 

O seminário tem 
como tema “Seridó Pa-
raibano: Uma Área de 
Relevante Interesse 
Mineral”, que será apre-
sentado em palestra mi-
nistrada pelo diretor da 
DRMH, Marcelo Sampaio 
Falcão.

Direitos e deveres
A programação do 

evento prossegue com 
a palestra, às 10h20, so-
bre a Importância Eco-
nômica dos Pegmatitos 
do Seridó Paraibano, 
ministrada pelo profes-
sor do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e 
Tecnologia (IFPB) do 
Campus de Campina 
Grande, Dwight Rodri-
gues Soares. 

Às 11h, o superin-
tendente regional da 
Companhia de Pesquisas 
de Recursos Minerais 
(CPRM)/Serviço Geoló-
gico do Brasil, Vanildo 

Almeida Mendes, vai fa-
lar sobre as atividades 
desenvolvidas e pers-
pectivas futuras. A partir 
das 11h40, haverá deba-
tes e encaminhamentos 
para o encerramento.

Segundo o diretor 
da DRMH, Marcelo Fal-
cão, a partir da promul-
gação da Lei 11685, de 
2 de junho de 2008, que 
disciplina os direitos e 
deveres do garimpeiro, 
a ser comemorado em 
21 de julho, o Governo 
da Paraíba, por meio da 
Seirhma, realiza seminá-
rios a cada biênio, com o 
objetivo de ouvir os mi-
neradores, acolher suas 
reivindicações e tam-
bém divulgar as ações 
do Estado para o setor 
mineral. 

O evento contará 
também com a partici-
pação de empresários, 
estudantes, pesquisa-
dores e do público em 
geral.

Seminário lembrará 
Dia do Garimpeiro

Acidentes de trânsito: Trauma de CG 
atende mais de 6 mil vítimas em 2019

Nos seis primeiros me-
ses deste ano, o Hospital de 
Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, realizou 
6.051 atendimentos relacio-
nados a acidentes de trânsi-
to. Quando o número é com-
parado ao mesmo período do 
ano anterior, verifica-se um 
aumento de 615 casos, em 
torno de 10%

Entre os tipos de aciden-
tes mais frequentes, desta-
que para os de moto, que 
representaram 4.572 casos 
(4.226 em 2018). Os outros 
casos se dividem em atro-
pelamentos (310 em 2019 
e 316 em 2018), acidentes 
de bicicleta (449 em 2019 
e 417 em 2018) e acidentes 

de carro (720 em 2019 e 477 
em 2018).

De acordo com a direto-
ra geral do Trauma-CG,  In-
grid Ramalho, esses números 
representam um aumento de 
10% comparados ao ano de 
2018, repercutindo em su-
perlotação e aumento dos 
gastos do hospital.

“É necessária implanta-
ção de medidas de fiscaliza-
ção mais rígidas para tentar 
combater essa epidemia cha-
mada acidente de trânsito”, 
destacou ela.

Para o médico ortope-
dista do Hospital de Trauma 
de Campina, Eldiman Soares, 
esse aumento do número de 
acidentes de moto é uma as-
sociação de álcool e impru-

dência. Já pode ser tratado 
como uma epidemia os aci-
dentes com os motociclistas.

Conforme Eldiman, ge-
ralmente os pacientes víti-
mas desse tipo de acidente 
que chegam à unidade de 
saúde apresentam múltiplas 
lesões, que demandam pro-
cedimentos complexos.

O agricultor João Batista 
dos Santos, de 21 anos, faz 
parte dessas estatísticas. 
Interno na Ala Ortopedia II, 
especializada em cuidados 
ortopédicos, ele chegou ao 
maior hospital do Estado no 
dia 28 de junho, após colidir 
em um poste quando foi livrar 
de atropelar um cachorro.

“Eu estava indo para 
casa, quando enxerguei um 

cachorro atravessando na 
minha frente. Quando eu 
fui desviar do animal perdi 
o equilíbrio da moto e me 
choquei com o poste”, rela-
tou João.

Já o pedreiro Marcos 
Antônio da Silva Sousa, 43 
anos, foi vítima de um atro-
pelamento quando vinha 
caminhando na BR-104, que 
liga Lagoa Seca a Campina 
Grande. Ele teve fratura nos 
braços e penas.

 “Pelo que me falaram, as 
pessoas que passavam pelo 
local viram e chamaram o 
Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência), 
que me resgatou e trouxe 
para o Trauma de Campina”, 
relatou Marcos.

Evento em Santa 
Luzia vai reunir 

autoridades, 
empresários, 
estudantes e 

pesquisadores para 
discutir a riqueza 
mineral na região

Estudantes da Rede Estadual de Ensino terão oportunidade de fazer estágio remunerado em empresas selecionadas pelo programa Primeira Chance

Foto: Diego Nóbrega
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Evento que começou ontem reúne representantes de 33 municípios da Paraíba e de cinco estados da região Nordeste

Trinta e três municípios 
paraibanos e cinco estados 
do Nordeste estão partici-
pando, desde ontem, do Pri-
meiro Seminário Estadual 
sobre Mandiocultura – do 
plantio à comercialização, no 
município de Mari, Brejo do 
Estado. Realizado em parce-
ria com o Sebrae Paraíba e 
instituições como UFPB, Em-
brapa, Senar, Sescoop, BNB, 
entre outros, o seminário 
tem como objetivo fortale-
cer a cultura da mandioca na 
região, além de discutir a ca-
deia produtiva da raiz. Pelo 
menos 200 inscritos estão 
participando do evento.

O município de Mari é o 
maior produtor de mandioca 
do Estado, conforme o IBGE, 
que contabiliza uma área 
plantada de 1,3 mil hectares. 
Além disso, a cidade possui 
mais de 300 produtores da 
raiz. A cidade vizinha de Ara-
çagi é a segunda do Estado 
em termos de área plantada 
da mandioca. “Com o semi-
nário, que terá especialistas 
e estudiosos da mandioca 
vindos de todo o país, va-
mos discutir a melhoria da 
produtividade, assim como a 
implantação de unidades de 
processamento e beneficia-
mento da planta e o uso para 
outras utilidades, como a 
produção de ração para ani-
mais”, destacou o secretário 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Agrário de Mari, Seve-
rino Ramos do Nascimento.

Segundo o secretário, a 
discussão será ampla porque 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Mari sedia seminário estadual 
sobre a cultura da mandioca 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Tabatinga Ecoarte

Conde recebe festa cultural 
com shows e trilhas ecológicas 

A Praia de Tabatinga , na 
cidade de Conde, no Litoral 
Sul da Paraíba, vai receber 
nos próximos sábado (20) 
e domingo (21), a primeira 
edição de uma festa cultural 
pé na areia aberta ao públi-
co. O Tabatinga Ecoarte será 
realizado no restaurante 
Tabatinga Arte Bar e a pro-
gramação inclui exposição 
de artesanato, música, arte, 
poesia, educação ambiental, 
circo, oficinas ecológicas e 
shows ao vivo.   

Segundo a organização, 
o objetivo da feira cultural é 
levar ao público de todas as 
idades a acolhida e o essen-
cial da arte e cidadania em 

defesa da natureza. De acor-
do com a organizadora do 
evento, Cibele Laurentino, a 
maioria dos serviços estará 
aberta ao público (café da 
manhã e trilha, por exemplo) 
e alguns deles serão cobra-
dos, como algumas opções 
de terapia holística que serão 
oferecidas (os valores depen-
dem do tipo da terapia e do 
tempo escolhidos). 

O Tabatinga Ecoarte 
funcionará das 7h às 20h 
(as exposições abrirão as 
9h) e também contará com 
trilhas e práticas holísticas, 
além de apresentações com 
a família circense Los Iran-
zi, música ao vivo com Jeff 
Lui e MPB show com o Tu-
naduo - Tuninho Menucci 
e Naila Hojaij. Os visitantes 

também poderão participar 
de oficinas de arte, recicla-
gem, musical e tranças afro. 
"No mesmo tempo em que 
a feira está acontecendo, 
essas oficinas também vão 
estar à venda, além da mas-
sagem e terapia holística 
que a pessoa pode chegar e 
se inserir na hora", explicou 
Cibele Laurentino. 

O encerramento em to-
dos os dias será com shows 
ao vivo com voz e violão. O 
palco da festa também estará 
aberto para outros músicos 
que queiram apresentar seus 
trabalhos e mostrar seu ta-
lento. A estrutura do evento 
inclui mesas, cadeiras, ten-
das, serviço de iluminação, 
banheiros, restaurante e o 
serviço da guarda municipal.

Natureza e gastronomia 
são atrações no Litoral Sul

Uma troca de vivências 
e experiências de uma região 
durante um dia em que serão 
reunidas a natureza, a gastro-
nomia e a cultura ancestral. 
Essa é a proposta do Reggae 
da Lua Criativo, cuja primeira 
edição será no próximo sá-
bado (20), no Sítio Tambaba 
Camping, localizado na área 
rural do município de Conde. 
O evento, que integra o pro-
jeto de economia criativa do 
Sebrae Paraíba, também tem 
o objetivo de promover e dar 
ainda mais visibilidade ao 
destino turístico do Litoral 
Sul do Estado.

De acordo com a organi-
zadora do evento, Rosana Di-
niz, a expectativa é que cerca 
de 500 pessoas, entre turis-
tas e moradores da região, 
participem da experiência. A 
programação começa a par-
tir das 7h30, com um café da 
manhã no sítio, seguido de 
uma caminhada conhecida 
como “Trilha das Ravinas”. 

Na sequência, os participan-
tes poderão almoçar em um 
restaurante local. Às 20h, a 
programação cultural tem 
início com show da Banda 
Reggaear. A entrada no even-
to custa R$ 5 por pessoa.

“Com essa experiência, 
que temos a intenção de rea-
lizar mensalmente durante a 
lua cheia, queremos priori-
zar, acima de tudo, o escam-
bo étnico. Ou seja, queremos 
focar a cultura da nossa re-
gião por meio da criatividade 
e, com isso, também propor-
cionar a troca com as cultu-
ras de outras localidades. O 
nosso conteúdo natural vem 
por meio da caminhada, en-
quanto a gastronomia será 
com as refeições e a cultura 
com as atrações musicais”, 
afirmou Rosana Diniz.

A gestora do projeto de 
Economia Criativa do Sebrae 
Paraíba, Regina Amorim, 
explicou que a instituição 
apoia o evento por meio da 

formatação do produto cria-
tivo, como atenção aos prin-
cípios da economia criativa 
brasileira: diversidade cultu-
ral, inovação, sustentabilida-
de e inclusão social. “Para o 
Sebrae, é importante fomen-
tar a economia criativa no 
Litoral Sul paraibano porque 
agrega valor aos produtos e 
serviços relacionados ao tu-
rismo do lugar, seja através 
da música, do artesanato, da 
gastronomia ou de outros 
segmentos”, destacou.

Caminhadas fazem parte da 
programação da primeira 
edição do Reggae da Lua 
Criativo

Foto: Sebrae-PB

CoNFirA A progrAMAção  
Sábado - 20/07 
7h -  Café da manhã
n programação paralela: 
Trilha ecológica com banho de argila 
(gratuita)
Massagem e meditação Heiki
n oficinas
14h - PS Carvalho (MPB e autorais) / 
Participação especial : Filipe Azevedo
16h - Apresentação de Circo com Los Iranzi
17h - Happy hour com música voz e 
violão - Jeff Lui
20h - Encerramento da exposição

Domingo - 21/07
7h - Café da manhã
9h- Exposição de artesanato
Trilha ecológica com banho de 
argila (gratuita)
n programação paralela: 
Trilha ecológica com banho 
de argila (gratuita)
Massagem e meditação Heiki
n oficinas
15h - Coco de roda do Guruji
17h - Happy hour com música voz e violão 
- Tunaduo - Tuninho Menucci e Naila Hojaij
20h - Encerramento da exposição

“queremos abrir o leque de 
possibilidades da cultura da 
mandioca, que também pode 
ser aproveitada em produção 
de filme plástico para bolsas, 
confecção de descartáveis 
como copo e canudo, entre 
outros produtos”. A progra-
mação do evento conta com 
apresentação de projetos en-
volvendo o arranjo produtivo 
da mandioca; visita técnica 
aos cultivos e experimentos 
com o produto; palestras so-

bre avanço tecnológico no 
cultivo da mandioca; assim 
como as oportunidades e de-
safios do mercado.

De acordo com o analis-
ta técnico do Sebrae Paraíba, 
João de Deus Leôncio, o semi-
nário surgiu após discussão 
promovida durante o Territó-
rio Empreendedor Sustentável 
(TES), realizado no ano passa-
do com líderes, agentes públi-
cos e empreendedores de 22 
municípios da região polari-

zada por Guarabira. Dentre as 
potencialidades identificadas 
na região, está a agropecuária. 
A atividade, realizada em uma 
extensa área territorial, agrega 
famílias da zona rural, mas ain-
da carece de incentivo e atuali-
zação tecnológica. 

“Com esse conhecimen-
to, poderemos desenvolver a 
atividade e o mercado local 
da mandioca. A Paraíba tem 
um potencial grande graças a 
Mari, mas temos toda a pro-

dução atual vendida para o 
mercado externo por meio 
de atravessadores, ou seja, 
sem agregar valor ao produ-
to. Por isso, surgiu o interes-
se em realizar o seminário 
para provocar a sociedade 
e os produtores, além de es-
tudiosos. O objetivo é trans-
formar essa cadeia produtiva 
que a mandioca seja utilizada 
da melhor forma possível e 
possa, assim, gerar emprego 
e renda na região”, destacou.

Queremos abrir o 
leque de possibilidades da 
cultura da mandioca, que 

também pode ser 
aproveitada em produção 

de filme plástico para 
bolsas e confecção de 

descartáveis 

Município de Mari é o 
maior produtor de mandioca 
do Estado, conforme o IBGE

Foto: Sebrae-PB

O evento, que integra 
o projeto de economia 

criativa do Sebrae 
Paraíba, tembém tem o 
objetivo de promover e 
dar mais visibilidade ao 

Litoral paraibano
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Show na Usina
Cantores Thawse e Luís Miguel apresentam neste sábado, no 
Café da Usina, o show “A Saudade Mata a Gente”, com músicas 
de várias épocas e estilos, do samba ao xote.  Página 11
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Espetáculo dirigido por Daniel Porpino é inspirado livremente no livro Teatro Decomposto ou O Homem-Lixo

No intuito de marcar 
seus 14 anos de trajetória 
nas artes cênicas na Paraíba, 
o Grupo Graxa de Teatro es-
treia hoje, a partir das 20h, 
no Teatro Lima Penante, loca-
lizado na cidade de João Pes-
soa, o espetáculo intitulado 
Instruções para Ser Humano, 
dirigido por Daniel Porpino 
e inspirado livremente no 
livro denominado Teatro De-
composto ou O Homem-Lixo, 
autoria do dramaturgo ro-
meno Matei Visniec. A peça 
- que traz à cena, ao longo 
de 70 minutos, provocações 
sobre o humano e sua huma-
nidade - vai permanecer em 
curta temporada com apre-
sentações ainda nestas sexta 
(19) e sábado (20), sempre 
iniciando no mesmo horário. 
Os ingressos custam R$ 10 
(meia) e R$ 20 (inteira). A 
classificação indicativa é 14 
anos de idade.

“Estamos ansiosos para 
essa estreia do espetácu-
lo, que tem um tema inova-
dor, mais atual, pois levanta 
questionamentos sobre o ser 
humano. Será um reencon-
tro com o público, depois da 
última estreia realizada pelo 
Grupo Graxa, que foi no ano 
passado, com a peça intitula-
da Travessia”, confessou para 
o Jornal A União uma das in-
tegrantes do elenco, a atriz 
Ingrid Trigueiro. 

A pré-estreia da peça in-
titulada Instruções para Ser 
Humano, que ainda possui 
textos de Keka Araújo e Julio 
Cortázar, aconteceu na última 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Grupo Graxa comemora 14 
anos com estreia na capital 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Estreia em agosto

Premiado em festivais, Bacurau ganha trailer oficial
Vencedor do prê-

mio do júri no Festival 
de Cannes e do prêmio 
de melhor filme na prin-
cipal mostra do Festival 
de Cinema de Munique, 
“Bacurau” ganhou trai-
ler oficial (leia o QR-Code 
na foto ao lado com seu 
smartphone para acessar 
o trailer). Com direção 
e roteiro assinados por 
Kleber Mendonça Filho e 
Juliano Dornelles, o longa 
já foi convidado para mais 
de 100 festivais e mostras 
ao redor do mundo desde 
sua première mundial em 
Cannes. No Brasil, será o 
filme de abertura no Fes-
tival de Gramado, no dia 
16 de agosto, e estreia nas 
salas do país no dia 29 de 
agosto, com distribuição 
da Vitrine Filmes.

“Bacurau” também já 
foi exibido na competição 
do Neuchâtel International 
Fantastic Film Festival, na 
Suíça, no Festival de Cine-
ma de Sidney, Austrália, no 
SoFilm Summercamp, em 
Nantes, e La Rochelle, am-
bos na França (onde o filme 
estreia em setembro).

Rodado no Sertão do 

Seridó, divisa do Rio Gran-
de do Norte com a Paraíba, 
“Bacurau” é um filme de 
aventura ambientado no 
Brasil ‘daqui a alguns anos’. 
Conta a história do povoa-
do Bacurau, que some do 
mapa após o falecimento 
de uma de suas moradoras 
mais queridas, Dona Car-

melita, aos 94 anos.
“Bacurau” é a segun-

da coprodução entre a Ci-
nemaScopio do Recife (“O 
Som ao Redor”, “Aquarius”) 
e a SBS em Paris (“Synony-
mes”, de Navad Lapid, 
vencedor do urso de ouro 
em Berlim, “Elle”, de Paul 
Verhoeven, “Mapas Para as 

Estrelas”, de David Cronen-
berg). “Bacurau” também 
é uma coprodução com a 
Globo Filmes, Simio Fil-
mes, Arte France Cinema, 
Telecine e Canal Brasil.

O filme é produzido 
por Emilie Lesclaux, Said 
Ben Said e Michel Merkt, 
tem patrocínio da Petro-

bras, Fundo Setorial do 
Audiovisual, Funcultura 
(Governo de Pernambuco) 
e do CNC (Centre National 
de la Cinematographie, 
France).

Sinopse
Num futuro recente, 

Bacurau, um povoado do 

Sertão de Pernambuco, 
some misteriosamente do 
mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexpli-
cáveis começam a acon-
tecer, os moradores da 
cidade tentam reagir. Mas 
como se defender de um 
inimigo desconhecido e 
implacável?

SERVIÇO 
n Espetáculo: Instruções 
para Ser Humano 
n Companhia: Grupo 
Graxa de Teatro
n Direção: Daniel Porpino
n Datas: Hoje, sexta (19) e 
sábado (20)
n Hora: 20h
n Local: Teatro Lima 
Penante, em João Pessoa
n Endereço: Avenida João 
Machado, n0 67, Centro da 
cidade  
n Ingressos: R$ 10 (meia) 
e R$ 20 (inteira)
n Classificação indicativa:
14 anos

FICHA TÉCNICA 
n Realização: Grupo Gra-
xa de Teatro
n Elenco: Cely Farias, 
Ingrid Castro e Kassandra 
Brandão 
n Direção: Daniel Porpino
n Texto: livremente 
inspirado em Teatro 
Decomposto ou O Homem
-Lixo, de  Matei Visniec, e 
textos de Keka Araújo e Julio 
Cortázar
n Cenografia: Grupo 
Graxa, Daniel Porpino
n Consultoria 
cenográfica: Maria 
Botelho 
n Figurino: Maurício 
Germano
n Iluminação: Fabiano 
Diniz 
n Colaboração musical: 
Esmeraldo Marques
n Preparação corporal e 
coreografia: Aretha Paiva
n Projeções mapeadas e 
animação: Guilherme 
Schmitt
n Foto e arte: Tarciana 
Gomes
n Locução: Drika Soares
n Produção e Assesso-
ria de Imprensa: Aelson 
Felinto
 

quinta-feira (11), nas depen-
dências do próprio Teatro 
Lima Penante, que se locali-
za na Avenida João Machado, 
nº 67, no centro da cidade de 
João Pessoa. “A receptivida-
de foi muito boa, na ocasião. 
Agora, nós esperamos que 
esse feedback continue nessa 
estreia para o público em ge-
ral”, comentou para A União o 
produtor do espetáculo, Ael-
son Felinto. 

As cenas do novo espetá-

culo do Grupo Graxa de Teatro 
transportam os espectadores 
para um ambiente hospitalar. 
No palco, as três protagonis-
tas - que são as atrizes Cely 
Farias, Kassandra Brandão 
e Ingrid Castro - convidam o 
público a refletir sobre o hu-
mano. E, dentro desse diálogo, 
lançam um espelho ampliado 
sobre o quanto de humanida-
de ainda resta nas pessoas, 
nos dias de hoje, e o quanto 
ainda uns querem dos outros. 

“A ideia de montar o es-
petáculo, que é o oitavo do 
Grupo Graxa de Teatro, é co-
letiva e surgiu para marcar 
os 14 anos de trajetória do 
grupo nas artes cênicas da 
Paraíba. A última estreia foi 
em 2018, com o monólogo 
Travessia, interpretado pela 
atriz Kassandra Brandão e 
dirigido por Cely Farias. Ago-
ra, a ideia surgiu da vontade 
das meninas - ou seja, Cely 
Farias, Kassandra Brandão 

e Ingrid Castro - estarem to-
das em cena. A ideia também 
contou com a participação de 
Joht Cavalcanti, que não atua 
porque foi fazer mestrado, e 
Daniel Porpino foi o convida-
do para dirigir a peça”, disse 
Aelson Felinto. Ele ainda in-
formou que, posteriormente, 
outras datas serão definidas 
para que a montagem Instru-
ções para Ser Humano pros-
siga em cartaz em mais locais 
na cidade de João Pessoa.

Filme conta a história de um povoado do Sertão de Pernambuco que some misteriosamente do mapa, e quando uma série de assassinatos começam a acontecer, os moradores tentam reagir

“Instruções para Ser Humano” terá curta temporada no Teatro Lima Penante, em João Pessoa, e deverá ficar em cartaz até este fim de semana

Foto: Tarciana Gomes/Divulgação 

Foto: Divulgação



Para Sérgio de Castro Pinto, memória 
cercada de afetos

Vocação superior do espírito e da inteligência, no 
luminoso e acertado dizer do grande ensaísta portu-
guês Fidelino de Figueiredo. Um processo hermenêu-
tico tão criativo quanto a obra literária para a qual se 
volta e sobre a qual se pronuncia, segundo o mestre 
Eduardo Portella. Uma maneira peculiar de mobilizar 
as palavras no exercício da interpretação textual, con-
forme postula Massaud Moisés em seu livro: Literatu-
ra: mundo e forma. Fundamentalmente, uma atividade 
intelectual de natureza judicativa, que não se contenta 
em dizer se uma obra literária é boa ou ruim, mas 
anela por explicitar as razões e as balizas para a cons-
trução de tal assertiva, consoante preconiza Wilson 
Martins. Enfim, multiplicaríamos os provisórios con-
ceitos e as lacunosas tentativas de definição da crítica 
literária; e, no final das contas, tal tarefa resultaria 
tão cansativa quanto inútil.

O que se deve relevar aqui é que são numerosos e 
multiplicados os caminhos que intentam cartografar 
os potencializados sentidos e significações que emer-
gem, oferecendo-se e negaceando-se, do texto literá-
rio, território simbólico no qual se dramatizam trans-
figuradamente, as mais significativas experiências 
humanas vivenciadas no palco acidentado da história.

Dentre os vários nomes que integram o qualifica-
do repertório do período clássico da crítica literária 
brasileira, pontifica o de Sérgio Milliet. Por período 
clássico da crítica literária brasileira referimo-nos 
ao que vicejava nos rodapés dos principais jornais 
do país; e que revelou figuras do porte de um Álvaro 
Lins, um Antonio Candido, dentre outros igualmente 
célebres. Esse tipo de crítica literária, importantíssi-
mo, diga-se de passagem, foi, mais tarde, nem sempre 
satisfatoriamente, substituído pela chamada crítica 
universitária, que encontrou em Afrânio Coutinho o 
seu mais fervoroso adepto e o seu incansável apósto-
lo. Antonio Candido é um caso híbrido, dado que tanto 
escreveu crítica nos rodapés dos jornais da época 
quanto produziu uma crítica poderosa no âmbito da 

vida universitária, correlacionando a sua sólida for-
mação de sociólogo e de homem das letras.

A crítica praticada por Sérgio Milliet transcendeu 
um corpus eminentemente literário e, numa pers-
pectiva epistemológica mais ampliada, acercou-se de 
vários segmentos culturais.

Manuseando os dez magistrais volumes do seu 
alentado Diário Crítico, percebemos a inquieta pre-
sença de um intelectual sempre atento a tudo o que se 
passava ao seu redor, tanto no campo literário quanto 
fora dele; tanto no escopo da geografia nacional quan-
to na que se materializava no plano internacional, o 
que, no (des) limite dos seus interesses, revela-nos 
um espírito enciclopédico e, ao mesmo tempo, liber-
tário em suas pluridimensionais formulações. Numa 
conferência que proferiu sobre Sérgio Milliet, Antonio 
Candido refere-se à presença de uma inteligência flu-
tuante, capaz de se mover, em face dos diversificados 
fenômenos examinados, com uma liberdade tal que, 
por vezes, roçava a contradição. Contradição assumi-
da e, dialeticamente, redimensionada. O vício classi-
ficatório talvez insista em rotular Sérgio Milliet como 
um autêntico representante do impressionismo, ainda 
que refinado, sumamente culto, largamente sensível e 
dotado de uma fina intuição no trato com as criações 
emanadas da inteligência e da sensibilidade humana.

Classificações à parte, o que importa mesmo é que 
os Diários Críticos de Sérgio Milliet constituem-se num 
dos mais nobres capítulos da história da crítica literá-
ria brasileira. A opção pelo gênero Diário, com as es-
pecificidades dos idiossincráticos aspectos estruturais, 
decerto, sinaliza para a pedagogia de quem sempre 
acreditou que a crítica literária, independentemente 
dos parâmetros teóricos que lhe conferem suporte e fi-
sionomia, não pode abrir mão dos componentes subje-
tivos de que se acha inquestionavelmente impregnada. 
Leitor fino, elegante, e portador de alargada visão na 
aferição dos incontornáveis fenômenos da cultura, no-
tadamente dos que se nuclearizam pelo movente signo 
da literatura, Sérgio Milliet, que os estudantes de letras 
do agora saibam disso, configura-se num renovado e 
deleitoso convite para edificantes releituras.

Cuidado! A quem muito foi dado, muito será 
cobrado. É o carma, é da Lei. Cada efeito tem uma 
causa. Por isso é a absurda a prisão especial para 
quem estudou mais. Prerrogativa concedida exa-
tamente aos que mais consciência do erro têm. 
Perdoar ignorantes é como compreender o ins-
tinto dos animais. “Eles não sabem o que fazem”. 
Agem por impulso, sem razão. Mas ao bacharel, ao 
advogado, ao médico, professor, foi dada a oportu-
nidade do saber. A eles, o ônus da responsabilida-
de, e não os privilégios pelo mal feito.

O artista, o poeta, o músico, foram presenta-
dos com a inspiração. Muitas vezes não sabem nem 
de onde vem. Habilidade e talento quando se jun-
tam ao lampejo inspirador são sublimes ferramen-
tas que moldam sua expressão artística. Cabe-lhes 
direcioná-la para influenciar o mundo a evoluir. 
Música lapida a emoção, poesia acalma o coração, 
a literatura e a filosofia fazem-nos refletir e nos en-
chem de saber. Seus autores são responsáveis pelo 
que em nós cativam.

Numa das empolgantes e esclarecedoras pa-
lestras da oradora Ângela Carlos, na Federação Es-
pírita Paraibana, ela abordou com profundidade, 
à luz da obra de Kardec, o sentimento que experi-
menta a alma de um artista, depois que desencar-
na. Os espíritos responderam que a emoção que 
nutrem ao lembrar das obras aqui deixadas vai de-
pender do grau de sua evolução.

Nem todo artista usa o talento que recebe 
para o bem. Quantas distorções e atrocidades já se 
cometeram com o produto da engenhosidade hu-
mana! Com a energia nuclear, o avião, a pólvora… 
Assim se dá com a arte. A literatura e as demais 
formas de expressão podem ser usadas para ele-
var ou deprimir. Cabe-nos escolher o que for bom 
entre o joio e o trigo.

Ao artista que deixou mensagens de beleza 
e poesia, que enobreceram a alma, muito regozi-
jo lhe estará reservado no mundo espiritual. Aos 
deprimentes e malfazejos, só o remorso. Ângela 
ainda lembrou mais. Que os espíritos de artistas 
evoluídos, de lá, continuam inspirando os de cá, in-
fluenciando na criação da arte na Terra. O interes-
se pode ser ainda maior, tanto quanto o amor que 
continuam a ter pelo que legaram à humanidade.

Portanto, aos artistas e poetas, todo cuidado é 
pouco. E se, além da consciência do bem, descobri-
rem como sintonizar com as energias superiores 
que os inspiram, toda a sua obra terá a aura do que 
é divino e benéfico para um mundo melhor. Quan-
do Kardec indagou aos seus instrutores se os espí-
ritos influem nos nossos pensamentos e nas nossas 
ações, eles responderam que, “nesse sentido, a sua 
influência é maior do que supondes, porque muito 
frequentemente são eles que vos dirigem”.

Que chance inesgotável têm os artistas e poe-
tas de se conectarem com essas frequências vi-
bratórias do pensamento sublime! Não é à toa que 
o grande Chico Xavier deu início à sua magnífica 
obra mediúnica a partir da poesia, em seu “Parna-
so de Além-Túmulo”.

Embora a outra Ângela, não a oradora espírita, 
mas a Bezerra de Castro, mestra das letras, tenha-
nos sugerido que “só a música supera a poesia”.

E viva os anjos augustos e as ângelas que bri-
lham.

A crítica de Sérgio Milliet

Aos artistas 
e poetas

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Estavam no lugar apenas os 
quatro mastros adernados, como 
se o circo tivesse ido a pique chão 
adentro. Os mastros na sincronia 
de um número de balé, acordes, 
feito as coisas de circo. As ban-
deiras ainda tremulavam emocio-
nadas com os últimos aplausos. 
O circo se fora, desmontado por 
um formigueiro de operários 
anônimos. São os artistas mais 
ligeiros do circo. Desmontam um 
trem de ginástica e montam outra 
plataforma entre uma gargalhada 
e uma cambalhota do palhaço. 
Ninguém ri nem bate palmas para 
os operários anônimos do circo, 
tão imperceptíveis e perfeitos na 
sua discrição.

Eles retalharam a tenda 
encantada com a velocidade que 
as formigas dissecam o cadáver 
delicado e colorido de um inseto, 
antes voador. Domingo, o circo 
morrera no último tiro do canhão 
de luz. Segunda, seu balão ama-
nheceu murcho, dependurado a 
meio-pau. No outro dia restava 
apenas o adeus das bandeiras 
delirantes nos mastros inclinados, 
derradeira mesura do circo à cida-
de platéia.

A montagem e a desmontagem 
dos circos deveriam ficar a encar-
go dos mágicos. Mas foram os ope-
rários, eu vi. Havia, no entanto, 
qualquer coisa de magia no vento 
passando levantando a saia das 
bandeiras, bailarinas que ficaram 
para o espetáculo crepuscular. 

Os caminhões levaram a 
parafernália de sortilégios, as 
jaulas carregaram com os bichos, 
os traillers rebocaram os artis-
tas; mas o vento foi quem levou o 
corpo etéreo do circo. Sua aura foi 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Restos de mágica

diluída delicadamente pelo sopro 
nômade que acompanha os circos. O 
corpo astral desprendia-se dos mas-
tros como farrapos do arco-íris, a 
aliança de Deus com a descendência 
de Noé - que prossegue seu navego 
na arca do circo.

Vi o vento recolher o plasma e 
desmaterializar a tenda fantástica. 
Eu tinha ido até o local apenas para 
ver, com meus olhos, o detalhe que 
Simone me segredara. Não era à toa 
que ela morava na esquina da praça 
onde ancoravam os circos no tempo 
de nossa adolescência.

No tempo em que os circos 
buscavam o promontório da casa 
de Simone, eu saía do Pio X e ia pe-
rambular pelo acampamento. Uma 
tarde, um menino puxou a cauda 
do leão que fazia sua sesta na jaula 
e eu levei a culpa. Naquela época 
eu ainda não conhecia o duende 
da praça, apesar de fazer ponto na 
saída das Lurdinas - onde ia ver os 
olhos de Conceição Oliveira, eleitos 
no Clube Astréa como “os mais 
belos olhos verdes”, rivais aos de 
Simone.

Um dia, o duende da praça 
deixou escapar um detalhe que só 
os iniciados do circo podem saber: 
“Pária, só fica um lugar limpo no 
sítio onde o circo estaciona; é o 
picadeiro.”

Com minha curiosidade de 
repórter, quis ver o fato. No dia 
seguinte repeti a visita da véspera. 
Eram cinco em ponto da tarde, ora 
em que os touros tombam, e, às 
vezes, toureiros desencarnam. O 
céu estava muito limpo, lavado e 
engomado feito meninos. 

Os mastros não mais aderna-
vam no lugar com suas bandeiras 
levianas. No centro onde esteve 
o picadeiro, um círculo úmido 
persistia, feito o lugar em que duas 
cobras se engoliram. Ficou apenas 
o chão molhado e limpo – como os 
olhos de um duende

(Terça, quinta, sábado)

Ninguém ri nem 
bate palmas para os 
operários anônimos 

do circo, tão 
imperceptíveis 
e perfeitos na 
sua discrição



Diretamente do Youtube para o 
Café da Usina! Os cantores Thawse e 
Luís Miguel farão seu primeiro show 
juntos, às 21h no sábado (20). “A Sau-
dade Mata a Gente” apresenta músicas 
de várias épocas e estilos musicais, indo 
do samba ao xote. O repertório do show 
será apresentado em ordem cronoló-
gica, ou seja, das músicas mais antigas 
para as atuais fazendo uma viagem en-
tre gerações numa única noite.

A apresentação terá uma pegada 
bem calma, levando o público a passear 
por uma diversidade de canções que 
retratam muito bem as saudades. “Ao 
longo dos ensaios, fomos percebendo 
que as músicas escolhidas falavam mui-
to sobre saudade, por isso esse nome”, 
comentou Thawse sobre a escolha do 
nome do show, que inclusive, é o título 
de uma canção de Maria Bethânia. 

O show ainda contará com as par-
ticipações especiais da cantora Meire 
Lima, do violonista Rinaldo Vitorinni e 
do forrozeiro Rodolfo Lopes e do mú-
sico Raoni Barbosa. Thawse começou 
postando vídeos em seu canal no You-
trube, mas já esteve no palco, com Mei-
re Lima, que é a professora de técnica 
vocal da dupla e também produtora do 
show. Dessa vez, Thawse se apresenta 
com seu parceiro de vídeos Luís Miguel 
e diz que a sensação de sair do YouTube 
para os palcos é incrível e bem diferente

Os ingressos para “A Saudade Mata 
a Gente” custam R$ 10 e podem ser ad-
quiridos no dia do show, na Usina Cul-
tural Energisa, localizada na Rua João 
Bernardo de Albuquerque, no bairro de 
Tambiá. Para comprar com antecedên-
cia, é só entrar e contato com Thawse 
através do Instagram @iamthawse.

Show

Há livro para o qual retornamos às suas páginas 
buscando o prazer da leitura, embalado pela ansie-
dade. Livros que nos fazem lembrar passagens da 
vida profissional, porque encurtam a distância entre 
o autor e nós.

Anos depois retorno ao livro de crônicas “Eu e 
outros arrecifes” de Luiz Augusto Crispim, reme-
morando nossas paisagens, lembranças perdidas no 
tempo porque inicialmente construídas nas distan-
tes tardes da redação do velho jornal O Norte. Lugar 
aonde ele chegava com passos lentos e gestos majes-
tosos, corpo esbelto, destacável à distância. Deseja-
va um boa-tarde, cumprimentava a todos, sentava à 
mesa e batia à máquina a crônica do dia seguinte. Era 
o tempo de quando esculpia minhas primeiras pági-
nas, com letras nervosas. Dele, artesão tarimbado da 
palavra escrita, recebia o estímulo para continuar 
escrevendo.

Nunca recorri aos seus ensinamentos sem um 
retorno favorável, validando o menor gesto de nossa 
parte, porque se revelava no espírito de fraternida-
de, base para a construção de uma sólida amizade. 
Não que eu tivesse intimidade de adentrar no seu 
terraço como fazia com relação à Nathanael Alves e 
depois da ausência deste, com igual familiaridade em 
relação a Gonzaga Rodrigues, mas quanto a Crispim 
obtive livros que faltaram no meu roçado, quando 
morei em Serraria e Arara. 

Retornei ao “Eu e outros arrecifes” rodeado de 
lembranças do abraço que fertilizava nossa amizade, 
cuja releitura trouxe-me à mente as palavras que a 
professora Ângela Bezerra de Castro usou, por oca-
sião do lançamento do livro, quando revelou os cami-
nhos da crônica trilhados por este jornalista morto 
quando estava na melhor fase de escritor.

Era um final de tarde. O dia adormecia com seus 
derradeiros raios cobrindo o Rio Sanhauá e sobre os 
casarões em redor da Academia Paraibana de Le-
tras sibilava o vento, enquanto era lançado o livro de 
crônicas recolhidas por suas mãos dias antes da sua 
passagem ao Infinito, onde repousa. Ângela fez um 
passeio ao mundo do amigo ausente, ao tempo em 
que a emoção contaminava a plateia silenciosa. Cada 
um recordando no silêncio uma frase, um abraço, a 
leitura emocionada do texto a qual tínhamos acesso 
todas as manhãs, completando nosso café.

Como por ocasião da primeira leitura, agora re-
tornei ao livro recordando cada palavra da profes-
sora, palavras que construíram a personalidade do 
amigo, compondo a minha pequena lista de saudade 
de ausentes.  

A emoção de Ângela, naquela noite, recordando 
o amigo confidente, espontaneamente remeteria às 
recordações da amizade construída na sinceridade 
recíproca, fez com que nunca nos esqueçamos de 
Crispim, admirado como ser humano lapidado pela 
educação e o bom trato. Num texto publicado à épo-
ca no jornal O Norte, eu falava que um dia retorna-
ria a leitura do livro, que faço agora com emoção, ao 
lembrar-me do amigo que está a cobrar culto à sua 
memória.   

A exaltação da professora ao mestre e amigo 
misturada aos acordes do vento naquela boca-de-
noite, ainda ressoa como ruídos de um címbalo, não 
se apagará de nossa memória.

Crispim é daquelas pessoas que separamos para 
admirar. Era diferente. Tinha um olhar para as artes 
e outro para a vida, e isso o fez um homem notabilís-
simo, um homem cordial.

Crispim e 
outras lembranças

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Thawse e Luís Miguel reúnem 
convidados no Café da Usina

Destaque

Poeta e jurista Everaldo 
Nóbrega lança livro 

O escritor, poeta, jurista e advogado paraibano 
Everaldo Dantas da Nóbrega lança o livro - o seu oita-
vo título - Novas Poesias, Contos Prediletos, Crônicas 
Preferidas (Ideia Editora (JP), R$ 30) hoje, em sessão 
de autógrafos a partir das 19h, na sede da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), localizada na cidade de 
João Pessoa. A programação do evento, que é rea-
lizado pelo Rotary Club João Pessoa Sul, em parce-
ria com a própria editora, também inclui coquetel e 
apresentação ao vivo do músico Beto do Teclado. As 
19 poesias são inéditas e os demais textos - sete crô-
nicas e sete contos - já foram publicados pelo autor, 
que os selecionou e os incluiu na obra para atender 
aos seus leitores. (Guilherme Cabral)

Em cartaz

Editoração: Est.: Ada

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] •  Shopping  Manaíra [3246-3188] • Sesc - Campina 
Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

Cantores começaram a divulgar trabalho artístico com interpretações em canal próprio no YouTube

Foto: Divulgação

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e fantasia) O Rei 
Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, retrata uma 
jornada pela savana africana, onde nasce o futuro rei 
da Pedra do Reino, Simba. O pequeno leão que idola-
tra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de assumir 
o reinado. Mas nem todos no reino pensam da mesma 
maneira. Scar, irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, 
tem seus próprios planos. A batalha pela Pedra do Rei-
no é repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a ajuda de 
dois novos e inusitados amigos, Simba terá que crescer 
e voltar para recuperar o que é seu por direito.  Cinépo-
lis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, ação, 
aventura e fantasia). Peter Parker está em viagem de 
duas semanas pela Europa, ao lado de seus amigos de 
colégio, quando é surpreendido pela visita de Nick Fury. 
Convocado para mais uma missão heroica, ele precisa 
enfrentar vários vilões que surgem em cidades-símbolo 
do continente, a exemplo de Londres Paris e Veneza, e 
inclusive a aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.        

TuRmA DA mÔnIcA – Laços (BRA): Floquinho, 
o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de vol-
ta para casa. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping..        
    
TOy STORy 4 (EUA): Agora morando na casa da 
pequena Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo 

brinquedo construído por ela: Forky, baseado em um 
garfo de verdade. O novo posto de brinquedo não o 
agrada nem um pouco, o que faz com que Forky fuja 
de casa. Decidido a trazer de volta o atual brinquedo 
favorito de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, 
no caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em 
um parque de diversões. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

PETS – A VIDA SEcRETA DOS BIcHOS 2 (EUA): 
A animação continuará o sucesso de 2016 sobre as vi-
das que nossos animais de estimação levam quando 
saímos para o trabalho ou para a escola todos os dias.  
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ATEnTADO AO HOTEL TAj mAHAL (EUA): Uma 
história real de humanidade e heroísmo, baseada 
nos ataques terroristas ao famoso Hotel Taj Mahal 
em Mumbai, na Índia. Entre os sobreviventes, estão 
o renomado chef Hemant Oberoi (Anupam Kher) e o 
garçom Arjun (Dev Patel), que escolhem arriscar suas 
vidas para proteger as demais vítimas. Em meio ao 
caos, um casal de hóspedes (Armie Hammer, Nazanin 
Boniadi) se vê forçado a lutar por sobrevivência para 
salvar a vida de seu filho recém-nascido. MANAÍRA 
(LEG) 20h45. Cinépolis Manaíra Shopping, 

AnnABELLE 3 - De volta para casa (EUA): Os demo-
nologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a impe-
dir Annabelle de causar mais estragos, levam a boneca 
possuída para a sala de artefatos trancada em sua casa, 
colocando-a “em segurança” atrás do vidro sagrado e 
da santa bênção do padre. Mas uma noite profana de 
horror acontece quando Annabelle desperta os espíritos 
malignos na sala e todos eles se voltam para um novo 
alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, Judy, e suas ami-

gas.  Cinépolis Manaíra Shopping, 

O mISTéRIO DE HEnRI PIck (FRA) - Em uma es-
tranha biblioteca no coração da Bretanha, uma jovem 
editora descobre um manuscrito extraordinário que 
imediatamente decide publicar. O romance se torna um 
best-seller. Mas seu autor, Henri Pick, um bretão fabri-
cante de pizza que morreu dois anos antes, nunca teria 
escrito nada além de suas listas de compras, segunda a 
viúva. Convencido de que se trata de uma fraude, um 
famoso crítico literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ESTOu mE guARDAnDO PARA quAnDO 
O cARnAVAL cHEgAR  (BRA) - A cidade de 
Toritama é um microcosmo do capitalismo im-
placável: a cada ano, mais de 20 milhões de jeans 
são produzidos em fábricas de fundo de quintal. 
Os moradores trabalham sem parar, orgulhosos 
de serem os donos do seu próprio tempo. Durante 
o Carnaval – o único momento de lazer do ano -, 
eles transgridem a lógica da acumulação de bens, 
vendem seus pertences sem arrependimentos e 
fogem para as praias em busca de uma felicidade 
efêmera. Quando chega a Quarta-feira de Cinzas, 
um novo ciclo de trabalho começa.  Cine Banguê.

cInE BAngÜÊ: Quinta-feira (18) – 19h: Estou me 
guardando para quando o carnaval chegar – estreia; 
Sábado (20) – 16h: Estrangeiro / 18h: Divino Amor; 
Domingo (21) – 16h: Divino Amor / 18h: Estou me 
guardando para quando o carnaval chegar; Segun-
da-feira (22) – 19h: Divino Amor; Terça-feira (23) 
– 19h: Estou me guardando para quando o carnaval 
chegar; Quarta-feira (24) – 19h: Estrangeiro; Quin-
ta-feira (25) – 18h: Festival Jackson do pandeiro (Exi-
bição 6 curtas seguido de debate).

Kássia Paz 
Especial para A União
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Sétimo álbum de estúdio é todo produzido pela própria cantora e ressalta romantismo nas relações pessoais

Sétimo álbum de es-
túdio de Vanessa da Mata, 
“Quando Deixamos Nossos 
Beijos na Esquina”,   já está 
tocando nos rádios e plata-
formas digitais. É um disco 
todo produzido por ela, (in-
dependente Sereia  de Água 
Doce). O físico sai no final 
do mês. Vanessa está acom-
panhada  de João Barone 
(bateria), Davi Moraes (gui-
tarra),  Pablo Arruda ( bai-
xo elétrico), Cacá Franklin 
(percussão), Maurício Pa-
checo (guitarra e violão), e 
Rodrigo Braga (teclado, bai-
xo synth).

Os beijos estão em qua-
se todas as canções. “Para 
mim é muito diferente do 
que o ouvinte sente, mas 
de repente as sensações 
captam sob a ótica do que 
a pessoa está vivendo. Pode 
ser, mas tem muito diálogo, 
discurso, como na música 
‘Nossa Geração’ ou ‘Vá com 
Deus’, proposta como em 
‘Só Você e Eu’, sensações de-
masiadas como ‘Demais Pra 
Mim’, ou mesmo da inde-
pendência de ‘Hoje Eu Sei’”, 
diz ela em entrevista ao Jor-
nal A União.

As canções desse novo 
disco dialogam e a cantora 
festeja: “Uma crônica, um 
diálogo e sensações varia-
das no disco todo, que veio a 
partir de sensações variadas 
sentidas por muitas pessoas 
que assistem um beijo cheio 
de amor e essa cadência vai 
longe nos resultados. Não 
são tão óbvios!”, adianta.

Para ela, as canções 
surgem em sua mente pelos 
cafés do mundo, seu lugar 
preferido para rascunhar 
letras, inventar harmonias.  
“Muitas músicas eu só tinha 
pequenas partes da melodia 
que me diziam que ela tinha 
um bom potencial. Terminei 
todas as músicas no estú-
dio. Muitas foram gravadas 
sem a letra pronta enquanto 
fazíamos os arranjos coleti-
vos, com voz apenas grava-
da no dia em que eu fazia as 
letras! Funcionou bem. Eu já 
tinha ideias de temas e que-
ria entrelaçá-las”, confirma 
a artista.

Como sempre acon-
tece e desta vez mais ain-
da, a artista caprichou nas 
composições longas e isso 
já mostra o potencial do 
disco. “Sempre fiz compo-
sições longas e sempre me 
disseram isso. Mas, dessa 
vez, voltei a fazer com todas 
e isso nunca aconteceu. É o 
meu disco mais autoral, sem 
dúvida”.

A participação do ra-
pper baiano Baco Exu do 
Blues, parceiro e convidado 
no single “Tenha Dó de Mim” 
é um destaque do disco. Ela 
comenta: “Baco Exu me im-
pressionou muito, desde o 
início. As letras dele, a ju-
ventude, o discurso político 
interessante e fortalecedor, 
tudo. Um amigo nos apre-
sentou e ele aceitou pronta-
mente essa parceria. Fomos 
para o estúdio e saiu. Ele é 
como eu, fazemos músicas e 
letras meio freestyle. Estou 

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Vanessa da Mata fala sobre o 
processo criativo do novo CD

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

muito feliz com o resultado, 
que bom que deu certo”, fes-
teja

A primeira faixa “Só 
Você e Eu”, se for por seu 
carinho, se for por seus bei-
jinhos, diga ao povo que Va-
nessa fica, é uma referência 
ao Dia  do Fico (quando Dom 
Pedro I disse que ficava no 
Brasil, em 9 de janeiro de 
1822).

“Sim, é a referência de 
Dom Pedro do Dia do Fico, 
mas também uma ideia de 
abandonar uma vida ani-
mada  de solteira, para focar 
em uma relação. Claro que 
muitas outras pessoas já me 
falaram que a compreende-
ram de outra maneira, e eu 
também respeito”

“Quando Deixamos Nos-
sos Beijos na Esquina”, a can-

ção que dá nome ao disco é 
cheia de signos: ”A canção tí-
tulo do disco soa exatamen-
te como carta de intenções. 
A letra fala da falta dos bons 
sentimentos, em um mundo 
doente, sem carinho, sem 
diálogo. Uma arrogância que 
nos assola. Eu adoro o verso 
‘Foi sem querer que provo-
camos um bem-estar. E deu 
contágio: escaparam beijos 
nos homens frios, mulheres 
secas”’.

A oitava faixa “Vá com 
Deus” que falam das la-
mentações de pessoas que 
perdem amores ou amigos 
e não se acostumam com 
perdas. Por que será que as 
pessoas acham ruim não es-
tar em sua boa companhia? 
Tem gente que só sabe viver 
se for grudado, não é?   “Te-

nho visto cada vez mais lou-
curas e horror em estar só. 
Vejo poucos achando uma 
delícia estar só, às vezes 
até lhes parece vergonhoso 
como se ainda pairasse o tal 
“ficou para titio”. Ainda acho 
pessoas deprimidas e fazen-
do chantagens emocionais, 
transando obrigatoriamente 
para segurar o companheiro 
ou companheira, ou mesmo 
até baixarias de fingir fragi-
lidades, doenças, colocar a 
vida em risco etc”, foca ela.

E mais “Há pessoas que 
aceitam o não de várias ma-
neiras e tentam manipular. 
Muita gente obcecada e abu-
siva passando por cima da 
própria dignidade ou da au-
toestima se humilhando de 
maneira diagnostica como 
qualquer doença psiquiátri-

ca séria. Tem muita gente 
maluca por aí...”

A sétima faixa “Debaixo 
da Saia Dela” conta a histó-
ria de um menino que cresce 
pensando no que tem de-
baixo da saia da moça que 
passa. “Debaixo da saia dela, 
Tem um pé de jacarandá, 
Tem fruta do ingazeiro, me-
nino, Tem janela pro mun-
do inteiro, menino. Debaixo 
da saia dela, Tem tam tam 
e tamborim, Beleza de Por-
tinari, Certeza de felicida-
de”.  “Olha, eu já disse o que 
tinha. Cada um capta o que 
quiser...”

Outra canção inquietan-
te é  “Ajoelha e Reza”, mas a 
artista discorda da expres-
são “ajoelhou tem que re-
zar”. “Não necessariamente... 
Nem ajoelhar nem rezar! Às 

vezes é o contrário”
A décima faixa, “O Mun-

do Para Felipe”, é uma can-
ção tocante para seu filho 
Felipe. “Agora você ficou 
maior e o mundo te levou, se 
cuida, tome água. As drogas, 
submundos”. “Meu fez 18 
anos de idade e eu fiz essa 
canção para ele”, fecha.

A canção título do disco 
soa exatamente como 
carta de intenções. A 
letra fala da falta dos 
bons sentimentos, em 

um mundo doente, sem 
carinho, sem diálogo

Beijos estão em quase todas 
as canções do novo disco, 

também disponível 
nas  principais 

plataformas digitais

Foto: Rodolfo Magalhães/Divulgação
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Decisão de Toffoli
Força-tarefa da Operação Lava Jato em Curitiba, São Paulo e 
Rio de Janeiro disseram ontem que a decisão do presidente do 
STF, Dias Toffoli, terá impacto em “muitos casos”. Página 14
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Se ela determinar a liberdade dos presos, o ex-prefeito de Cabedelo Leto Viana poderá ser um dos beneficiados

Juíza da Xeque-Mate só vai
decidir sobre prisões amanhã

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A juíza Higyna Josita Si-
mões de Almeida, que, em face 
das férias do juiz Henrique Jáco-
me, vai comandar os processos 
da Operação Xeque-Mate até 
o dia 9 de agosto, disse ontem 
que somente na sexta-feira vai 
poder anunciar decisão sobre 
o pedido do Ministério Público 
sobre relaxamento de prisão dos 
réus ouvidos na semana passa-
da, entre eles o ex-prefeito de 
Cabedelo, Leto Viana. 

Ela foi designada pelo pre-
sidente do Tribunal de Justiça, 
desembargador Márcio Murilo, 
e justificou que precisar analisar 
melhor o processo para tomada 
de qualquer posição. Com a de-
signação, serão de responsabili-
dades da magistrada a conclusão 
dos julgamentos sobre os pedi-
dos de liberdade de Leto Viana e 
de mais quatro réus, Leila Maria 
Viana do Amaral, Antônio Be-
zerra do Vale Filho, Lúcio José 

do Nascimento Araújo e Tércio 
de Figueiredo Dornelas Filho.

Pelo parecer emitido on-
tem pelo Ministério Público, 
esses réus podem ter a prisão 
preventiva convertidas em me-
didas cautelares, os que lhes 
daria o direito de deixar a pri-
são. O Ministério só não se po-
sicionou a favor da libertação do 
empresário Roberto Santiago. O 
parecer foi encaminhado à 1ª 
Vara da Comarca de Cabedelo 
e caberá agora a juíza Higyna 
Josita decidir.

A magistrada disse on-
tem que ainda não despachou 
nenhum pedido de liberdade 
porque o processo ainda não 
foi concluso para ela deliberar. 
“O processo penal segue um rito 
e precisa cumprir etapas para 
chegar até o juiz. Assim que che-
gar nas minhas mãos  irei anali-
sar todos os pedidos e decidir”, 
adiantou Higyna Josita.

Um réu está em liberdade
No último dia 4, o juiz Henrique Jácome auto-

rizou a liberação do servidor público municipal de 
Cabedelo, Inaldo Figueiredo da Silva, que deixou a 
Penitenciária de Segurança Média Hitler Cantalice 
para cumprir medidas cautelares no regime semia-
berto, devendo se recolher à casa dele das 22h às 
6h. O magistrado atendeu ao pedido do advogado 
de Inaldo, Robério Capistrano, mas impôs que o 
servidor não pode se ausentar de Cabedelo ou João 
Pessoa sem autorização, além de evitar frequentar 
bares, restaurantes e casas de show.

Assim, é possível que o mesmo benefício seja 
estendido aos demais réus que também já passaram 
pela fase de instrução do processo, como já entendeu 
o MP. Em relação a Inaldo, o magistrado entendeu 
ainda que ele não tinha “considerável influência 
política e econômica”.

Segundo as denúncias, os acusados integravam 
uma organização criminosa em Cabedelo que teria 
sido responsável por vários episódios criminosos, den-
tre eles a compra e venda do mandato do ex-prefeito 
José Maria de Lucena Filho, o Luceninha (MDB) e a 
sua consequente renúncia ao cargo; irregularida-
des na Prefeitura e na Câmara de Vereadores, com 
contratação de servidores fantasmas; e esquema 
de recebimento de dinheiro desviado do salário dos 
servidores municipais.

Constam ainda nas acusações outras irregu-
laridades, como o financiamento de campanha de 
vereadores; atos de corrupção envolvendo a avalia-
ção, doação e permuta de terrenos pertencentes ao 
erário municipal, que beneficiava diversas empresas, 
bem como ações ilícitas para impedir a construção 
do Shopping Pátio Intermares, com a distribuição de 
valores ilícitos para vereadores, com atuação pessoal 
de Leto Viana.

O Ministério Público da Pa-
raíba emitiu parecer favorável à 
concessão de medidas diversas 
da prisão para cinco presos no 
bojo da Operação Xeque-Mate. 
O único que ficou de fora foi o 
empresário Roberto Santiago, 
também réu nos processos. 

Os pareceres foram reme-
tidos à 1ª Vara da Comarca de 
Cabedelo e o entendimento do 
órgão foi o de que, passada a fase 
da instrução, por coerência, não 
haveria como se opor à soltura. 
Com isso, em caso de posição 
favorável da magistrada, eles de-
verão ter arbitradas restrições 
como recolhimento domiciliar 
no período noturno (22h às 6h 
do dia seguinte), não se ausentar 

dos limites da Comarca de Cabe-
delo e João Pessoa sem autori-
zação judicial e não frequentar 
bares e casas de jogos de azar.

Os acusados, segundo as 
denúncias, integravam uma or-
ganização criminosa no Municí-
pio de Cabedelo que teria sido 
responsável por vários episódios 
criminosos, dentre eles a compra 
e venda do mandato do ex-pre-
feito José Maria de Lucena Filho 
(Luceninha) e a sua consequente 
renúncia ao cargo; irregularida-
des na Prefeitura e na Câmara de 
Vereadores, com contratação de 
servidores fantasmas; e esque-
ma de recebimento de dinheiro 
desviado do salário dos servido-
res municipais.

Roberto Santiago é excluído

Foto: Divulgação

Sem prisões

Dinaldo Wanderley e a mulher são 
denunciados pelo MP e viram réus 

O prefeito afastado de 
Patos, Dinaldo Wanderley e 
a mulher dele, Mirna Wan-
derley, viraram réus, on-
tem, no processo que apura 
irregularidades cometidas 
em 2018. Ontem, o Pleno 
do Tribunal de Justiça de-
cidiu receber denúncia 
oferecida pelo Ministério 
Público dando conta de que 
os dois teriam utilizado 
bem público em proveito 
próprio. 

O relator da Notícia-
crime foi o desembargador 
Carlos Martins Beltrão Fi-
lho e, pela denúncia, a espo-
sa do prefeito afastado de 
Patos utilizou um veículo 
oficial, locado com verbas 
municipais para atender ao 
gabinete do gestor, para se 
deslocar ao Município de 
Cacimbas, onde atua como 
médica. 

Em janeiro de 2018, a 
então primeira-dama so-
freu um acidente nas proxi-
midades da comunidade de 
São Sebastião de Cacimbas 
e ainda conforme os autos, 
o uso indevido de veículos 
oficiais por familiares do 
prefeito Dinaldo Wander-
ley para fins privados é 
prática contumaz e notória 
na cidade.

Foto: Divulgação/TJPB

Desembargador Carlos Martins Beltrão Filho foi o relator da notícia-crime que inclui marido e mulher

De acordo com o desem-
bargador Carlos Beltrão, o 
não recebimento da inicial 
equivale a um julgamento an-
tecipado da ação, somente 
podendo acontecer quando 
não existirem indícios de au-
toria ou de prova de mate-
rialidade. Também entendeu 
que o esclarecimento dos 
detalhes fático-jurídicos le-
vantados pelas partes requer 
exaustiva análise probatória.

“Como gestor público, 
o agente político deve se 

pautar no princípio da im-
pessoalidade, que rege toda 
a administração pública, não 
podendo se valer de sua con-
dição de prefeito para bene-
ficiar interesse pessoal ou de 
outrem”, afirmou. Também 
analisou que a inicial, da ma-
neira como se encontra for-
mulada, preenche todos os 
pressupostos legais (artigo 
41 do CPP), permitindo aos 
réus o exercício do contradi-
tório e da ampla defesa. 

“Os fatos supostamente 

praticados pelos noticiados 
encontram descrição típica, 
razão pela qual, durante a 
instrução criminal, se com-
provada a responsabilidade, 
o julgador decidirá com su-
porte legal”, afirmou, acres-
centando não ter verificado 
a ausência de qualquer dos 
fundamentos justificadores 
da prisão preventiva, assim 
como não viu a necessidade 
de determinar o afastamento 
temporário do cargo de ges-
tor municipal. 

Julgamento antecipado da ação

Higyna Josita está substituindo o juiz titular Henrique Jácome. “Assim que chegar nas minhas mãos, irei analisar todos os pedidos”, disse a magistrada
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Em nota, procuradores afirmam que a decisão terá impacto em “muitos casos” que apuram corrupção e lavagem de dinheiro

A força-tarefa da Ope-
ração Lava Jato em Curiti-
ba, São Paulo e Rio de Ja-
neiro disseram ontem, que 
a decisão do presidente do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), ministro Dias Toffoli, 
suspendendo investigações 
com dados do Conselho de 
Controle de Atividades Fi-
nanceiras (Coaf ) e da Re-
ceita Federal, sem autori-
zação judicial, terá impacto 
em “muitos casos” que 
apuram corrupção e lava-
gem de dinheiro. O levan-
tamento preciso ainda não 
foi realizado.

Na decisão proferida na 
terça-feira (16), o ministro 
suspendeu todas as investi-
gações que foram baseadas 
em dados fiscais repassa-
dos pelo Coaf e pela Recei-
ta, além do Banco Central, 
ao Ministério Público sem 
autorização judicial.

 
Procuradores
Em nota conjunta di-

vulgada à imprensa, os pro-
curadores do MPF afirmam 
que, ao longo de cinco anos, 
as forças-tarefas receberam 

inúmeras informações de 
indícios de crimes. Segundo 
os procuradores, o compar-
tilhamento de informações 
sobre supostas atividades 
criminosas é dever dos ór-
gãos que utilizam dados 
bancários e fiscais dos con-
tribuintes.

“A referida decisão con-
traria recomendações inter-
nacionais de conferir maior 
amplitude à ação das uni-
dades de inteligência finan-
ceira, como o Coaf, inclusive 
em sua interação com os ór-
gãos públicos para prevenir 
e reprimir a lavagem de di-
nheiro”, diz a nota.

Na manifestação, a 
Lava Jato também defen-
deu que a liminar proferida 
pelo presidente do STF seja 
rapidamente julgada defini-
tivamente pelo plenário da 
Corte. De acordo com os in-
vestigadores, as apurações 
não podem ficar paradas.

“A suspensão de inves-
tigações e processos por 
prazo indeterminado re-
duz a perspectiva de seu 
sucesso, porque o decurso 
do tempo lhes é desfavorá-
vel. Com o passar do tempo, 
documentos se dissipam, a 
memória de testemunhas 

André Richter 
Da Agência Brasi

Gilberto Costa
Da Agência Brasi

André Richter 
Da Agência Brasi

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasi

Lava Jato diz que a decisão de 
Toffoli vai afetar investigações

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

esmorece e se esvai o prazo 
de retenção pelas institui-
ções de informações telefô-
nicas, fiscais e financeiras”, 
diz a nota.

Com a decisão de Toffo-
li, as investigações que es-

tão em andamento em todo 
o país só poderão ser reto-
madas após o plenário da 
Corte decidir sobre a consti-
tucionalidade do comparti-
lhamento, com o Ministério 
Público, de dados sigilosos 

de pessoas investigadas. O 
julgamento da questão deve 
ocorrer em novembro.

A liminar do ministro 
atinge todos os inquéritos e 
procedimentos de investiga-
ção criminal (PIC), apuração 

interna do MP, que tramitam 
no Ministério Público Fede-
ral (MPF), além dos esta-
duais, em que não houve 
prévia decisão judicial para 
repasse dos dados pela Re-
ceita, Coaf e Banco Central.

Presidente do STF, ministro Dias Toffoli, concedeu liminar ao senador Flávio Bolsonaro que suspende investigações com base em dados do Coaf sem autorização 

Foto: Agência Brasil

PEC da Previdência

PDT suspende deputados que votaram a favor da reforma

O PDT decidiu ontem 
instaurar processo discipli-
nar contra os oito deputa-
dos federais que desrespei-
taram decisão partidária e 
votaram a favor da reforma 
da Previdência. Por deci-
são da Executiva Nacional 
e da Comissão de Ética, os 
deputados também estão 
com suas representações 
partidárias suspensas até 
que o processo seja con-
cluído – o que pode demo-
rar até 60 dias.

A decisão atinge os de-
putados federais Alex San-
tana (BA), Flávio Nogueira 
(PI), Gil Cutrim (MA), Jesus 
Sérgio (AC), Marlon Santos 
(RS), Silvia Cristina (RO), 
Subtenente Gonzaga (MG) 

e Tabata Amaral (SP). De 
acordo com o presidente 
nacional do PDT, Carlos 
Lupi, a decisão do Diretó-
rio Nacional “é soberana e 
representa todas as instân-
cias partidárias”. 

“Os oito parlamen-
tares estão com as suas 
atividades partidárias de 
representação na Câmara 
suspensas. Ninguém, ne-
nhum desses oito, pode 
falar em nome do parti-
do, ter função em nome 
do partido, participar da 
direção do partido até a 
decisão final do diretório 
nacional”, afirmou Lupi. 
Segundo ele, esses parla-
mentares também podem 
ser retirados de comis-
sões em que porventura 
atuem na Câmara. A de-
cisão será tomada pelo 

líder da bancada na Casa, 
André Figueiredo (CE). 

A sigla também delibe-
rou que filiados que façam 
parte de grupos de finan-
ciamento externo não rece-
berão legenda do PDT para 
disputar eleições.

“O partido não dará 
legenda nem a vereador, 
nem a deputado e nem a 
nenhum filiado do partido 
que tenha financiamento 
clandestino: financiamen-
to patrocinado por orga-
nizações pessoais, priva-
das, particulares, de gente 
muito poderosa que se uti-
liza de grupos para finan-
ciar o voto de parlamen-
tares dentro da sigla do 
PDT. Não é específico para 
um, é para todos”, afirmou 
Lupi.

De acordo com o re-

gimento do partido, os 
parlamentares podem so-
frer sanções mais brandas, 
como uma advertência e 
até mesmo serem expulsos 
da sigla. Em março, o PDT 
fechou questão contra a re-
forma da Previdência. No 
entanto, caso os deputados 
votem contra a proposta 
na apreciação em segundo 
turno na Câmara, a sanção 
pode ser revista. A previsão 
do presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), é 
que a votação ocorra no dia 
6 de agosto com o retorno 
da Casa às atividades após o 
recesso legislativo. 

“Como o processo não 
está esgotado, tem o se-
gundo turno, e nós acredi-
tamos que o ser humano é 
o único ser vivo capaz de 
evoluir, quem sabe alguns 

evoluam, ouçam o que estão 
se fazendo de maldade com 
a base da sociedade que 
ganha até R$ 3 mil, R$ 2,5 
mil, voltem atrás e voltem 
para o partido. É claro que 
a situação de qualquer um 
dos oito que voltar atrás 
nessa posição equivocada 
inicialmente será conside-
rada como uma forte opção 
pelo partido”, afirmou o 
presidente do PDT.

Processo
Na segunda-feira (15), 

o Conselho de Ética do PSB 
abriu processo sobre depu-
tados que votaram a favor 
da reforma da Previdên-
cia. Segundo presidente do 
Conselho de Ética, Alexan-
dre Navarro, a decisão final 
sobre o caso será do dire-
tório da legenda, provavel-

mente, na segunda quinze-
na de agosto.

A decisão se estende 
aos seguintes deputados 
federais: Emidinho Madeira 
(MG), Felipe Carreras (PE), 
Felipe Rigoni (ES), Jefferson 
Campos (SP), Liziane Bayer 
(RS), Luiz Flávio Gomes 
(SP), Rodrigo Agostinho 
(SP), Rodrigo Coelho (SC), 
Rosana Valle (SP), Ted Conti 
(ES) e Átila Lira (PI). 

De acordo com o par-
tido, depois de notificados, 
os deputados terão 10 dias 
para apresentar defesa. 
Concluídos os processos, 
o Diretório Nacional será 
convocado para decidir so-
bre a recomendação feita 
pelo Conselho, com base no 
Código de Ética do partido. 
As punições vão desde ad-
vertência até expulsão.

Procuradoria-Geral é contra 
anulação da sentença de Lula

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) enviou ontem 
ao Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), parecer contrário ao pe-
dido da defesa do ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva para 
anular a condenação no caso 
do tríplex do Guarujá (SP).

O parecer foi assinado 
pelo subprocurador Nívio de 
Freitas Silva Filho. Lula está 
preso desde 7 de abril do ano 
passado, na Superintendência 

da Polícia Federal em Curitiba, 
pela condenação no caso.

A defesa de Lula susten-
tou no STJ que as supostas con-
versas divulgadas pelo site The 
Intercept Brasil entre procura-
dores da Lava Jato e o ex-juiz 
Sergio Moro revelariam que 
o julgamento de Lula não foi 
imparcial. Ao analisar o caso, o 
subprocurador entendeu que a 
defesa não demonstrou como 
ocorreu a suposta imparciali-
dade no julgamento e limitou-
-se a fazer referência às notí-
cias veiculadas na imprensa. 

Além disso, segundo Nívio de 
Freitas, o conteúdo divulgado 
pelo site é ilegal.

“Em que pese todo o estré-
pito causado pela divulgação do 
suposto conteúdo - cuja veraci-
dade é contestada e cuja ilegali-
dade é certa, pois decorrente de 
ilegal espionagem perpetrada 
contra autoridades públicas -, o 
fato é que nada há que sinalize 
tenha havido qualquer condu-
ta do magistrado [Moro] que 
possa macular seu proceder no 
feito, eivando-o de parcial ou 
ilegal”, disse o subprocurador.

Governo pretende incentivar 
startups para dessalinização

O Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Co-
municação (MCTIC) quer in-
centivar o desenvolvimento 
de startups para a produção 
de tecnologias para irrigação, 
distribuição e reúso de água, 
inclusive dessalinizada.

A experiência vai ocorrer 
no já inaugurado Centro de Tes-
tes de Tecnologias de Dessalini-
zação (CTTD), vinculado à Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), na Paraíba.

“O centro terá incubadora, 
escritório de gerenciamento 
de projetos, escritório de ges-
tão, fundos de financiamento e 
patentes”, explicou o ministro 
Marcos Pontes durante a gra-
vação do programa Brasil em 
Pauta, da TV Brasil.

De acordo com Pontes, 
é propósito do centro ir além 
do desenvolvimento tecnoló-
gico. As experiências deverão 
ser comercializadas. “O Brasil 
para no nível de protótipo” 
comenta. “Após as especiali-
zações, mestrados e doutora-
dos, ficam aqueles protótipos 

e ideias excelentes que nunca 
chegam ao mercado. Agora, 
eles vão chegar”, prometeu o 
ministro durante o programa.

A pedido de um telespec-
tador, Marco Pontes também 
explicou o acordo de salva-
guardas tecnológicas (AST) 
com os Estados Unidos para 
permitir o uso comercial do 
centro de lançamento de Al-
cântara, no Maranhão. O termo 
foi assinado em março duran-
te a viagem do presidente Jair 
Bolsonaro a Washington. A 
permissão depende de aprova-
ção pelo Congresso Nacional.
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Promessa foi feita por Bolsonaro, que assumiu a presidência do bloco durante a 54 a Cúpula de Chefes de Estado

Ao discursar na sessão 
plenária da 54ª Cúpula de Che-
fes de Estado do Mercosul, em 
Santa Fé, na Argentina, o presi-
dente Jair Bolsonaro disse que 
vai trabalhar para acelerar a 
modernização do bloco sul-a-
mericano. Bolsonaro assumiu 
ontem presidência semestral 
do Mercosul das mãos do chefe 
de Estado da Argentina, Mauri-
cio Macri.

“Quero aproveitar a oca-
sião para firmar o compro-
misso do meu governo com a 
modernização e a abertura do 
nosso bloco, fazendo dele um 
instrumento de comércio com 
o mundo, sem o viés ideológico 
que tanto critiquei enquanto 
parlamentar. Vencemos essa 
barreira, e a conclusão do 
acordo de livre comércio com 
a União Europeia é resultado 
concreto dessa nova orienta-
ção”, disse.

Após o acordo com a 

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Brasil vai trabalhar para a 
modernização do Mercosul

Quem tem medo 
das árvores?

Quando eu era criança me perdi por duas vezes. Uma 
num estádio de futebol quando sai para ver o show de Os 
Trapalhões, entre seis ou sete anos, não lembro com preci-
são o ano. Consegui lidar com a situação raciocinando que 
se conseguisse sair de lá e caminhasse pela rua principal 
da cidade, durante uma longa caminhada, chegaria à casa 
de minha avó, e dali chegaria facilmente em casa. Por vol-
ta dos oito anos me perdi no sítio de minha tia, que ficava 
entre Teixeira e Maturéia, e era por nós visitado com fre-
quência, especialmente no São João e nas férias de julho. 
Depois de irmos em grupo tomar banho de açude fomos 
procurar os coqueiros para tomarmos água de côco. De-
cidi um pouco depois voltar para a casa sozinha, deixando 
meus primos e irmãos para trás. Fui orientada sobre que 
caminho tomar, mas, por engano, tomei outra trilha, pe-
gando uma estrada errada. Caminhei por algumas horas 
e foi a primeira vez que com consciência pude observar 
às árvores ao meu redor, era algo como o personagem 
“Kaspar Hauser”, do filme de Werner Herzog, vendo pela 
primeira vez a paisagem e a luz. Foi a sensação de estar 
diante de um mistério revelado. Ao mesmo tempo era uma 
estranheza que não tinha tamanho. 

Como caminhei muito e não cheguei a lugar ne-
nhum, me dei conta de que havia me perdido. Assusta-
da, pensei que se voltasse pela mesma estrada conse-
guiria chegar aos coqueiros e cajueiros, e assim talvez 
reencontrasse o grupo. Estar perdida em meio as árvo-
res me assustou inicialmente, particularmente quando 
voltando não encontrava meu ponto inicial de partida. 
Por sorte encontrei duas moças no caminho, e foram 
elas que me reposicionaram na mata, me ajudando che-
gar com tranquilidade. Guardei aquele susto silencio-
samente. Porque esse momento me surpreendeu bas-
tante, porque me dei conta pela primeira vez que a vida 
envolve escolhas, riscos e perigos. 

Só que havia feito uma grande “descoberta”, que as 
árvores eram parte de tudo que somos, nosso bios. Essas 
lembranças me vieram à tona ao escutar recentemente 
um alerta da ambientalista Lígia Tavares, numa reflexão 
sobre a ação de retirada das árvores da orla do município 
de João Pessoa. Segundo noticiado pela imprensa, a justi-
ficativa para a retirada é de que não é possível a perma-
nência de árvores exógenas. Particularmente tenho muita 
dificuldade para entender o inadequação das castanholas 
porque sempre fizeram parte da paisagem, e porque esta-
mos vivendo uma crise climática, na pauta do dia, em que 
diferentes instâncias de poder estão tendo que se deparar, 
agir e buscar soluções urgentes. Tendo que rever o modo 
de vida e consumo abaixo do Sol. Acho chocante sim cami-
nhar pelas areias da praia e me deparar com lixo, com as 
tartarugas mortas por ingestão de plásticos e nas redes, 
de ver uma orla tomada de pneus e correntes, e de objetos 
que deveriam estar em academias de ginástica e não ex-
postos nas areias da praia. 

Coincidentemente assisti essa semana o documentá-
rio de Malu De Martino, chamado “Margaret Mee e a flor 
da lua”. Margaret, inglesa que viveu no Brasil por 36 anos, 
tendo se tornado um dos grandes nomes da arte botânica 
no mundo, e seu trabalho uma fonte de pesquisa na área. 
Vivendo aqui, ela realizou quinze expedições à Floresta 
Amazônica, nas quais não apenas documentou espécies 
como ilustradora, mas chamou a atenção do mundo, em 
meados dos anos 1980, para o desmatamento crescente 
da Floresta Amazônica. Esse contexto a fez atuar ao longo 
de sua vida como militante ecológica. Infelizmente, grande 
parte dos ambientalistas são tratados de forma estigma-
tizada como se não fossem gente desse Planeta. Quando 
parecem, em grande parte, capazes de prever e anunciar 
muitas catástrofes ambientais, e se posicionar de fato em 
defesa de questões centrais que são ignoradas até que a 
próxima catástrofe tome conta dos noticiários. 

No documentário sobre Margaret Mee, especialis-
tas entrevistados, problematizam a incoerência de ain-
da nos dias de hoje não se assumir um modelo de desen-
volvimento que inclua a sustentabilidade ambiental. De 
fato, uma triste realidade, grande desafio, ou para quem 
tem o poder de decidir, uma escolha. Nas paisagens de 
concreto e diante da produção de tantos “paraísos arti-
ficiais”, pode parecer para alguns estranho defender a 
existência das árvores. 

Certa vez tentaram derrubar uma árvore na minha 
rua alegando que ela era uma ameaça, sem nenhum laudo 
sequer. A árvore continua até hoje no mesmo lugar, nunca 
fez mal a ninguém. Linda, frondosa, abriga todo um ecos-
sistema que dela depende, nos abriga com sua sombra, e 
torna a vida mais bela. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Acordo entre as partes

Governo do Uruguai assumirá setor 
de gás após a saída da Petrobras

Acusado de oferecer jantares caros, 
ministro francês renuncia ao cargo

A Petrobras finalizará 
as operações no Uruguai e 
o Estado do país vizinho as-
sumirá, temporariamente, 
a gestão do setor de gás. A 
empresa brasileira e o go-
verno uruguaio chegaram 
na terça-feira (16) a um con-
senso sobre o conflito que se 
arrasta há anos. De acordo 
com o ministro do Trabalho 
do Uruguai, Ernesto Murro, 
a gestão temporária será 
feita “de forma indireta por 
meio de uma empresa priva-
da de capital estatal”.

O presidente da Pe-
trobras, Roberto Castello 
Branco, e o presidente do 
Uruguai, Tabaré Vázquez, 
se reuniram na terça (16), 
em Santa Fé, na Argentina, a 
fim de buscar uma solução 
definitiva para a disputa 
que envolve as concessões 
das subsidiárias Conecta 
e MontevideoGas, respon-

sáveis pela distribuição de 
gás no interior e na capital, 
respectivamente.

O presidente Vázquez 
afirmou que a Petrobras foi 
autorizada a se retirar do 
país em troca de não exigir 
compensações por parte 
do Uruguai.

“A Petrobras se retira e 
não reclama absolutamente 
nada ao Uruguai. Todos os 
bens que estão no país pas-
sam a ser do Estado uruguaio. 
Faremos a gestão da empresa 
até que possamos conseguir 
novos investimentos, porque 
Uruguai fica com 100% das 
ações tanto da Conecta como 
da MontevideoGas”.

A Petrobras possui 
100% da subsidiária Mon-
tevideoGas e 55% da Co-
necta. Os outros 45% per-
tencem à Ancap, empresa 
estatal uruguaia de energia.

Alejandro Acosta, re-
presentante do sindicato do 
gás, afirmou à Agência Brasil, 
que a greve geral dos traba-

lhadores, iniciada no dia 10 
de junho, será encerrada a 
partir da próxima sexta-feira 
(19). A decisão foi tomada, 
em uma assembleia geral. 
Os grevistas reivindicavam a 
retirada da empresa do país 
e a reintegração de trabalha-
dores demitidos.

Na terça-feira (16) Ta-
baré Vázquez afirmou que os 
trabalhadores serão manti-
dos. “Garantimos o forneci-
mento de gás à população em 
geral e à indústria uruguaia 
e também asseguramos os 
postos de trabalho de todos 
os trabalhadores da Conecta 
e da MontevideoGas”.

A nota divulgada pela 
assessoria da empresa bra-
sileira afirma que as medi-
das administrativas para o 
encerramento das conces-
sões serão tomadas até o dia 
30 de setembro de 2019 e “ 
as partes adotarão as pro-
vidências necessárias para 
pôr fim aos litígios penden-
tes, sem pleitos adicionais 

de qualquer espécie”.
De acordo com a Pe-

trobras, será formado um 
grupo de trabalho com re-
presentantes das partes 
envolvidas, em articulação 
com os presidentes, para 
que se concretize o acordo.

As concessões das dis-
tribuidoras de gás no Uru-
guai ocorreram em 1994 
(Distribuidora de Gás de 
Montevideo S.A.) e 1999 
(Conecta S.A.). As mudan-
ças nas condições de ex-
portação do gás argentino 
para o Uruguai causaram 
restrição de abastecimento 
e desequilíbrio econômico-
financeiro nos contratos 
das duas distribuidoras, 
principalmente a partir de 
2008 e piorou em 2017, se-
gundo a Petrobras.

Em comunicado emi-
tido em abril, a Petrobras 
demonstrou a intenção de 
deixar o país, alegando que 
suas operações no Uruguai 
eram deficitárias.

O ministro francês da 
Ecologia, François de Rugy, 
renunciou ao cargo,  após ser 
criticado por oferecer janta-
res suntuosos com dinheiro 
público à época em que era 
presidente da Assembleia 
Nacional, e por promover 
uma reforma cara em seu 
apartamento funcional.

Rugy afirmou em seu 
perfil numa rede social que 
apresentou a renúncia ao pri-
meiro-ministro, Édouard Phi-
lippe, para poder se defender 
das acusações.

“Os ataques e o lincha-
mento midiático contra mi-
nha família me levam hoje a 
fazer um recuo necessário. 
O esforço necessário para 
lutar contra as acusações faz 
com que eu não possa rea-
lizar com tranquilidade as 
missões que me foram dadas 
pelo presidente”, escreveu.

O escândalo foi revelado 
pelo portal Mediapart na sema-
na passada. O site deu detalhes 
de pelo menos uma dezena de 
jantares promovidos por Rugy 
entre 2017 e 2018, quando ele 
era presidente da Assembleia 
Nacional, na residência oficial.

Lagosta e champanhe 
Nenhum dos jantares pa-

recia ter relação com o cargo. 
Entre os convidados estavam 
amigos do ex-ministro e de 
sua esposa, uma jornalista 
que cobre celebridades. Fotos 
mostraram que, nos eventos, 
eram servidos vinhos de 500 
euros (mais de R$ 2 mil), la-
gosta e champanhe.

O jornal Le Parisien, por 
sua vez, revelou que a mulher 
do ministro usou dinheiro da 
Assembleia para comprar um 
secador de cabelo de 499 euros 
para a residência oficial.

Inicialmente, Rugy se re-

cusou a deixar o cargo e disse 
que estava sendo vítima de 
uma campanha “grotesca” para 
acabar com sua reputação. Ele 
ainda afirmou que não comia 
lagosta por ter “intolerância ali-
mentar a frutos do mar”.

A imprensa francesa ri-
dicularizou a justificativa e 
ouviu médicos que afirma-
ram que não existe algo como 
“intolerância à lagosta”, mas 
sim alergia, e que esse não 
parecia ser o caso de Rugy, 
já que publicações antigas 
do ministro em redes sociais 
mostraram que ele apreciava 
frutos do mar.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Da Deutsche Welle

Enesto Araújo, Bolsonaro e Paulo Guedes participaram da 54ª Cúpula de Chefes de Estado do Mercosul, na Argentina

Foto: Alan Santos/PR

União Europeia, Bolsonaro 
disse que o bloco planeja con-
cluir as negociações com a 
Associação Europeia de Livre 
Comércio e avançar nas con-
versas com o Canadá, a Singa-
pura e a Coreia.

O presidente destacou o 
acordo assinado ontem (17) 
que elimina a cobrança de 
roaming internacional de ser-
viços de telecomunicações 

entre pessoas que residem 
nos países-membros do blo-
co. “Temos aí um exemplo da 
diferença para melhor que o 
Mercosul pode fazer no coti-
diano do cidadão, eliminando 
dificuldades e burocracias.”

Bolsonaro também dis-
se que o Brasil vai continuar 
o trabalho da presidência pro 
tempore argentina de revisão 
da tarifa externa comum (TEC) 

para a modernização da políti-
ca comercial do Mercosul e de 
reforma institucional do bloco 
com enxugamento do número 
de órgãos. “Para que sigamos 
colhendo frutos, precisamos 
trabalhar por um Mercosul en-
xuto e dinâmico”, defendeu.

O presidente também afir-
mou que, à frente da presidên-
cia rotativa do grupo, vai focar 
nas negociações externas.

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra
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Aos 62 anos, mexicano é considerado o maior narcotraficante do planeta após morte do colombiano Pablo Escobar

O juiz de Nova York, Brian 
Cogan, condenou ontem o me-
xicano Joaquín El Chapo Guz-
mán à prisão perpétua por trá-
fico de drogas, mais 30 anos de 
prisão por violência com armas 
e 20 por lavagem de dinheiro. O 
líder do cartel de Sinaloa passa-
rá o restante de sua vida isolado 
em uma prisão de segurança 
máxima nos Estados Unidos.

O governo americano 
garante que o Chapo, conside-
rado o maior narcotraficante 

do planeta após a morte do 
colombiano Pablo Escobar, foi 
responsável pela importação, 
ou tentativa de importação, de 
pelo menos 1.213 toneladas de 
cocaína, 1,44 tonelada de base 
de cocaína, 222 quilos de heroí-
na, quase 50 toneladas de ma-
conha e “quantidades” de me-
tanfetaminas para os Estados 
Unidos, ao longo de 25 anos.

Hoje, com de 62 anos, 
Guzmán foi preso pela última 
vez em janeiro de 2016 – an-

tes, escapou duas vezes da 
cadeia – e extraditado um ano 
depois, em 2017, aos EUA. Um 
júri popular o declarou culpa-
do em 12 de fevereiro por 10 
crimes penais após 11 sema-
nas de julgamento. 

Apesar da prisão e jul-
gamento de Joaquín Guzmán, 
o cartel de Sinaloa continua 
sendo considerado a mais 
importante organização cri-
minosa dedicada ao tráfico de 
drogas no México.

El Chapo condenado à prisão 
perpétua nos Estados Unidos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

n Sala da morte hi-tech
Um matador de aluguel 
que trabalhava para El 
Chapo mantinha uma “sala 
da morte” em uma mansão 
no México equipada com 
um ralo no meio do cômo-
do para facilitar a limpeza 
após os assassinatos. 

n Garotas estupradas
Uma mulher conhecida 
como Comadre Maria 
enviava sistematicamente 
para El Chapo fotografias 
de garotas jovens para 
que ele e seus comparsas 
pudessem escolher suas 
vítimas. Conforme os docu-
mentos, El Chapo chamava 
as meninas de “minhas 
vitaminas” e dizia que vio-
lentá-las “dava-lha vida”.

n Propina a presidente
O traficante colombiano 
Alex Cifuentes afirmou que 
o ex-presidente mexicano 
Peña Nieto, que esteve à 
frente do governo entre 
2012 e 2018, recebeu 

pagamento de US$ 100 
milhões (aproximadamen-
te R$ 372 milhões) de El 
Chapo. 

n Narco-amantes
Chapo usava a mulher e 
as amantes também para 
promover seus negócios - o 
que seria confirmado pelo 
histórico de troca de men-
sagens entre eles, de acor-
do com o FBI.
Graças ao software de 
monitoramento FlexiSpy, 
que o traficante usava 
para espionar a espo-
sa, Emma Coronel, e as 
amantes, o Departamento 
Federal de Investigação 
dos EUA conseguiu usar 
as mensagens como pro-
vas no tribunal.

n Enterrados vivos 
Em um dos depoimentos 
mais macabros ouvidos 
durante o julgamento, 
Isaias Valdez Rios disse ter 
visto El Chapo espancar 
brutalmente pelo menos 

três homens antes de 
atirar para matá-los. Um 
deles teria sido então tran-
cado em uma estrutura de 
madeira por dias e levado 
vendado a um cemitério, 
com os pés e as mãos 
amarrados. A testemunha 
relatou que a vítima ainda 
respirava quando foi joga-
da em uma cova e enter-
rada viva. 

n Fuga 
Os segredos da fuga cine-
matográfica de El Chapo 
de uma prisão de seguran-
ça máxima no México em 
2015 foram revelados por 
um ex-membro do cartel. 
O túnel de 1,6 km levou 
meses para ser concluí-
do - e El Chapo chegou a 
reclamar que a perfuração 
vinha fazendo muito baru-
lho, afirmou Lopez. Apesar 
dos percalços, o megatra-
ficante escapou em julho 
de 2015 em uma pequena 
motocicleta adaptada para 
cruzar o túnel.

CURIOSIDADES SOBRE O CHEFE DO CARTEL DE SINALOA

Joaquín El Chapo Guzmán foi preso pela última vez em janeiro de 2016. Antes, havia fugido duas vezes da prisão

Foto: Getty Images
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Tecnologia social
Reportagem sobre tecnologia social desenvolvida pela 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB) é finalista em 
prêmio nacional de jornalismo.  Página 18 Fo
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Fundac comemora o desenvolvimento e crescimento dos jovens internos nas unidades em todo o Estado

A socioeducação inte-
gral da Fundação Desen-
volvimento da Criança e 
do Adolescente Alice de Al-
meida (Fundac) comemo-
rou ontem (17) dois anos 
de atuação nas unidades da 
Paraíba. Compreendendo a 
Educação Integral em suas 
múltiplas variáveis, o Go-
verno do Estado da Paraíba 
resolveu implantar e im-
plementar a política inter-
setorial nas unidades, pac-
tuada entre as Secretarias 
de Estado da Educação, 

Ciência e Tecnologia (SEE), 
Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh) e a Fundac.

O presidente da Fun-
dac, Noaldo Meireles, co-
memora os resultados da 
integração entre os progra-
mas, profissionais e socio-
educandos, além de enfati-
zar que a socioeducação é 
um dos eixos mais impor-
tantes das medidas para 
que os jovens não reinci-
dam e possam retomar a 
vida com desenvolvimento 

intelectual, físico, emocio-
nal, social e cultural.

A diretora da Escola 
Cidadã Integral Socioedu-
cativa Almirante Saldanha, 
Tatiana Pinagé, avalia de 
forma muito positiva a pre-
sença da socioeducação 
integral para o desenvol-
vimento e crescimento dos 
jovens internos nas uni-
dades. “Estou há um ano 
nessa caminhada e a cada 
dia me convenço mais da 
importância da escola nes-
se espaço. Nossa contribui-

ção para a vida dos socio-
educandos ficará em suas 
histórias de vida e nós só 
temos a ganhar, como seres 
humanos e como profissio-
nais de excelência que so-
mos”, relatou a diretora.

A coordenadora peda-
gógica da Escola Cidadã In-
tegral Socioeducativa CEA 
Sousa, Socorro Moura, dis-
se ser “um momento ímpar. 
Dois anos de Escola Cidadã 
Integral com muitos frutos 
colhidos, aniversário do 
Estatuto da Criança e do 

Adolescente - ECA e o me-
lhor de tudo: com todos os 
adolescentes reunidos em 
um mesmo ambiente. Sem 
palavras para este dia”, ob-
servou a profissional.

Além de atividades, 
depoimentos de agentes 
socioeducativos e de ex
-alunos, da fala de alguns 
alunos e das assessorias 
da escola, um bolo de ani-
versário marcou a data im-
portante para as equipes 
e os socioeducandos nas 
unidades.

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Socioeducação integral da 
Paraíba completa dois anos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Como Édith Piaf, continuemos a amar nnn Uma delegação 
de investidores e joalhei-
ros chineses interessa-
dos em pedras preciosas 
produzidas no Brasil 
virá a João Pessoa antes 
do final do ano.
nnn Apesar de 
usuário da Internet 
em quase todos os 
sentidos e de ter sido 
o primeiro jornalista 
na Paraíba que editou 
em computador um 
caderno de cultura 
usando a informática, 
tenho muita caute-
la no uso das redes 
sociais.
 nnn     No Facebook, 
por exemplo, estou 
entrando menos, até 
porque detesto de-
pendências. O Face-
book foi criado com 
uma estrutura que leva 
os desavisados a uma 
dependência que anula 
sua vontade de fazer 
outras coisas, que são 
bem mais úteis, como 
ler um livro, ouvir um 
disco, ir ao cinema 
para assistir um bom 
filme numa telona, be-
ber, almoçar ou jantar 

com amigo, sem ter que 
levar um iPad.

nnn O poeta Fabri-
cio Carpinejar (foto) 
deverá voltar a João 
Pessoa, onde ele esteve 
há cerca de quatro 
anos fazendo a palestra 
de encerramento do 
Augusto das Letras,  
evento promovido pela 
Fundação Cultural da 
Prefeitura.
nnn Recentemente, 
Fabricio Carpinejar 
esteve em Brasília e 
na Livraria Cultura 
do Conjunto Nacional, 
em São Paulo, auto-
grafando as coleções 
de livros “Vida em 
pedaços” e “Pedaços 
da vida”. Deverá fazer 
o mesmo na capital 
paraibana. 

Quando eu tinha, mais ou menos, 15 a 16 
anos de idade, na faixa da música internacional 
divulgada no rádio, os EUA e a França tinham 
quase a mesma preferência. Tanto que era equi-
valente a procura por “I can’t stop loving you”, 
com Ray Charles, e “Et maintenant”, com Gilbert 
Bécaud. No cinema, os filmes franceses lotavam 
as casas com Brigitte Bardot, Alain Delon, Mylène 
Demongeot, Yves Montand, Jeanne Moreau e 
outros. Na literatura, era enorme a procura por 
Jean-Paul Sartre, sua mulher, Simone de Beauvoir, 
André Malraux, Jean Genet, Jean Anouilh, Maurice 
Druon, Alain Robbe-Grillet, Michel Foucault, 
Françoise Sagan, André Gide (este escreveu “Os 
moedeiros falsos”, considerada uma das 100 
obras fundamentais da literatura mundial)... Não 
esqueci que semanalmente, no Cine Plaza, era 
exibido. entre os trailers e o filme da sessão, o 
telejornal “Les actualités françaises” (narrado em 
português).

Foi nessa época que comecei a escutar três 
sucessos de Édith Piaf (ilustração) no rádio: 
“La vie en rose”, “Hymne à l’amour” e “Non, je ne 
regrette rien”. 

O que eu mais gostava e acho que toda a 
minha geração era o “Hymne à l’amour”. Eu e fa-
miliares morávamos em Tambaú, na praça Santo 
Antônio, onde depois foi construído o edifício de 
mesmo nome, logo antes do Grupo Escolar Pre-
sidente João Pessoa. Éramos vizinhos da família 
do dr. Vicente Trevas. Duas ou três vezes por se-

mana, à noite, amigos comuns reuníamos lá para 
escutar, entre outros, discos de Ray Conniff, Trio 
Irakitan, Agostinho dos Santos, Johnny Mathis, 
Frank Sinatra, Gilbert Bécaud, Rita Pavone e (com 
muita emoção) Édith Piaf. Em raras ocasiões, 
dr. Trevas permitia que tomássemos algo com 
álcool. O silêncio era completo quando Édith Piaf 
começava a cantar o “Hino ao amor”: “Le ciel bleu 
sur nous peut s’effondrer, / et la terre peut bien 
s’écrouler, / Peu m’importe. Si tu m’aimes, / Je me 
fous du monde entier”...

Permitam-me. Compreendam. Inclusive os 
que são mais novos, têm menos de 35 anos de 
idade. Permitam a transcrição das três últimas es-
trofes traduzidas de “Hymne à l’amour” (música 
de Marguerite Monnot e letra de Piaf):

“Eu iria até o fim do mundo, / Eu tingiria 

meus cabelos em loiro, / Se você me pedisse. 
/ Eu iria desprender a lua, / Eu iria roubar a 
fortuna, Se você me pedisse. / Eu renegaria a 
minha pátria, / Eu renegaria os meus amigos, / 
Se você me pedisse. / Podem muito bem rirem 
de mim, / Eu faria o que quer que seja, / Se você 
me pedisse. / Se um dia a vida te arrancar de 
mim, / Se você morrer, se você estiver longe de 
mim, / Pouco me importa, se você me ama, / Pois 
eu morreria também.  / Nós teríamos para nós 
a eternidade, / No azul de toda a imensidão. No 
céu, mais nenhum problema. / Meu amor, você 
acha que a gente se ama?”. 

O motivo deste texto literário, musical e 
amoroso é porque nunca deixei de amar.

nnnnnnnnnn

Vale lembrar que há 35 anos - em maio de 
1983 - Bibi Ferreira estreou “Piaf – A vida de 
uma estrela da canção”, com direção de Flávio 
Rangel e grande elenco. Com temporadas de 
absoluto sucesso no Rio e em São Paulo, onde 
reuniu mais de 700 mil espectadores, Bibi reali-
zou duas grandes turnês nacionais, nas princi-
pais capitais do país, sendo recordista de público 
nesses teatros até hoje.

Em maio de 2000, o espetáculo foi apresen-
tado em Paris. Na platéia muitos famosos, entre 
eles Michel Rivegauche, compositor de grandes 
sucessos de Piaf, 

Enfim, como Piaf, continuemos a amar.

O presidente da 
Fundac, Noaldo 

Meireles, comemora os 
resultados 

da integração 
entre os programas, 

profissionais e 
socioeducandos

Nesta quinta-feira

Jornalista lança livro sobre ex-alunos do Liceu Paraibano

O jornalista e pesqui-
sador Josélio Carneiro lan-
çará hoje (18), a partir das 
10h30, no auditório da pró-
pria tradicional escola pú-
blica, localizada na cidade 
de João Pessoa, a plaquete 
intitulada Lyceu Parahyba-
no – Berço da Cultura e do 
Jornalismo. Organizada 
pelo autor, a obra tem 70 
páginas, foi impressa em A 
União Editora, da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), destaca nomes de al-
guns paraibanos, ex-alunos 
do colégio que se tornaram 
personalidades na políti-
ca e no universo cultural 
em âmbito nacional e até 
internacional, a exemplo 
do economista Celso Fur-
tado (1920-2004), o poeta 
Augusto dos Anjos (1884-
1914), a cantora Elba Ra-
malho e a atriz Zezita Ma-
tos. Na ocasião do evento, 
que tem o apoio cultural da 
Associação Paraibana de 

Imprensa (API), a obra po-
derá ser adquirida por R$ 
5 e, posteriormente, nas li-
vrarias, pelo valor de R$ 10. 

“O meu grande objetivo, 
com essa plaquete, é mostrar 
aos atuais alunos e alunas do 
Liceu Paraibano e para as fu-
turas gerações a importância 
dessa tradicional escola, para 
quem dedico essa pesquisa. 
Quero que conheçam alguns 
tópicos sobre uma escola 
criada na Monarquia, em 
1836, e, de acordo com Már-
cia Lucena (que assina o tex-
to de Apresentação, foi secre-
tária de Estado da Educação 
e é a atual prefeita do Conde) 
é simbólica para a educação, 
cultura e jornalismo da Pa-
raíba”, confessou Josélio Car-
neiro para o Jornal A União. 
Ele disse que o lançamento 
ainda tem o apoio da dire-
ção da escola, da Secretaria 
de Estado da Educação por 
meio da Secretaria Executi-
va de Gestão Pedagógica, e, 
também, do Prima (Projeto 
de Inclusão Através da Músi-
ca e das Artes). 

Josélio Carneiro lembrou 
que a ideia de escrever a pla-
quete - que é o sexto livro da 
sua lavra - surgiu em 2003 e a 
principal fonte de pesquisa foi 
a obra intitulada História do 
Lyceu Parahybano, de autoria 
do professor José Rafael de 
Menezes, publicada pela Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) em 1983. Ele comen-
tou que essa obra deveria ser 
relançada, pela importância 
histórica do Liceu, cuja sede 
atual, localizada na Avenida 
Getúlio Vargas, no Centro 
da cidade de João Pessoa, foi 
construída no Governo Arge-
miro de Figueiredo e inaugu-
rada em 1937. Até então, a 
escola havia funcionado, por 
100 anos, no prédio vizinho 
ao Palácio da Redenção, hoje 
antiga Faculdade de Direito, 
situada também na área cen-
tral da capital. 

O organizador do livro 
ressaltou, ainda, que incluiu 
depoimentos de ex-alunos 
que, posteriormente, viriam 
a se destacar em várias áreas 
da sociedade. Um exemplo é 

o depoimento do agora sau-
doso economista Celso Fur-
tado, aluno nos anos 1930, 
que diz o seguinte: “No Li-
ceu Paraibano havia um se-
minário de confrontação de 
ideias e recordo-me que fiz 
uma conferência, citei Max 
Beer e outros escritores de 
esquerda. Os integralistas 
caíram em cima de mim com 
críticas acerbas”. A plaquete 
ainda contém depoimentos 
de outras personalidades. 
“Há, ainda, depoimentos do 
historiador, escritor e jorna-
lista José Octávio de Arruda 
Mello, do jornalista e cro-
nista de A União, Martinho 
Moreira Franco, da atriz 
Zezita Matos e do jornalista 
Biu Ramos. Diversos jovens, 
futuros governadores pa-
raibanos, foram alunos do 
Liceu, em diferentes épocas. 
O premiado artista plástico 
Flávio Tavares estudou lá na 
década de 1960”, destacou o 
organizador do livro, José-
lio Carneiro, que também é 
autor dos livros intitulados 
Paraíba Governos em Cena e 

Relatos de um Repórter, além 
de organizador das coletâ-
neas Tabajara A Rádio da Pa-
raíba, A União Escola de Jor-

nalismo - ambos publicados 
por A União Editora, e Rádio 
Tabajara Patrimônio Cultural 
da Paraíba. 

A obra tem 70 páginas e foi impressa em A União Editora, da EPC
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Programa Future-se foi apresentado ontem a reitores; UFPB vai se pronuciar após análise da Andifes sobre o projeto

MEC propõe fundo privado 
para financiar universidades

Prêmio nacional de jornalismo

Reportagem sobre tecnologia social 
desenvolvida pela UEPB é finalista

TJ abre vagas para remoção voluntária 
de oficiais de Justiça em 18 comarcas

Os trabalhos de impac-
to social desenvolvidos pela 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) têm se destaca-
do cada vez mais e chamado 
a atenção por sua relevância 
e aplicabilidade capazes de 
transformar realidades. Uma 
dessas iniciativas é o projeto 
“Dessalinizador solar”, coor-
denado pelo professor Fran-
cisco José Loureiro Marinho 
do Centro de Ciências Agrá-
rias e Ambientais (CCAA), 
integrado ao Núcleo de Ex-
tensão Rural Agroecológi-
ca (NERA) e que tem como 
parceiro a Cooperativa de 
Trabalho Múltiplo de Apoio 
às Organizações de Autopro-
moção (COONAP). 

No último mês de maio, 
o trabalho foi noticiado na-
cionalmente, em reportagem 
da TV Cultura, com copro-
dução da TV Itararé. A im-
portância do tema veiculado 
levou a reportagem a ser 
selecionada para concorrer 
ao 3º Prêmio ABMES de Jor-
nalismo, iniciativa da Asso-
ciação Brasileira de Mante-
nedoras de Ensino Superior 
que premia reportagens nas 
categorias TV Nacional, TV 

Regional, Rádio Nacional, 
Rádio Regional, Impresso 
Nacional, Impresso Regional, 
Internet Nacional e Internet 
Regional. A reportagem “Tec-
nologia Social desenvolvida 
por universidade transforma 
a vida de agricultores na Pa-
raíba” concorre na categoria 
“TV Regional”.

Trabalharam na elabo-
ração da matéria os profis-
sionais Bruno Faustino, Wil-
ton Gomes, Rayanne Araújo 
e José Edgley Gaudino. A tec-
nologia social noticiada en-
volve o processo de dessali-
nização/desinfecção da água 
no interior do dessalinizador 
solar quando as altas tempe-
raturas provocam a evapora-
ção da água, a qual entra em 
contato com a superfície (de 
vidro) resfriada e condensa, 
voltando ao estado líquido, 
sem os sais ou contaminan-
tes antes existentes na água. 

O dessalinizador, além 
fornecer água potável para 
agricultores de comunidades 
dispersas do Semiárido, pro-
porciona significativa econo-
mia de energia elétrica se for 
correlacionado à produção 
de água dessalinizada atra-

vés de energia solar e atra-
vés do processo de osmose 
reversa, além da redução de 
gases que provocam efeito 
estufa advindos dos cami-
nhões que transportam água 
para as comunidades rurais. 
O modelo consiste em uma 
caixa construída com placas 
pré-moldadas de concre-
to, com cobertura de vidro, 
que possibilita a passagem 
da radiação solar. Com isso, 
aumenta-se a temperatura 
dentro do dessalinizador, 
fazendo com que ocorra a 
evaporação da água armaze-
nada em uma lona encerada 
(“lona de caminhão”). 

Conforme destacado na 
reportagem da TV Cultura e 
da TV Itararé, o dessaliniza-
dor solar é uma tecnologia 
social que tem proporciona-
do inúmeros benefícios so-
cioeconômicos e ambientais, 
tem baixo custo de implanta-
ção e manutenção, possibili-
ta segurança hídrica através 
do fornecimento de água 
potável, promove a transfor-
mação social frente a gestão 
dos recursos hídricos locais, 
utiliza a energia solar (limpa 
e renovável) para a promo-

ção de água potável, além 
de possibilitar a convivência 
com o Semiárido. 

Trata-se de um equi-
pamento de fácil constru-
ção, o que favorece sua dis-
seminação social. Por ser 
de baixo custo, possibilita 
seu uso individual ou cole-
tivo e não causa impactos 
ambientais. A ideia desen-
volvida por alunos e pro-
fessores da Universidade 
Estadual da Paraíba, segun-
do veiculado na matéria 
jornalística, está mudando 
a vida de agricultores do 
Semiárido paraibano. Em 
2017, o projeto da UEPB foi 
vencedor do Prêmio Funda-
ção Banco do Brasil de Tec-
nologia Social, na categoria 
Água e/ou Meio Ambiente, 
tendo concorrido com mais 
de 700 propostas. 

O anúncio dos vence-
dores será feito em cerimô-
nia no dia 6 de agosto, a ser 
realizada em Brasília (DF), 
que também celebrará os 37 
anos da ABMES. A reporta-
gem completa pode ser con-
ferida no link https://www.
youtube.com/watch?v=SrX_
v3if6qU&feature=youtu.be.

A Diretoria de Gestão de 
Pessoas do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba divulgou edital 
para o preenchimento de 42 
vagas de oficial de Justiça, 
pelo critério de remoção, em 
18 comarcas de 1ª e 2ª En-
trâncias. De acordo com o di-
retor Einstein Roosevelt Lei-
te, somente podem concorrer 
os profissionais lotados em 
centrais de mandados su-
peravitárias (conceituadas 
no Ato da Presidência nº 
55/2019), conforme estabe-
lece a Resolução nº 54/2012 
do TJPB, que disciplina o con-
curso de remoção e a permu-
ta dos servidores do quadro 
efetivo do Poder Judiciário do 

Estado da Paraíba. 
A Comarca de Queima-

das, de 2ª Entrância, apre-
senta o maior número de 
vagas para remoção (sete), 
seguida de Monteiro (cinco), 
Remígio (quatro), Alagoinha 
e Coremas (três), Barra de 
Santa Rosa, São Bento, Sumé, 
Alagoa Nova, Araruna, Ja-
caraú e Belém (duas vagas, 
cada). Oferecendo apenas 
uma vaga estão as Comarcas 
de Boqueirão, Água Branca, 
Aroeiras, Juazeirinho, Luce-
na e Taperoá. 

O juiz auxiliar da presidên-
cia do tribunal, Meales Melo, 
disse que a oferta de vagas 
para remoção voluntária bus-

ca possibilitar que os oficiais 
de Justiça preencham as va-
gas necessárias ao satisfatório 
funcionamento das comarcas 
sem a necessidade de remoção 
compulsória, o que só ocorrerá 
caso as vagas não sejam preen-
chidas voluntariamente.

De acordo com o diretor 
Einstein Roosevelt, os servi-
dores ocupantes dos cargos 
de oficial de Justiça deverão 
preencher, para efeito de 
inscrição, formulário dispo-
nibilizado no Sistema de Re-
cursos Humanos do TJPB (ht-
tps://app.tjpb.jus.br/rh20) 
e encaminhá-lo, exclusiva-
mente, por Malote Digital, no 
prazo de cinco dias corridos, 

a contar do primeiro dia útil 
seguinte ao da publicação 
do edital no Diário da Justiça 
eletrônico, para a Diretoria 
de Gestão de Pessoas, sub-
pasta Recebimento de Re-
querimento de Remoção.

O diretor explica, no edi-
tal, que quando o interessado 
formular pedido de remoção 
para mais de uma comarca, 
deverá indicar a ordem de 
preferência, conforme esta-
belece o artigo 11, § 1º, da 
Resolução nº 54/2012. O 
edital de vacância estabelece 
que os cargos serão preen-
chidos pelos critérios pre-
vistos nos artigos 13 e 24 da 
mesma Resolução.

O dessalinizador solar é uma tecnologia social que tem proporcionado benefícios socioeconômicos e ambientais, além de baixo custo de implantação

ENTENDA MAIS 
Como funciona o fundo
O fundo será composto principalmente pelo patrimônio 
da União, como terrenos que foram, segundo Barbosa, 
cedidos pelo Ministério da Economia para esse fim. Por 
isso, os recursos serão integralizados com fundos de in-
vestimento imobiliário.
“Isso que hoje é despesa vai virar receita para o fundo do 
Future-se”, destacou Barbosa. “O que a gente ganha a 
partir do momento que transforma esse terreno em cotas 
[é] que o setor empresarial constrói um shopping, isso 
vira sociedade de propósito específico, vira um shopping. 
Um terreno construído vai ser valorizado, então as cotas 
[se] valorizam. O dinheiro aumenta, e a própria rentabi-
lidade das salas comerciais vai agregar valor a esse pro-
grama. Volta tudo para o Future-se”, explicou.
Esse fundo de rendimento multimercado poderá também 
receber investimentos, segundo o secretário, de interes-
sados, por exemplo em realizar pesquisas na Amazônia. 
“Esse fundo vai ter política de investimento, vai ter re-
gulamento, vai estar disposto sobre os riscos, tudo será 
transparente”, diz. 

Organizações sociais 
De acordo com o MEC, a operacionalização do Future-se 
ocorrerá por meio de contratos de gestão firmados pela 
União e pela instituição de ensino com organizações so-
ciais (OSs). As OSs são entidades de caráter privado que 
recebem o status “social” ao comprovar eficácia e fins 
sociais, entre outros requisitos.
Os contratos de gestão poderão ser celebrados com or-
ganizações sociais já qualificadas pelo MEC. Além disso, 
as fundações de apoio poderão ser qualificadas como 
organizações sociais.
A organização social contratada, segundo a pasta, po-
derá manter escritórios, representações, dependências e 
filiais em outras unidades da Federação. A instituição de 
ensino pode viabilizar a instalação física em suas depen-
dências.

Sem mensalidade
O ministro da Educação, Abraham Weintraub, garantiu 
que a proposta não inclui a cobrança de mensalidade 
nas graduações das instituições públicas. “[As instituições] 
continuarão públicas e os estudantes NÃO pagarão pela 
graduação”, disse em publicação no Twitter. 
A proposta foi disponibilizada para consulta pública. A 
sociedade poderá colaborar com sugestões até o dia 7 de 
agosto. O MEC irá, então, submeter ao Congresso Na-
cional um projeto de lei para viabilizar as mudanças. As 
universidades seguirão, segundo a pasta, contando com 
o orçamento público. (Fonte: Agência Brasil)

O Ministério da Educação 
(MEC) apresentou ontem, em 
Brasília, o Future-se, progra-
ma que tem como principal 
estratégia a criação de um fun-
do de natureza privada para 
financiar as universidades e 
institutos federais do país.  O 
vice-reitor em exercício da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), professor Aluísio Sou-
to, esteve presente na apresen-
tação do programa e também 
participou de reuniões com 
a diretoria da Associação Na-
cional dos Dirigentes das Ins-
tituições Federais de Ensino 
Superior (Andifes) para avaliar 
o projeto do MEC. 

Aluísio Solto deverá re-
tornar a João Pessoa ainda  
hoje. O chefe de gabinete da 
Reitoria da UFPB, Raimundo 
Barroso, explicou que ainda 
é prematuro anunciar qual-
quer decisão sobre o projeto, 
porque não deu tempo de 
avaliar os detalhes da pro-
posta do Governo Federal. 
“Estamos aguardando o ma-
terial disponibilizado pelo 
MEC na entrevista coletiva. 
Após reunião com a Andifes, 
a UFPB emitirá o seu enten-
dimento da proposta”, desta-
cou Barros. 

A Andifes voltará a reunir 
os reitores de todo o país nos 
próximos dias 25 e 26, em Bra-
sília, para debater qual vai ser o 
posicionamento sobre o Futu-
re-se. A reitora da UFPB, Mar-
gareth Diniz, deve comparecer 
ao encontro. Segundo Barroso, 
ela não pôde ir a Brasília ontem  

por causa de compromissos 
agendados na Paraíba. 

O fundo ligado ao progra-
ma Future-se terá cotas nego-
ciadas na Bolsa de Valores e 
contará inicialmente com R$ 
102,6 bilhões,  grande parte 
desses recursos, R$ 50 mi-
lhões, virá do patrimônio da 
União. A ideia é que o dinhei-
ro financie pesquisa, inovação, 
empreendedorismo e interna-
cionalização das instituições 
de ensino. 

A adesão ao programa é 
voluntária e, de acordo com 
o MEC, a operacionalização 
desse projeto ocorrerá por 
meio de contratos de gestão 
firmados pela União e pela ins-
tituição de ensino com organi-
zações sociais (OS). As OS são 
entidades de caráter privado 
que recebem o status “social” 
ao comprovar eficácia e fins 
sociais, entre outros requisitos.

Após tomarem ciência da 
nova proposta do MEC, reito-
res de universidades federais 
do país já adiantaram que, an-
tes de discutir sobre a adesão 
ao Future-se, é preciso que se 
reverta o congelamento de 
verbas impostas pelo Gover-
no Federal às instituições de 
educação. 

Em abril, o Governo Fede-
ral determinou um bloqueio de 
30% nas verbas discricionárias 
(que envolvem gastos como 
luz e água, mas não salários) 
das universidades federais. Na 
UFPB, o orçamento que era de 
R$ 159,6 milhões, sofreu um 
impacto 40%. Com isso, há ris-
co dos quatro campi na Paraíba 
parar as atividades a partir de 
outubro.

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com
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Segundo o ministro da Economia, recursos serão sacados no mês de aniversário dos que tiverem o benefício disponível

O ministro da Economia, 
Paulo Guedes, afirmou ontem, 
durante a 54ª Cúpula do Mer-
cosul, na Argentina, que o go-
verno anunciará nos próximos 
dias as regras para a liberação 
do dinheiro das contas ativas 
do FGTS (Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço).

Segundo reportagem da 
Folha de São Paulo, o ministro 
estima que até 35% do valor 
depositado pelo empregador 
atual poderá ser retirado das 
contas. O percentual depen-
derá da renda do trabalhador. 
Atualmente, o dinheiro das 
contas ativas tem uso limitado, 
sendo o principal destino o fi-
nanciamento da casa própria.

A expectativa é que a me-
dida libere R$ 42 bilhões para 
os trabalhadores e os recursos 
poderão ser sacados no mês 
de aniversário dos que tive-
rem o benefício disponível. 
Além disso, devem ser libera-
dos outros R$ 21 bilhões dos 
recursos do Pis/Pasep.

O plano de liberar recur-
sos das contas ativas do FGTS 
vem sendo discutido há meses 
pelo governo para estimular 
a economia do país. Guedes 
vinha dizendo que só faria 
anúncios de novas medidas 
econômicas após a aprovação 
da reforma da Previdência. Do 
contrário, estímulos serviriam 
apenas para “voos de galinha” 
da economia. As novas regras 
para aposentadoria passaram 
em primeiro turno na Câmara 

na semana passada. Antes de 
entrarem em vigor, precisam 
de mais uma rodada de apro-
vação dos deputados e do aval 
do Senado.

A expectativa mais recen-
te do governo e do mercado fi-
nanceiro é que o PIB (Produto 
Interno Bruto) cresça 0,81%, 
desempenho ainda menor que 
os cerca de 1% registrados em 
2018 e em 2017.

O recurso ao dinheiro do 
FGTS para tentar estimular o 
consumo foi usado durante 
o governo de Michel Temer 
(MDB). À época, trabalhado-
res puderam sacar recursos 
das contas inativas do FGTS, 
aquelas de empregos ante-
riores, dos quais pediram de-
missão e ficou com o dinhei-
ro retido. Foram liberados R$ 
44 bilhões em 2017 com essa 
medida.

Governo vai liberar até 35% 
do saldo das contas do FGTS

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

No que se refere às importações, 
as projeções recuaram de 
US$ 186,3 bilhões para 
US$ 171,5 bilhões

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Em 2019

AEB prevê superávit na balança 
comercial do Brasil de US$ 52,2 bi

A Associação de Comér-
cio Exterior do Brasil (AEB) 
informou ontem (17) que re-
visou suas estimativas para a 
balança comercial brasileira 
em 2019, feitas dezembro 
do ano passado. O superávit, 
que havia sido estimado em 
US$ 32,7 bilhões, subiu para 
US$ 52,2 bilhões na nova 
projeção, resultado 10,9% 
abaixo dos valores de 2018 
(US$ 58,6 bilhões)

As projeções para ex-
portações subiram de US$ 
209,1 bilhões para US$ 223,7 
bilhões, uma queda de 6,7% 
em relação aos US$ 239,8 
bilhões estimados anterior-
mente. No que se refere às 
importações, as projeções re-
cuaram de US$ 186,3 bilhões 
para US$ 171,5 bilhões, uma 
queda de 5,4% em compara-
ção ao resultado de 2018.

O presidente da AEB, 
José Augusto de Castro, des-
tacou que a corrente de co-
mércio projetada em US$ 
395,266 bilhões para este ano 
ficará abaixo dos US$ 421,114 
bilhões apurados no ano pas-
sado, e distante do recorde de 
US$ 482,292 bilhões de 2011. 
“O que gera a atividade eco-
nômica não é o superávit e, 
sim, a corrente de comércio 
que, em queda, faz a atividade 
econômica cair.”

Revisão 
Segundo a associação, 

algumas “surpresas” contri-
buíram para a revisão, para 
baixo, da balança comercial. 
Entre elas, a queda da barra-
gem da mineradora Vale, em 
Brumadinho (MG); a guerra 
comercial entre China e Esta-
dos Unidos; a crise na Argen-
tina, que acelerou este ano; o 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma de todos os produtos e 

serviços produzidos no país) 
brasileiro, cuja previsão ini-
cial era de 2,5% e caiu para 
menos de 0,8%; além do 
crescimento da China, que 
será menor do que em anos 
anteriores.

“O conjunto contribuiu 
para oscilações das commo-
dities (produtos minerais e 
agrícolas comercializados no 
exterior). No caso do Brasil, 
foi mais para baixo do que 
para cima”, disse Castro. Ele 
lembrou que a peste suína 
na China teve impacto na ex-
portação de carnes e de soja 
brasileira.

Segundo Castro, a pau-
ta de exportações brasilei-
ras continua concentrada 
em commodities e não em 
manufaturados, de maior 
valor agregado. A previsão 
é exportar manufaturados 
em torno de US$ 79 bilhões, 
valor menor que em 2007. 
“É muito baixo. Infelizmente, 

está muito ruim”, afirmou.
Reformas
A aprovação das re-

formas estruturais previ-
denciária e tributária é im-
portante, mas seu efeito só 
será sentido mais adiante, 
disse Castro. “Cria expec-
tativa para o futuro, mas 
é difícil ter impacto ainda 
em 2019”. A decisão que 
teria impacto imediato, 
segundo ele, seria o Regi-
me Especial de Reintegra-
ção de Valores Tributários 
para as Empresas Expor-
tadoras (Reintegra). ”É a 
única medida que pode re-
duzir a burocracia.”

Criado pelo Governo Fe-
deral em 2014, o Reintegra 
garante crédito tributário 
correspondente a até 3% da 
receita de exportação para 
as empresas produtoras que 
exportem bens e que cumu-
lativamente tenham sido in-
dustrializados no país. 

PIB recua 0,8% no trimestre encerrado 
em maio, diz Fundação Getúlio Vargas

O Produto Interno Bruto 
(PIB), que é a soma de todos 
os bens e serviços produ-
zidos no país, recuou 0,8% 
no trimestre encerrado em 
maio deste ano, na compara-
ção com o trimestre encerra-
do em fevereiro. O dado é do 
Monitor do PIB, divulgado 
pela Fundação Getulio Var-
gas (FGV).

Segundo a FGV, no en-
tanto, o PIB brasileiro cres-
ceu 0,5% quando comparado 

ao trimestre encerrado em 
maio de 2018. Considerando-
se apenas o mês de maio des-
te ano, houve altas de 0,5% 
em relação ao mês anterior e 
de 4,3% na comparação com 
maio do ano passado. No acu-
mulado de 12 meses, o PIB 
cresceu 1,2%.

Na comparação do tri-
mestre finalizado em feverei-
ro com o trimestre encerra-
do em maio, os três grandes 
setores produtivos tiveram 
queda: serviços (-0,4%), in-
dústria (-1,4%) e agropecuá-
ria (-1,2%).

Dentro dos serviços, a 
maior queda foi observa-
da nos transportes (-2%). 
Os serviços de informação 
foram os únicos a apresen-
tar crescimento (0,2%). Já 
na indústria, houve queda 
entre todos os subsetores, 
com destaque para a in-
dústria extrativa mineral 
(-4,8%).

Sob a ótica da demanda, 
a queda do trimestre findo 
em maio na comparação com 
o trimestre encerrado em 
fevereiro foi puxada pelas 
exportações, que recuaram 

5,2% no período. O consu-
mo de governo também caiu 
(-0,4%). Já as importações 
subiram 2,4%.

Por outro lado, tanto o 
consumo das famílias quanto 
a formação bruta de capital 
fixo (investimentos) cresce-
ram 0,2%.

O cálculo oficial do PIB é 
feito pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) e divulgado a cada 
trimestre fechado (janeiro 
a março, abril a junho, julho 
a setembro e outubro a de-
zembro).

Os aplicativos de trans-
porte estão impactando o 
mercado de crédito para 
veículos. Os financiamen-
tos para compra de carros, 
motos e caminhões cresceu 
9,1% no primeiro semestre 
deste ano em comparação 
com o mesmo período de 
2018. Segundo levantamen-
to da B3, que opera o Siste-
ma Nacional de Gravames 
(SNG), os financiamentos 
possibilitaram a compra de 
2,87 milhões de unidades, 
sendo que 1,06 milhão são 
veículos novos – aumento 
de 9,7%. Os usados totaliza-
ram 1,81 milhão de unida-
des, uma alta de 8,7%.

Entre os fatores que 
explicam o aumento das 
vendas está o mercado cria-
do pelos aplicativos como 
Uber, 99 e Cabify. “Muita 
gente que fica desempre-
gada enxerga no setor de 
transportes uma alternativa 
de renda e para isso precisa 
de um automóvel”, explicou 
a coordenadora da gradua-
ção em Economia do Insper, 
Juliana Inhasz.

Esse crescimento pro-
movido pelos investimen-
tos em automóveis, sejam 
comprados ou alugados, 
para fazer o transporte de 
passageiro, já vem sendo 
observado desde o ano 
passado, de acordo com o 
economista chefe da Asso-

ciação Nacional das Insti-
tuições de Crédito, Finan-
ciamento e Investimento 
(Acrefi), Nicola Tingas. 
“Tem um impacto impor-
tante. Desde o ano passado 
isso é notório”, disse.

Mercado ainda fraco
Tingas destacou, no 

entanto, que esse cresci-
mento não significa um 
aquecimento do mercado 
de consumo, mas um inves-
timento dos que pretendem 
trabalhar nesse sistema. 
“Para mim, esse tipo de fi-
nanciamento indireto, via 
Uber, não é um consumo. 
Ele não comprou um carro 
para uso pessoal ou para la-
zer”, acrescentou.

Nesse sentido, de com-
pras de veículos como ferra-
menta de trabalho, também 
vai o aumento das compras 
de caminhões, que repre-
sentaram a maior expan-
são percentual no período. 
Nos primeiros seis meses 
de 2019 foram financiadas 
128,8 mil unidades de veí-
culos pesados, uma alta de 
23,47% em relação ao pri-
meiro semestre de 2018.

Juliana Inhasz acredi-
ta que ainda há um longo 
caminho pela frente antes 
que a indústria automo-
bilística volte ao mesmo 
patamar que teve antes da 
crise. “Pelo menos 6 anos de 
trabalho para voltar ao que 
era em 2012, 2013. Em um 
cenário otimista”, disse.

Financiamento para 
veículos cresce 9,1%
Daniel Mello  
Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Alana Gandra  
Repórter da Agência Brasil

Expectativa mais 
recente do governo e 
do mercado financeiro 

é que o PIB cresça 
0,81%, desempenho 

ainda menor que 
os cerca de 1% 

registrados em 2018 e 
em 2017
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RESTAURANT WEEK - O premiado 
Santa Grelha também  preparou um 
menu especial, que está disponível 
no horário do jantar, para o Restau-
rant Week. O restaurante fica no Es-
paço Gourmet do Manaíra Shopping. 
“Elaboramos um menu com duas op-
ções de entradas e três pratos princi-
pais. Todos eles preparados com cor-
tes nobres e com a qualidade pela 
qual o SG é reconhecido”, detalhou 
a chef Danielle Gondim. A promoção 
vai até o dia 4 de agosto. 

LUAU - Nando Reis vai cantar clás-
sicos do rei Roberto Carlos no próxi-
mo show que fará em João Pessoa. A 
turnê “Esse amor sem preconceito” 
também traz hits autorais do músico. 
Será no dia 10 de agosto, no Mirante 
Altiplano, a partir das 21h. Os ingres-
sos estão à venda na Urban Arts e no 
site Ingressando.

LAURA INGALLS WILDER

ÉRICO VERÍSSIMO

 Quando os ventos de mudança sopram, umas pessoas levantam 
barreiras, outras constroem moinhos de vento                                                                                                                                           

 O melhor ainda é ser honesto e verdadeiro; aproveitar o máximo do que temos; ser 
feliz com os prazeres mais simples; e ter coragem quando as coisas derem errado                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Aline Gadelha, Carmen Etienette 
Mello, Francilidia Diogo de Lima, 
Giselda Falcone, Gumercindo Ca-
bral Soares, Helena Rosa Maia de 
Moura, Márcio Tenenbaum, Rober-
ta Moreira da Silva, Tainah Braga e 
Vanessa Jurema

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

O músico Victor Brizeno na cervejaria Erste Sonne

Gabi Chaves, Leo e Miguel Isoni Filho no evento da Fabwork

Nova cervejaria
A Coluna do Meio foi conferir a 

inauguração do Tap Room da cervejaria 
Erste Sonne, no último sábado. A noite 
foi animada por shows de Victor Brizeno 
e Daniel Lavor. Tanto a Cozinha Roccia 
como o Nêgo Braune providenciaram 
os quitutes do evento, que combinaram 

bem com a nova cerveja Neipa, rótu-
lo lançado especialmente na noite. A 
cervejaria independente, criada pelos 
amigos Rodrigo Borgert e Patrick Koch, 
funciona no Bessa, de quarta a sexta, 
das 16h às 20h; sábado, das 9h às 20h 
e domingo, das 9h às 14h. 

Márcio Tenenbaum comemora hoje mais um ano. Viva! 

 

Brinde dos sócios da Erste Sonne, Patrick Koch e Rodrigo Borgert

Ui!
MISTER PARAÍBA - No dia 23 de julho, a sociedade paraibana 

elegerá o mais belo homem do Estado na edição 2019 do Mister 
Paraíba.  O evento acontecerá a partir das 19h, no tradicional 
Tambaú Hotel. As senhas para o público em geral já estão à ven-
da nas lojas Mioche. A coordenação é de George Azevedo e a 
produção é do diretor de moda George Dellameida.

PROMOÇÃO - O Boticário vai celebrar o Dia do Amigo ofere-
cendo descontos de até 50% aos clientes. Até o dia 21 de julho, 
estará disponível nas lojas uma seleção de produtos para todos 
os gostos e bolsos, com opções imperdíveis para presentear com 
carinho e afeto. 

cONScIêNcIA DIGITAl
Ao passo em que o mundo digital transforma nossas vidas em termos de 

agilidade e praticidade, também surgem questões preocupantes, como mani-
pulação, problemas de privacidade e dependência. Para abordar as habilidades 
que precisamos ter a fim de manter o autocontrole, o foco e a segurança nos 
dias de hoje, o tecnologista com experiência internacional Fabio Pereira traz a 
João Pessoa a palestra Consciência Digital. O evento acontece neste sábado, no 
NewWork Coworking (DCT), a partir das 19h, e surgiu graças ao livro, também 
chamado Consciência Digital, que será lançado na ocasião para o público da 
cidade. Os interessados podem se inscrever pelo site Sympla (através do link 
“abre.ai/cd2jp”).

Júnior Guerreiro e Érico Brito participaram do  Startup Grind JPA

Miguel Maurício Isoni Filho, o CEO da Fab-
work, participou do Startup Grind de João Pes-
soa, realizado em parceria com o Google for 
Startups. O papo da noite, comandado pela 
diretora de marketing da Fabwork, Gabi Cha-
ves, tratou do tema “Jornada Empreendedora 
Exponencial“. O chopp gelado da Vierbrauer, 
as delícias do foodtruck “Eu Quero Pizza” e mi-
mos da Farina Padaria Artesanal estiveram no 
evento, que contou com a presença de diversos 
empresários e empreendedores da capital. 

Empreendedorismo 
exponencial

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Divulgação

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução/Facebook

FIM DOS lIKES - Acabaram 
os likes no Instagram! Na 
verdade, eles ainda existem, 
contudo, o número das curti-
das não fica mais à vista. A 
medida foi motivo de come-
moração para muitos,  sobre-
tudo para aqueles que sofrem 
com baixa autoestima. 
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Crise no Treze
Clube segue sendo bastante cobrado pelos torcedores para que 
escape do rebaixamento. Este ano, o Galo já investiu mais de
R$ 1,5 milhão na contratação de jogadores.  Página 24
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Entidade distribui R$ 35 milhões para os atletas e membros da comissão técnica, maior que premiação da Conmebol 

Dinheiro não é proble-
ma para a Confederação 
Brasileira de Futebol. Isto 
ficou evidente no pagamen-
to da premiação dos joga-
dores campeões da Copa 
América no último dia 7. 
A entidade abriu os cofres 
e decidiu pagar R$ 35 mi-
lhões aos atletas e integran-
tes da comissão técnica. A 
quantia é muito superior a 
cota paga pela Confedera-
ção Sul-Americana de Fu-
tebol (Conmebol), que foi 
de US$ 7,5 milhões, pouco 
mais de R$ 28 milhões.

Estima-se que cada 
jogador deve receber em 
torno de R$ 1 milhão. A pre-
miação de R$ 35 milhões 
será distruída em cotas dife-
rentes entre os integrantes 
da comissão técnica e pes-
soal de apoio da seleção.

O Brasil venceu a 
competição ao derrotar o 
Peru, por 3 a 1, no Rio. A 
última vez que os brasi-
leiros haviam ganhado a 
Copa América foi na Vene-
zuela, em 2007.

Em setembro, a equipe 
começará uma série de seis 
amistosos antes do início 

Da Redação 

Goal

Conmebol

CBF paga R$ 1 milhão a cada
jogador pelo título de campeão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Loco Abreu veste a camisa do
trigésimo clube em sua carreira

Sebastian ‘El Loco’ Abreu, 
de 42 anos, é a nova fichagem 
do Boston River uruguaio, so-
mando sua trigésima camisa 
em sua carreira esportiva, e 
vendo o final de um ciclo “meu 
desejo, meu sonho como trei-
nador é dirigir a seleção do 
meu país”, afirmou.

“Todo treinador que está 
no futebol uruguaio, que está 
em A, B, C, tem esse sonho. 
Todo treinador que começa 
sonha em progredir, treinar 
bons times e ter a ‘chance’ de 
treinar a seleção. E isso não 
foge aos meus sonhos, ao meu 

desejo, ser técnico da sele-
ção. Salvo exceções como a de 
(Lionel) Scaloni (selecionador 
da Argentina), você precisa de 
um percorrido. Normalmente, 
deve ter um percorrido para 
ser visualizado e vejam que 
pode treinar a seleção”, disse 
‘El Loco’ em entrevista à EFE.

‘El Loco’, que cobrou o 
pênalti contra Gana no Mun-
dial da África do Sul 2010, 
que colocou o Uruguai nas 
semifinais, provavelmente vai 
estrear em duas semanas no 
Torneio Intermediário, se não 
o fizer antes pela urgência do 
seu clube (luta para não ser 
rebaixado).

O atacante uruguaio, que 

apesar de ter tomado o papel 
de diretor técnico no Santa Te-
cla de El Salvador, nunca pen-
durou as chuteiras, tem uma 
grande coleção de camisas, 
como aponta o recorde Guin-
ness que ganhou em 2017 por 
ser o jogador que jogou com 
mais clubes de maneira pro-
fissional.

“Já estamos em uma fase 
da corrida em que tive que 
viver experiências fantásticas 
em lugares pouco conhecidos 
e que, ao acabar, terminam 
gerando experiências fantás-
ticas. Além de ir a um lugar e 
buscar ser campeão, é o que 
pode ser instalar como espor-
tista, como profissional, como 

jogador de futebol, da lideran-
ça, a mentalidade, a projeção. 
Estamos aqui para fazer a di-
ferença e ajudar a mudança”, 
disse.

Além do Boston River, 
Abreu vestiu a camisa de vá-
rias equipes uruguaias, como 
o Defensor e o Nacional, o es-
portista jogou para clubes da 
Argentina, Brasil, Chile, Equa-
dor, El Salvador, Espanha, Gré-
cia, Israel, México e Paraguai.

A ‘verdirroja’ será sua ca-
misa número 29 do clube, tri-
gésima somando a da seleção 
do Uruguai.

Outro de seus destaques 
é ter marcado mais de 400 
gols em sua longa carreira.

das eliminatórias, em mar-
ço. Em setembro, a seleção 
brasileira enfrentará a Co-
lômbia e o Peru, nos Esta-
dos Unidos.

Neymar
O objetivo de Neymar é 

muito claro: sair do PSG. 
Mais do que necessaria-
mente voltar ao Barcelo-

na, o jogador brasileiro 
não quer permanecer no 
clube de Paris. Ciente da 
dificuldade da negociação 
entre PSG e Barça, o atleta 

já começa a delinear no-
vos planos e novas possi-
bilidades caso o negócio 
não ocorra. De acordo 
com o Mundo Deportivo, 

um dos clubes de maior 
expressão nessa ‘lista’ do 
atacante é a Juventus, que 
já conta com Cristiano 
Ronaldo e está prestes a 
anunciar De Ligt. 

Assim como o Barce-
lona, que não tem feito 
muita força para tentar 
a contratação de Neymar 
de imediato, o jogador 
brasileiro também pare-
ce querer trabalhar para 
pacificar a situação. Por 
isso, de acordo com o UOL 
Esporte, o camisa 10 par-
ticipará normalmente da 
turnê do PSG na Ásia em 
compromissos de pré-
temporada.

Porém, a Juventus não 
é a única opção para o joga-
dor brasileiro. Por incrível 
que pareça, o Real Madrid 
não está descartado des-
sa situação. A publicação 
espanhola destaca que 
Neymar seria um “sonho” 
de Florentino Pérez, que é 
conhecido por sua ‘mega-
lomania’ e seu gosto por 
contratar grandes estrelas 
consolidadas no mundo do 
futebol.

Outros dois clubes que 
estariam na lista de Neymar 
são o Bayern de Munique e 
o Manchester United.

Arsenal pode ser o novo clube de Everton

O atacante Everton Ceboli-
nha, do Grêmio, pode ter o Ar-
senal como destino. As notícias 
sobre o interesse do clube inglês 
ganham força no Brasil e na 
Europa. E nem a alta pretensão 
gremista quanto ao valor a ser ar-
recadado por sua venda parecer 
ser um obstáculo. Pelo contrário.

O Arsenal tentou nas últimas 
semanas a contratação de Wilfried 
Zaha, atacante do Crystal Palace. 
No entanto, os Eagles pedem 
cerca de R$ 370 milhões pelo jo-

gador, valor considerado elevado 
para a realidade do Arsenal.

Assim, os Gunners analisam 
com atenção Everton Cebolinha, 
cuja transferência poderia ficar 
em torno de 40 milhões de eu-
ros, aproximadamente R$ 170 
milhões. E à frente do time inglês 
está Edu Gaspar, que como coor-
denador da seleção brasileira foi 
campeão da Copa América 2019 
ao lado de Everton. O atacante foi 
artilheiro da competição.

Segundo o Daily Mail, Everton 
Cebolinha seria uma opção mais 
barata e factível para o Arsenal. 
E o técnico Unai Emery teria se 

animado com a possibilidade de 
contar com o jogador do Grêmio. 
Ele fala abertamente que espera 
três ou quatro reforços caros e 
importantes.

"Posso dizer para nossos 
torcedores que teremos um time 
muito bom com os jogadores 
que já temos e com mais três ou 
quatro que devem chegar nos 
próximos dias", disse o treinador.

De acordo com a Fox Sports, 
um médico do Arsenal já estaria 
a caminho do Brasil para realizar 
os exames médicos iniciais em 
Everton Cebolinha e, assim, dar 
seguimento à negociação.

Jogadores da seleção brasileira comemoram a conquista da Copa América após a vitória sobre o Peru por 3 a 1, no Mararacanã, no último dia 7

Loco Abreu, aos 42 anos, assina com o Boston River, um time uruguaio

Everton (D) comemora gol na Copa América ao lado do meia Coutinho

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Conmebol
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Competição acontece no mês de agosto em Lima, no Peru, e a delegação brasileira terá 512 integrantes com 377 atletas

O Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB) anunciou 
nessa terça-feira, 16, uma 
delegação recorde que re-
presentará o país nos Jo-
gos Parapan-Americanos 
de Lima 2019, a partir de 
23 de agosto. Serão 512 
integrantes na missão bra-
sileira, sendo 337 atletas, 
entre os quais atletas-
guias, calheiros, goleiros e 
pilotos, que não possuem 
deficiência, de 23 estados 
e do Distrito Federal em 17 
modalidades. Este número 
representa um acréscimo 
de 24% em relação ao time 
que ostentou o pavilhão na-
cional na última edição do 
Parapan, na cidade cana-
dense de Toronto, em 2015.

A Paraíba será repre-
sentada por oito atletas: 
Petrúcio Ferreira e Cícero 
Valdiran (atletismo),  Luan 
de Lacerda e Matheus da 
Costa(Futebol de 5), Emer-
son Ernesto e José Roberto 
(Goalball masculino), Maria 
Luzineide (Halterofilismo), 
Silvana Mayara (Taekwon-
do), além de outros pro-
fissionais como o técnico 
Pedro Almeida (atletismo),  
fisiologista Alexandre Sér-
gio,  treinador Fábio Luiz 
e auxiliar Josinaldo Costa( 
Futebol de 5), técnico Daíl-
ton Freitas e auxiliar Jona-
tas Silva (goalball).

O Brasil busca repetir 
o feito das três últimas edi-
ções dos Jogos continen-
tais. Desde 2007, quando 
a competição passou a ser 
realizada na mesma sede 
dos Jogos Pan-Americanos 
(tal qual ocorre nos Jogos 
Olímpicos e Paralímpicos), 
os atletas brasileiros não 
conhecem outro resulta-
do que não seja o primeiro 
lugar no quadro geral de 
medalhas. Foi assim no Rio 
2007, em Guadalajara 2011 
e Toronto 2015. Neste últi-
mo, conquistamos 257 me-
dalhas, das quais, 109 de 
ouro, 74 de prata e 74 de 
bronze

“Temos uma grande 
responsabilidade, que é 
manter a hegemonia no 
continente, por isso vamos 
com nosso melhor time 
para Lima. Trata-se da pri-
meira edição de Parapan 

CPB

Jogos Parapan-Americanos
terá oito atletas paraibanos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Em decorrência de recomendação da Co-
missão de Prevenção e Combate à Violência nos 
Estádios do Ministério Público da Paraíba, pre-
sidida pelo procurador de Justiça, Dr. Valberto 
Lira, a Federação Paraibana de Futebol suspen-
deu a realização das partidas que ocorreriam 
ontem e hoje do Paraibano Sub-17 e Sub-19.

Não se olvida que o Ministério Público tem 
legitimidade para realizar tais recomendações, 
afinal é fiscal da lei (Estatuto do Torcedor), as-
sim como de fundações/associações e protetor 
dos direitos difusos e coletivos.

Desta feita, sob a alegação de problemas 
com segurança nos estádios e a falta de ambu-
lâncias, policiamento e presença do corpo de 
bombeiros, o MP recomendou a paralisação das 
competições até reunião a ser realizada hoje, 

no CREA, com a presença da FPF, dos clubes e 
demais envolvidos nas competições e segurança 
que a envolve.

Em primeiro, parte-se da premissa da 
volição positiva do Ministério Público em evitar 
acontecimentos drásticos e a fiscalização do 
cumprimento da legislação.

Entretanto, existe uma diferença clara 
entre as competições amadoras e profissionais, 
bem como quando há cobrança de ingresso nas 
partidas e nos jogos disputados ou com portões 
fechados ou sem qualquer dispêndio de valor 
pelos espectadores.

O Estatuto do Torcedor dispõe em seu 
artigo 2º que torcedor é toda pessoa que apre-
cie, apoie ou se associe a qualquer entidade de 
prática desportiva e acompanhe a sua prática, 

tornando fornecedor, nos termos do Código de 
Defesa do Consumidor, a entidade responsável 
pela organização da competição (FPF) e os 
clubes, conforme artigo 3º.

Assim, o Estatuto do Torcedor estabelece 
uma série de diretrizes para cumprimento dos 
clubes e da FPF, assegurando diversos direitos 
ao torcedor. Entretanto, ao final da lei o artigo 
43 expressa: “esta Lei aplica-se apenas ao des-
porto profissional”.

Pois bem, de certo, a primeira e segunda 
divisão paraibana deverá cumprir o que deter-
mina o Estatuto do Torcedor, porém as competi-
ções não profissionais (Sub-15, Sub-17, Sub-19 
e Feminino), salvo nas partidas em que ocorra 
cobrança de ingressos (configura prestação de 
serviço protegida pelo Código do Consumidor), 

não tem aplicação da Lei multicitada.
O que isso quer dizer? Simples, o Ministério 

Público Estadual está querendo aplicar uma lei 
em competição não profissional que a própria 
norma, de maneira clara e objetiva, informa não 
se subsumir a hipótese. É dizer: a paralisação da 
competição para cumprimento de exigências do 
Estatuto do Torcedor é completamente despre-
gada de legalidade e proporcionalidade.

Outrossim, a paralisação das competições 
não profissionais de maneira desarrazoada traz 
à tona o tom que será produzido na Segunda 
Divisão, em completo descompasso com a 
realidade financeira e das partidas com número 
reduzido de público das equipes paraibanas, 
causando prejuízo financeiro, técnico, físico e 
psicológico incomensurável.

Paralisações

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

em que pudemos oferecer 
a estrutura do Centro de 
Treinamento Paralímpico, 
em São Paulo, aos atletas 
brasileiros. A preparação 
dos nossos atletas e a qua-
lidade dos profissionais 
envolvidos nesta missão 
nos dão a certeza de que 
fizemos tudo certo. Esta-
mos prontos para encher 
o Brasil de orgulho neste 
Parapan”, comentou Mizael 
Conrado, presidente do Co-
mitê Paralímpico Brasilei-
ro, bicampeão paralímpico 
de futebol de cinco (para 
cegos) em Atenas 2004 e 
Pequim 2008.

 Os Jogos Parapan-A-
mericanos são o maior 
evento do continente. Lima 
2019 promete organizar 
a mais grandiosa edição 
de todos os tempos, com a 
participação de aproxima-
damente 1.890 atletas, de 
33 países, em 17 modalida-
des: atletismo, basquete em 
cadeira de rodas, bocha, ci-
clismo, futebol de 5, futebol 
de 7, goalball, halterofilis-
mo, judô, natação, rúgbi em 
cadeira de rodas, parabad-
minton, parataekwondo, 
tênis em cadeira de rodas, 
tênis de mesa, tiro esporti-
vo e voleibol sentado.

Dentre os atletas que 
irão a Lima, 77% da de-
legação que representará 
o Brasil tem alguma defi-
ciência física. A segunda 
deficiência predominante 
é a visual, com 22%, segui-
da da intelectual (1%). A 
equipe também é composta 
por 22 atletas que não pos-
suem deficiência: atletas-
guia (atletismo), calheiros 
(bocha), pilotos (ciclismo) 
e goleiros (futebol de 5). A 
delegação ainda conta com 
197 pessoas da comissão 
técnica, equipe médica e 
demais integrantes estafe.

O time feminino confi-
gura 38% da delegação, e 
representa a totalidade de 
vagas disponíveis por Lima 
2019 para as mulheres. E 
o Brasil vai com atletas já 
consagradas como Alana 
Maldonado, campeã mun-
dial de judô; Débora Me-
nezes, campeã mundial no 
parataekwondo; Cátia Oli-
veira, vice-campeã mundial 
de tênis de mesa, entre tan-
tas outras.

 “Fico muito feliz por 

fazer parte desses 38% de 
mulheres que representa-
rão o Brasil nos Jogos Para-
pan-Americanos de Lima. 
Espero que essa porcenta-
gem cresça a cada edição 
dos Jogos, que possamos 
mostrar a nossa força e 
conquistar um bom número 
de medalhas para o nosso 
país”, disse Alana Maldona-
do, medalhista de prata no 
Parapan de Toronto 2015.

 Em Lima 2019, 21% 
da equipe será composta 
por jovens com até 23 anos. 
Ao todo, 25% dos atletas 
com deficiência física são 
de classes baixas, aquelas 
em que estão compreen-

didos os desportistas com 
maior grau de comprome-
timento físico-motor. Com 
esta marca, o CPB supera o 
objetivo de 12% estabele-
cida para os Jogos Parapan
-Americanos de 2023, em 
Santiago, Chile.

 São Paulo é a unidade 
da federação com o maior 
número de representantes, 
101 atletas. Seguido do Rio 
de Janeiro com 35, Paraná 
com 28 esportistas e Minas 
Gerais com 26.

“Foram muitas fases de 
treinamento com a Seleção 
além dos treinos pessoais, 
este será meu primeiro 
Parapan, estou ansiosa, 

Petrúcio Ferreira, recordista mundial no atletismo, é uma das esperanças de medalhas para o Brasil nos Jogos Parapan-Americanos em Lima, no Peru

Foto: Reuters/Jason Cairnduff

O EmbArquE PArA cAPitAl PEruAnA 
sErá divididO Em cincO gruPOs:
 
n 17 de agosto – halterofilismo, tênis de mesa, rúgbi em 
CR, volei sentado.
n 18 de agosto – basquete em CR, futebol de 5, futebol de 
7, judô, tiro esportivo, tênis em CR.
n 19 de agosto – atletismo e tênis em CR.
n 20 de agosto – atletismo, goalball e natação.
n 23 de agosto – bocha, ciclismo, parabadminton e para-
taekwondo

mas me preparei bastante. 
Quando foram divulgadas 
as medalhas de Lima, eu 
imprimi fotos e coloquei 
também de plano de fundo 
do meu celular, para tra-

balhar o objetivo”, disse a 
paulista Evelyn Oliveira, da 
bocha, campeã paralímpi-
ca em pares da classe BC3 
nos Jogos Paralímpicos Rio 
2016.
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Dirigentes se reúnem no CREA em busca de solução para viabilizar as competições nas categorias Sub-17 e Sub-19

MP, FPF e clubes definem hoje
a sequência de campeonatos

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), atra-
vés do procurador de Jus-
tiça Valberto Lira, emitiu 
na última terça-feira (16) 
um recomendação para a 
suspensão da rodada dos 
dias 17 e 21 do Campeona-
to Paraibano de Futebol nas 
categorias Sub-17 e Sub-
19. A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) acatou a 
medida e os 12 jogos pro-
gramados para a segunda 
rodada foram suspensos. 
Hoje às 14h30, no auditó-
rio do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia da 
Paraíba (CREA-PB), em João 
Pessoa, clubes FPF e MPPB, 
se reúnem para buscar uma 
solução em conjunto para 
a retomada da competição. 
Maiores interessados no 
caso, as equipes que par-
ticipam da competição se 
manifestaram sobre a situa-
ção, alegando dificuldades 
financeiras e pedindo bom 
senso das partes.

A causa para a realiza-
ção da recomendação por 
parte do MPPB foram as 
denúncias de que, em parti-
das da primeira rodada das 
competições, nos dias 13 e 
14 deste mês, foram detec-
tada a falta de ambulâncias, 
médicos, enfermeiros e até 
de policiamento durante a 
realização da primeira ro-
dada, o que implicaria no 
descumprimento do Esta-
tuto do Torcedor. De acordo 
com a FPF, o que ocorreu foi 
o atraso na chegada do poli-
ciamento e de ambulâncias 
em alguns jogos, mas a en-
tidade garante que houve a 
garantia das condições mí-
nimas exigidas por lei para 
a realização dos confrontos.

Enquanto isso, os clu-
bes, principais afetados 
com a medida, agora aguar-
dam a reunião de hoje para 
compreender quais os ca-
minhos serão tomados 
pela Federação e Ministé-
rio Público no sentido de 
viabilizar a competição e, 
ao mesmo tempo, garan-
tir o cumprimento da lei. 
Só com o prejuízo do adia-
mento de ontem, estima-se 

que as equipes mandantes 
que já haviam contratado, 
entre outros serviços, a 
ambulância para a partida, 
devem ter tido um prejuízo 
em torno de dois mil reais, 
isso sem contar com o dano 
esportivo e o atraso na 
competição que só deve ter 
a realização dos jogos atra-
sados após o fim das outras 
rodadas, causando um atra-
so nas competições.

De acordo com Joacil 
Junior, diretor de futebol do 
Auto Esporte, a equipe já es-
tava preparada para a reali-
zação do confronto contra 
o Botafogo, no clássico Bo-
tauto, quando foi informada 
da decisão de adiar as par-
tidas. Segundo ele, o clube 
compreende a situação, 
mas alerta que essa não é 
a primeira ocorrência de 
problemas na competição e 
teme que novos adiamentos 
e prejuízos ao calendário de 
jogos possam ocorrer.

“Nós estávamos prepara-
dos para fazer essa sequência 
de jogos importantes, en-
tão é uma quebra no nos-
so ritmo. Compreendemos 
que é para a segurança dos 
atletas e o cumprimento da 
legislação, contudo, nós já 
havíamos contratado, por 
exemplo, a ambulância e 
iniciado o processo de con-
centração dos atletas para 
a partida. Infelizmente essa 
não é a primeira vez que a 
competição é adiada, já que 
a rodada inicial foi atrasada 
por conta da desorganiza-
ção de alguns clubes no que 
diz respeito a preparação 
para a competição, espera-
mos que agora possamos 
ter uma solução definitiva 
para que o campeonato não 
seja mais prejudicado”, ex-
plicou Joacil Júnior.

Clubes lamentam o adiamento das partidas

Já Eduardo Araújo, diretor 
executivo do São Paulo Crystal, 
lamentou a situação e afirmou 
que a medida já implica em danos 
relevantes aos clubes do ponto de 
vista financeiro e logístico, além de 
influenciar na preparação física e 
psicológica dos atletas.

“Nós lamentamos o ocorrido. 
Problemas nos locais de partida, 
tanto na base como no profissional, 
são recorrentes na Paraíba. O MPPB 
tem essa legitimidade como fiscal 
da lei para fazer recomendações, 
porém cabe para FPF as decisões e 
infelizmente esses adiamentos cau-
sam prejuízos enormes de ordem 
financeira, técnica, física e psicoló-
gica para o clube e para o elenco”, 
afirmou Eduardo Araújo.

Outro clube a se manifestar 
sobre a situação foi o Spartax. Se-
gundo José Moraes, presidente da 
agremiação, MPPB e FPF precisam 
encontrar uma saída viável para 
manter a competição. Ele defen-
de o cumprimento da legislação, 
mas espera que haja bom senso 
na definição das condições já que 

trata-se de futebol de base. Ele 
ainda ressalta a importância da 
competição para a formação de 
atletas e também como um meio 
de através do esporte, oferecer 
oportunidades para jovens em 
condição de vulnerabilidade social.

“Eu entendo que a gente tem 
que seguir o que manda o Estatuto 
do Torcedor, mas temos que ter 
bom senso, pois dentro do traba-
lho com a base, há também uma 
questão de trabalho social com 

jovens em condição de vulnera-
bilidade. Então para muitos dos 
clubes, que são amadores, existe 
muita dificuldade para garantir 
essa estrutura exigida. Nesse sen-
tido, se seguirmos dessa forma, 
nós teremos a extinção de várias 
equipes no estado, o que resultará 
no fechamento de oportunidades 
para esses jovens que hoje tem 
no futebol um caminho para en-
contrar uma vida mais positiva”, 
comentou José Moraes.

FPF sustenta que 
há condições para a 
realização de jogos 
e garantia mínima 

exigida pelo Estatuto 
do Torcedor nas duas 

competições

Mariana D’Andrea ficou a 
1kg de conquistar a primeira 
medalha adulta do Brasil no 
Mundial Paralímpico de Hal-
terofilismo, em Nur-Sultan, no 
Cazaquistão. Na madrugada 
desta quarta-feira, 17, a pau-
lista de 21 anos ergueu 120kg, 
estabeleceu um novo recorde 
das Américas para a divisão até 
67kg feminina, mas ficou com 
a quarta posição da categoria. 
O desempenho é o melhor do 
país nesta edição do evento 
adulto, que vai até 20 de julho e 
conta com 11 brasileiros entre 
os 488 atletas de 76 países. 

Mariana melhorou em 1kg 
a sua própria marca continen-
tal, que era de 119kg, em sua 
segunda tentativa. Ficou atrás 
da campeã paralímpica e recor-
dista mundial, a chinesa Yujiao 
Tan, que venceu com 137kg. Em 
segundo lugar ficou a nigeriana 
Olaitan Ibrahim (127kg). Com-
pletou o pódio a egípcia Fatma 
Omar, que levantou 121kg em 
um controverso movimento 
validado pelos árbitros. A bra-
sileira optou por tentar 122kg 
em sua última chance, mas não 
logrou sucesso.  “Por muito 
pouco não consegui a sonhada 
medalha neste Mundial. Sin-
to-me feliz, pois lutei até o fim 

por esse lugar no pódio com as 
melhores do mundo. Isso só me 
deixa confiante e me faz acre-
ditar que eu estou próxima da 
meta. Meu técnico sempre me 
disse para acreditar que tenho 
condição de disputar com as 
melhores, e acho que não dei-
xo nenhuma dúvida disso após 
este Mundial. Subir ao pódio 
é só uma questão de tempo”, 
disse, emocionada, Mariana 
D’Andrea, que participa de seu 
primeiro Mundial Adulto. 

 Além de Mariana, tam-
bém subiu ao palco do Con-
gress Center o medalhista pa-
ralímpico Evânio Rodrigues. O 
baiano de Cícero Dantas não 

conseguiu repetir a medalha de 
bronze que conquistou há dois 
anos, no Mundial da Cidade do 
México. Evânio queimou suas 
três tentativas (duas a 206kg 
e uma a 212kg). O ouro ficou 
com o chinês Jixiong Ye, que re-
gistrou 228kg. 

 Nesta quinta-feira, 18, 
dois atletas encerram a parti-
cipação individual do Brasil no 
Mundial de Nur-Sultan 2019. 
A carioca Tayana Medeiros 
compete a partir das 2h30 (de 
Brasília) na categoria até 86kg 
feminina. Um pouco depois, 
será a vez do mineiro Mateus 
de Assis entrar em ação, a par-
tir das 8h45, na divisão com 

atletas até 107kg masculina. 
No sábado, 20, o Brasil encerra 
a participação com dois times 
na inédita disputa por equipes. 

O Brasil tem três medalhas 
até aqui nesta edição, todas no 
Mundial Júnior. Lucas Manoel 
(ouro até 49kg), Marcos Teren-
tino (ouro até 54kg) e Vinicius 
Freitas (prata até 80kg) já su-
biram ao pódio. Em 2017, no 
Mundial do México, foram ao 
todo quatro medalhistas: Lucas 
Manoel (ouro), Mateus de Assis 
(prata) e Vitor Afonso (bron-
ze) entre os jovens, e, ainda, o 
bronze obtido pelo baiano Evâ-
nio Rodrigues, na divisão até 
88kg, entre os adultos.  

Seleção de vôlei estreia contra a Polônia, no Bahrein
CBV

José Moraes, do Spartax, espera que Federação e MP encontrem uma solução nesta reunião

A primeira rodada da competição aconteceu no último final de semana e estavam previstos jogos para os dias 17 e 18, mas acabaram sendo suspensos

Foto: Ascom/Botafogo-PB

Foto: Hévilla Wanderley

Mariana D’Andrea foi destaque
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Lanterna do grupo A da Série C do Brasileiro, clube vive em crise desde a participação no Campeonato Paraibano

A crise no Treze parece 
não ter fim, com a torcida fa-
zendo protestos, e um entra 
e sai de técnicos e jogado-
res. Nos últimos dias, pedi-
ram dispensa e deixaram o 
clube o técnico Luizinho Lo-
pes, o preparador físico Ge-
siel Pasiani, o analista de de-
sempenho Victor Hugo e os 
jogadores Carlos Henrique e 
Betão. Além deles, o zaguei-
ro Júlio Pit foi dispensado. O 
silêncio no PV é grande, mas 
comenta-se nos bastidores 
que novos jogadores deve-
rão deixar o clube ainda esta 
semana, e outros deverão 
ser contratados, dentre eles, 
o atacante Adriano Pardal, 
que estava no América de 
Natal. Porém nada foi con-
firmado oficialmente.

O clube já gastou com 
este entra e sai de joga-
dores, desde o início do 
ano, R$1.550.000,00. Para 
as disputas do Paraibano 
2019, o Galo contratou 19 
atletas. Depois de fazer 
uma campanha vexatória, 
quando quase caiu para a 
segunda divisão, contratou 
para a Série C uma nova 
comissão técnica, coman-
dada por Flávio Araújo, e 
mais 24 atletas até o mo-
mento. A folha de paga-
mento salarial que era de 
R$ 170.000,00 pulou para 
R$ 260.000,00, mas o de-
sempenho dentro do cam-
po não mudou.  

Porém, todo este inves-
timento às pressas, não me-

lhorou o futebol do clube, 
que a seis partidas do final 
da fase de classificação da 
Série C, amarga a lanterna 
do grupo A, com 9 pontos, e 
é sério candidato ao rebai-
xamento. Nesta temporada, 
nas duas competições do ca-
lendário, são apenas cinco 
vitórias, sendo três no Cam-
peonato Paraibano, onde 
disputou 10 jogos e duas 
no Campeonato Brasileiro 
da Série C. Ainda faltam seis 
jogos para terminar a fase 
classificatória da terceira 
divisão nacional e três deles 
serão em Campina Grande.

No meio de todo este 
desespero e pressão, assu-
me outra vez o comando 
técnico, Kleber Romero, 
com a terrível missão de 
tirar o clube da zona de re-
baixamento. E o primeiro 
compromisso não será nada 
fácil, domingo contra o Náu-
tico no estádio dos Aflitos, 
em Recife. Para não precisar 
de outros resultados, o Galo 
vai ter de somar 12 pontos, 
dos 18 que vai disputar nos 
jogos restantes. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Treze já gastou mais de R$ 1,5 mi
com a contratação de jogadores

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Desfalques

Laterais viram problemas para o
técnico Evaristo Piza no Botafogo

O técnico Evaristo Piza 
poderá ter problemas nas 
laterais para escalar o time 
que vai enfrentar o ABC, no 
próximo sábado, às 17 ho-
ras, no estádio Almeidão, 
pela 13ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
C. Do lado esquerdo, Neu-
ton começou a semana no 
departamento médico. Na 
direita, Itaqui também não 
se recuperou da contusão 
que teve no jogo de estreia, 
domingo, em Recife, contra 
o Santa Cruz. 

O treinador espera a 
recuperação dos atletas 
até amanhã, quando deve-
rá fazer o coletivo apronto 
para definir o time titular. 
Na lateral esquerda, Fábio 
Alves já está treinando com 
o grupo e pode reaparecer 
na lateral esquerda, mas se 
ainda não estiver em ritmo 
de jogo, Enercino deverá 
ser improvisado outra vez. 
O atleta, que já jogou na po-
sição contra o Santa Cruz, 
não vê problema em atuar 
na lateral.

"Eu sou um jogador po-
livalente e já atuei diversas 
vezes como lateral esquer-
do. Não vejo problema nis-
to e estou à disposição de 
ajudar a equipe em várias 
posições", afirmou o atleta, 
lamentando o empate de 

última hora do Santa Cruz 
no jogo passado, mas con-
fiante que sábado contra o 
ABC o time vai reencontrar 
o caminho das vitórias. 

Na lateral direita, caso 
Itaqui não se recupera a 
tempo, Neilson deverá ser 
o titular. Ele já vinha como 
titular, antes da chegada de 
Itaqui, e domingo o substi-
tuiu, quando ele deixou o 
campo contundido. 

Apesar do clube ter caí-
do para sexta posição, fora 
do G4, Enercino acha que 
com os futuros confrontos 
diretos, o Botafogo terá 
chances de voltar a zona de 
classificação. Após o ABC, 

o Botafogo vai enfrentar o 
Imperatriz fora, adversário 
direto na disputa pelo G4, 
Confiança em casa, outro 
que disputa o topo da tabe-
la, em seguida o Globo em 
Ceará Mirim,  o Náutico no 
Almeidão, outro confronto 
de seis pontos, e finalmente 
o Treze fora fechando a par-
ticipação na fase de classifi-
cação.

O jogo contra o ABC se 
tornou chave para a recu-
peração do Botafogo. Além 
do adversário estar em pe-
núltimo lugar do grupo A, o 
Belo precisa desesperada-
mente da vitória para não 
se afastar do grupo que luta 

para se manter entre os 
classificados à próxima fase 
da competição. 

Sabendo da importân-
cia do jogo, a diretoria do 
Botafogo fez uma grande 
promoção no preço dos in-
gressos e está conclaman-
do a presença em massa de 
sua torcida para empurrar 
o time para cima do clube 
do Rio Grande do Norte. A 
venda antecipada dos in-
gressos começa hoje nas 
lojas Belomania e no CT da 
Maravilha do Contorno. O 
valor é 5 e 10 reais na ge-
ral, 15 e 30 na arquibanca-
da principal, e 40 e 80 reais 
nas cadeiras.

A folha de pagamento 
salarial que era, 

de R$170.000,00, 
pulou para 

R$ 260.000,00, 
mas o desempenho 
dentro do campo 

não mudou  

Momento de desconcentração em treinamento no estádio Presidente Vargas dos jogadores que seguem sendo bastante cobrados pela torcida diante da decepcionante campanha na Série C, ameaçado seriamente de rebaixamento

Time segue treinando na Maravilha do Contorno visando o jogo do próximo sábado contra o ABC de Natal

Foto: PBEsportes

Foto: Ascom/Botafogo-PB
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Foi o 32º presidente do 
Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJ-PB) no biênio 
1987-1989, quando chegou 
a assumir o governo 
do estado por duas 
oportunidades; natural de 
Mamanguape, nasceu a 12 

de novembro de 1924 e morreu aos 93 anos

Nasceu no povoado de 
Santa Fé, atual Bonito de 

Santa Fé, em 1931; primo 
de Elba e Zé Ramalho, teve 

como seu maior sucesso 
a música ‘Foi Deus quem 
fez você’, vice-campeã do 
Festival MPB-80, da Rede 

Globo, cantada por Amelinha, que vendeu mais de 
1 milhão de cópias. Morreu aos 50 anos

1610 — Caravaggio, pintor italiano
1697 — Antonio Vieira, padre jesuíta e escritor português

1975 — Juarez Távora, militar e político brasileiro
1981 — Luiz Ramalho, compositor, instrumentista, 

letrista e produtor (PB)
1987 — Gilberto Freyre, escritor brasileiro

2006 — Raul Cortez, ator brasileiro
2014 — João Ubaldo Ribeiro, escritor brasileiro

2018 — Miguel Levino de Oliveira Ramos, 
desembargador (PB) (Epiteto)

“Tem a cada dia diante dos 
olhos a morte, o exílio e tudo 

o que parece assustador, 
principalmente a morte: 

jamais terás então qualquer 
pensamento baixo ou 

qualquer desejo excessivo.”

Aforismo
Foto: Parlamento PBFoto: Wikipédia
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Inspirado em uma tradição budista, projeto de arquitetos canadenses oferece aos pais um local dedicado à memória

O jardim, chamado de 
‘Little Spirits Garden’ (‘Jardim 
dos Pequenos Espíritos’, em 
tradução livre), foi projetado 
pelos arquitetos paisagistas 
canadenses Bill Pechet e Jose-
ph Daly. O projeto é inspirado 
em uma tradição budista co-
nhecida como Jizo – o costume 
de criar uma pequena estátua 
em homenagem a uma criança 
morta. No Japão, onde Pechet 
viveu durante dois anos, as 
estátuas ficam em templos, 
que contam com cemitérios 
em anexo dedicados a elas. 
Durante as festividades, os ja-
poneses costumam enfeitá-las 
com acessórios.

“Achei tão inspirador, 
tão terno e bonito ver essas 
criações. Fiquei impressiona-
do com o senso de grandeza 
quando eram exibidas juntas 
em ocasiões especiais, mos-
trando uma perda coletiva 
na sociedade”, explicou ele à 
BBC. Inspirado pela tradição, 
o arquiteto decidiu criar uma 
versão que abraçasse a plura-
lidade do Canadá. Para Pechet, 
o espaço precisaria ser um es-
paço ecumênico e as estátuas 
teriam que dar lugar a um sím-
bolo universal capaz de abra-
çar todas as crenças. A sua es-
colha foi uma casa. “A casa é um 
símbolo universal de proteção 
e não é sectário”.

Para verificar aceitação 
da ideia, ele consultou pais que 
perderam filhos, terapeutas e 
líderes religiosos. Mesmo com 
alguma resistência, especial-
mente dos cristãos, Pechet 
decidiu seguir em frente, pois 
queria oferecer esse espaço de 
luto para as pessoas. No fim, o 
projeto foi abraçado por todos.

O jardim foi inaugurado 
em 2012 e está localizado em 
um terreno no Royal Oak Bu-

Jardim em cemitério é criado 
para luto de quem sofre aborto

‘Bebê arco-íris’ e irmã gerados após série de abortos 
debbie visita o local regular-

mente e leva junto a primeira filha, 
hoje com oito anos. segundo ela, 
a menina a acompanha desde 
os três anos de idade e interage 
com as casas dos irmãos e irmãs. 
“ela passeava, dançava, brincava, 
conversava com os irmãos e irmãs, 
trazia ovos de Páscoa, cantava para 
eles. ‘Comecei a ir para a escola’, 
‘Usei essa fantasia no halloween’, 
contava ela a eles. ela fala com as 
casas”, contou.

Outra pessoa que a acompa-
nha nas visitas é o segundo filho, 
que ela conseguiu gerar depois 
dos nove abortos espontâneos. A 
gestação foi possível através de 
uma doação de óvulos – feita por 
uma mulher que ela conheceu 
através de uma rede de apoio 

para pessoas que perderam filhos 
em decorrência de aborto espon-
tâneo. “Geramos um menino há 
um ano”, comentou. ela o chama 
de “bebê arco-íris” – termo usado 
para descrever crianças nascidas 
de mãe que sofreu com o problema 
gestacional anteriormente.

Falar sobre o aborto espon-
tâneo ainda é um tabu, inclusive 
para as mulheres que passam pela 
situação. no caso de susan McMul-
len, que trabalha no jardim há 
cinco anos, a realidade mudou ao 
acompanhar as pessoas que visi-
tam o local. Para ela, o ‘Little spirits 
Garden’ oferece uma oportunidade 
de desfecho para as famílias. “Uma 
mulher que veio recentemente ti-
nha sofrido uma perda em 1955. 
ela perguntou se ainda poderia ter 

uma casa de espírito. e é claro que 
ela pode”, contou à BBC.

O trabalho também permitiu 
que ela sentisse luto pelas próprias 
perdas. susan mantêm duas casas 
no jardim: uma para a própria per-
da, que aconteceu em 1991, e uma 
para a mãe, que sofreu um aborto 
espontâneo no início dos anos de 
1960, antes que susan nascesse. 
O gesto foi a forma que encontrou 
de oferecer à mãe o que ela não 
recebeu na época: solidariedade.

“A mentalidade era ‘isso acon-
tece’. Você segue em frente. era 
algo como ‘levanta, sacode a poei-
ra e dá a volta por cima’. se você 
perdeu um bebê, havia uma razão 
para isso. Mas a nova geração se 
sente empoderada para comparti-
lhar o luto”, disse.

rial Park, um cemitério de Vic-
toria, em British Columbia. As 
casas, chamadas de “casas dos 
espíritos”, são feitas de concre-
to pré-moldado, com peque-
nos talhos, para que possam 
crescer musgos sobre ele. Além 
disso, há uma pequena abertu-
ra no interior que simboliza o 
ventre materno. Essas casas fi-
cam em cima de pedestais com-
pridos de concreto e podem ser 
personalizadas pelas famílias 
com decoração de sua escolha 
ou podem ser simples, apenas 
com uma epígrafe.

Para casos em que a crian-
ça é cremada, as famílias têm a 
opção de espalhar as cinzas em 
uma área especial ou deposita-
das em um ossuário. Indepen-
dente da cremação, todos os 
pais recebem uma casa para 
cada criança perdida. Ao todo, 
o jardim tem cerca de 400, mas 
há espaço para até 3 mil. Todo 
o serviço é oferecido gratuita-
mente graças às doações que 
financiam o projeto.

“Muitos ‘imóveis’”
Debbie Balino é uma das 

mães que frequentam o ‘Little 
Spirits Garden’. Ela conheceu 

o jardim depois de sofrer o se-
gundo aborto espontâneo. A 
informação veio de um médico 
– um dos muitos que interme-
diam o contato de pais em luto 
com a equipe que administra 
o jardim. Essa recomendação 
acontece quando o profissional 
de saúde acredita que conhecer 
o espaço vá fazer bem à família.

Para Debbie, o espaço é es-
pecial. “É muito difícil quando 
você tem um aborto espontâneo 
e não tem um corpo, porque não 
existe um objeto físico. O ‘Little 
Spirits Garden’ oferece esse ob-
jeto para você, que é essa casa”, 
disse à BBC. Apesar de uma pri-
meira gravidez bem sucedida, 
Debbie teve uma sequência de 
nove abortos espontâneos ao 
longo de cinco anos.

O aborto espontâneo é 
mais comum do que as pes-
soas imaginam. No Brasil, por 
exemplo, de 15% a 20% das 
gestações podem ser afetadas 
pelo problema até a 22ª sema-
na. No Canadá, cerca de 3 mil 
mulheres têm bebês natimor-
tos a cada ano. Mas o caso de 
Debbie – com nove seguidos 
– é uma exceção, por isso, os 

médicos não entendiam por-
que ela não conseguia levar as 
gestações adiante.

No primeiro aborto espon-
tâneo, ela ainda não conhecia o 
jardim, então, sem saber o que 
fazer, decidiu deixar a primeira 
filha perdida no hospital. “Elas 
[as crianças] são novas demais 
para um funeral, mas viveram 
tempo suficiente para ignorar-
mos que existiram. Não sabí-
amos onde colocar a Victoria, 
então a deixamos no hospital. 
Eles se referiram a ela como 
‘resíduo biológico’. Isso partiu 
meu coração”, contou.

Ao descobrir o jardim, ela 
garantiu uma casa para o se-
gundo filho perdido, William, e 
também para Victoria e todos 
os outros que ela perdeu. Para 
Debbie, ter o ‘Little Spirits Gar-
den’ é uma forma de validação 
da sua perda. “O que eu sinto é 
uma sensação de validação – a 
sensação de que alguém pode 
ver o que eu sinto. Você pode 
olhar para isso e dizer que é a 
casa do espírito da sua filha. Foi 
tão bom ser capaz de dar um 
lar para ela. Tenho muitos ‘imó-
veis’ neste jardim”, explicou.

Foto: debbie Balino

Obituário
Rogério Daflon
15/7/2019 – Aos 55 anos, vítima de po-
litraumatismo em razão de um atrope-
lamento. Jornalista e escritor. Foi atro-
pelado por um motociclista, que não 
prestou socorro, há uma semana, em 
Laranjeiras, na Zona Sul do Rio de Janei-
ro. Trabalhou em diversos veículos e redações, inclusive no 
Dia. Escreveu dois livros quando era jornalista esportivo: 
‘Geografia social do esporte’, com Felipe Awi, e ‘Heroísmo 
sem limites’, com João Máximo.

Johnny Clegg
16/7/2019 – Aos 66 anos. Cantor e com-
positor sul-africano, um dos poucos ar-
tistas brancos a confrontar abertamente 
o regime do apartheid no final dos anos 
de 1970 e década de 1980. Indicado ao 
Grammy e vencedor do Billboard Music 
Award, ele era nascido no Reino Unido e conhecido por 
muitos sul-africanos como “umlungu omnyama”, ou “o ne-
gro branco”. Falava zulu fluentemente e integrava a cultura 
em sua música folk tradicional, ou “mbaqanga”.

Wdenysleudo Soares (Leudo)
16/7/2019 – Aos 44 anos, em Marin-
gá (PR), de meningite. Ex-goleiro do 
Nacional de Patos na década de 1990 
e fabricante de calçados. O patoense, 
acometido por problemas de saúde, foi 
internado e morreu. Deixa quatro filhos: 
Júnior, Felipe, Ingrid e Wanessa.

Andrea Camilleri
17/7/2019 – Aos 93 anos, em Roma 
(Itália). Escritor italiano, criador do 
emblemático comissário Montalbano. 
Estava internado em estado crítico des-
de uma parada cardíaca em junho. Foi 
sob sua caneta que nasceu, em 1994, o 
famoso comissário Montalbano, apreciador da boa mesa 
e uma das principais figuras do romance policial europeu.
Diretor de teatro e de televisão e roteirista, tornou-se co-
nhecido como romancista tardiamente, mas o sucesso foi 
avassalador. Foi militante comunista.

Foto: Arquivo Pessoal
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Foto: Folha Patoense

Foto: Reuters
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Visando construir um sistema mais forte e de qualidade, a mostra trouxe a integração entre Atenção Primária e Vigilância em Saúde

A última etapa da II 
Mostra Paraíba Aqui Tem 
SUS aconteceu ontem com 
apresentações de experiên-
cias bem-sucedidas dos 
municípios da 1ª Macror-
região. O evento, que é uma 
parceria entre Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) e 
o Conselho de Secretarias 
Municipais da Saúde (Co-
sems), aconteceu em João 
Pessoa, no Centro de Vivên-
cias do Unipê.  

Voltada para a constru-
ção de um SUS mais forte e 
de qualidade, a Mostra trou-
xe a integração entre a Aten-
ção Primária e a Vigilância 
em Saúde. Por onde passou, 
a agenda teve o compromis-
so de realizar uma troca de 
experiências entre os mu-
nicípios das três Macrorre-
giões, com o intuito de me-
lhorar a saúde da população 
dos territórios.

Para o secretário de 
Saúde da Paraíba, Geraldo 
Medeiros, o evento revela a 
importância da Atenção Pri-
mária na saúde do país. “Em 
um Estado como a Paraíba, 
em que 86% da população 
depende do SUS, é essen-
cial que a Atenção Primária 
funcione, para que nós te-
nhamos uma saúde melhor. 
A parte de assistência hospi-
talar, que aparece na mídia, 
é apenas um complemento. 
Daí a necessidade de even-
tos como esse, mostran-
do o trabalho de todos os 
profissionais de saúde, no 
sentido de que a Atenção 
Primária e a Vigilância em 
Saúde apareçam mais e a 
população tome conheci-
mento da importância das 
duas”, afirma.

Participando do evento 
como expositora, a coorde-
nadora de apoio institucio-
nal da SES, Daniela Gomes, 
acredita que expor o traba-
lho que realizou na área da 
educação permanente pode 
ajudar os municípios a me-
lhorar a gestão não só na 
saúde, mas também em ou-
tras áreas.

Com o tema ‘Diálogos 
do Cotidiano do SUS’, Da-
niela e a equipe de apoio 

institucional ofertaram um 
curso para secretários mu-
nicipais e coordenadores de 
Atenção Básica e Vigilância 
em Saúde para contribuir no 
processo de trabalhos deles.

“Discutimos vários temas, 
desde a construção do SUS até 
o planejamento e o financia-
mento em saúde. Utilizamos a 
metodologia da problematiza-
ção para que eles pensassem 
no processo de trabalho deles. 
Trouxemos essa experiência 
para a Mostra pois acredi-
tamos que o SUS não vai ser 
construído e nem consolidado 
se a gente não fomentar essa 
troca de conhecimento. Reali-
zamos essa ação pensando na 
transformação do trabalho”, 
pontua.

A prefeita do município 
de Belém, Renata Barbosa, 
compareceu ao evento e pa-
rabenizou a SES e o Cosems 
pela inciativa de realizar a 
Mostra e, ao mesmo tempo, 
buscar a troca de conheci-
mentos e experiências entre 
os municípios. Na ocasião, 
ela apresentou um trabalho 
sobre combate à mortalida-
de. “Viemos de Belém com 
várias experiências. Essa 
foi uma ótima oportunida-
de para as equipes se jun-
tarem, organizarem seus 
trabalhos, avaliarem seus 
indicadores. Então, acre-
dito que é um crescimento 
para toda a equipe de saúde 
de Belém e de outros terri-
tórios”, afirma.

Avaliando a segunda 
edição da Mostra, a geren-
te executiva de Atenção à 
Saúde da SES, Izabel Sar-
mento, demonstrou satis-
fação com a produção de 
trabalho apresentada nos 
quatro dias. Ela acredita 
que eventos como esses 
aproximam o Estado dos 
municípios e isso é impor-
tante para que a SES possa 
fortalecer ainda mais os 
territórios e o que eles têm 
para apresentar enquanto 
oferta de serviços na Aten-
ção Primária.

“Foram expostas aqui 
experiências que realmente 
são resolutivas, que aconte-
cem de fato dentro do terri-

Paraíba aqui tem sUs encerra 
com trabalhos da capital e região

tório, mudam a vida das pes-
soas, trazem melhorias para 
a qualidade de vida, redu-
zem indicadores como o de 
mortalidade. Entendemos 
que o trabalho integrado e 
articulado entre os diversos 
setores da saúde, a partir de 
um planejamento, traz bons 
resultados e, assim, conse-
guimos potencializar o SUS 
que funciona”, conclui.

Ao todo, 177 experiên-
cias foram inscritas na II 
Mostra Paraíba Aqui tem 
SUS: Integração da Vigilân-
cia em Saúde e Atenção Pri-
mária, sendo 34 da 3º Ma-
cro etapa Sousa, 24 da 3º 
Macro etapa Patos, 45 da 2º 
Macrorregião e 74 da 1ºMa-
cro. Os vencedores de cada 
etapa foram premiados com 
a inscrição no III Congres-
so de Secretários Munici-
pais de Saúde da Paraíba 
que acontecerá em agosto 
de 2019, com hospedagem 
garantida, e publicação nos 
anais da revista da Faculda-
de Santa Maria.

A agenda teve o compromisso de realizar uma troca de experiências entre os municípios das três Macrorregiões, com o intuito de melhorar a saúde da população dos territórios

Foto: secom-PB

trabalHos PrEMiados

n Melhor experiência 1a Macrorregião:
n 10 lugar - estratégias para redução de óbitos por doenças Crônicas não Trans-
missíveis no município de Belém
n 2017 - 2020 - Renata Christine Freitas de souza Lima Barbosa, do município de 
Belém.
n 20 lugar - Fortalecendo Redes, inovando do fazer comunicação e saúde: Ações 
para fortalecimento da vigilância da Leishmaniose na Paraíba - Rackynelly Alves 
sarmento soares, do município de Baía da Traição.
n 30 lugar - enfrentamento da sífilis Congênita na Atenção Primária: Uma abor-
dagem conjunta de Vigilância em saúde e Atenção Básica - Gianeide da silva Ca-
margo, do município de Mamanguape.
Melhor Experiência do Eixo temático Vigilância em saúde:
n 10 lugar - Utilização dos sistemas de Informação (sInAn/RMA/sInesP) na cons-
trução da Rede de Proteção à mulheres vítimas de violência no município de Be-
lém - Renata Christine Freitas de souza Lima Barbosa, do município de Belém.
n 20 lugar - Construção das estratégias Conjuntas de Vigilância em saúde e Aten-
ção Básica para ampliação da cobertura vacinal - Gianeide da silva Camargo, do 
município de Mamanguape.
n 30 lugar - Ação de multivacinação e atualização de Cadernetas de Vacinas 
no município de Guarabira - Fernanda Macedo de Castro, do município de 
Guarabira.
Melhor Experiência do Eixo temático atenção Primária:
n 10 lugar - Atividades e linguagens lúdicas como estratégia para Promoção de 
saúde Bucal através do Projeto “eu sou amigo do dentista” - José Roberto de Al-
meida, do município de Itabaiana.
20 lugar - Matriciamento na Atenção Básica: Inserção da Auriculoterapia na Rede 
de saúde do município de Alagoinha - José Felix de Brito Junior, do município de 
Alagoinha.
n 30 lugar -  A integração entre Atenção Básica e a Atenção especializada em 
saúde Bucal no acolheimento de usuários acamados e domiciliados no município 
de Conde: Relato de experiência - Josalba Azevedo Alcântara, do município de 
Conde.

Comissão contra violência nos 
estádios faz reunião em CG

A Comissão Permanente 
de Prevenção e Combate à Vio-
lência nos Estádios se reuniu 
na manhã de ontem, na sede 
da Promotoria de Justiça de 
Campina Grande para analisar 
a situação do Estádio Presiden-
te Vargas, de propriedade do 
Treze Futebol Clube. O órgão 
cobrou do clube o atendimen-
to às recomendações contidas 
nos laudos de segurança, ela-
borado pela Polícia Militar, e de 
Prevenção e Combate a Incên-
dio e Pânico, elaborado pelo 
Corpo de Bombeiros Militar, e 
o Treze assumiu o compromis-
so de atendê-las.

A audiência foi coordena-
da pelo procurador de Justiça 
Valberto Lira e contou com a 
participação do tenente-co-

ronel Otávio José de Melo Fer-
reira, presidente da Comissão 
para Elaboração dos Laudos de 
Segurança, no âmbito da PM; 
do tenente-coronel Carlos Jean, 
comandante do 2º Comando 
Regional do Bombeiro Mili-
tar, e do tenente Avlanfrance 
Marcelino, chefe da CAT do 2º 
Batalhão de Bombeiro Militar, 
além do representante do Con-
selho Regional de Engenharia e 
Agronomia (Crea-PB), Corjesu 
Paiva.

De acordo com Valberto 
Lira, foram analisados os itens 
recomendados pelos órgãos 
de Segurança Pública nos diag-
nósticos dos laudos e verificou-
se o cumprimento da maior 
parte deles. O presidente do 
Treze, Walter Júnior compare-

ceu, acompanhado do advoga-
do do clube, Warlen Andrade. O 
clube assumiu o compromisso 
de cumprir, até o próximo dia 
24, do Plano de Segurança do 
Estádio; de destinar e identifi-
car sala destinada aos órgãos 
de segurança; de comprovar 
a contratação de profissionais 
orientadores para o público 
nos dias de jogos; de colocar 
corredores de acesso nas ar-
quibancadas, a cada vinte me-
tros, e de alargar os portões de 
acesso ao campo de jogo para 
viaturas de atendimentos de 
emergência.

O clube também se com-
prometeu a, no prazo de 120 
dias, colocar SPDA (sistema de 
para-raios), dentre outras atri-
buições. 

imobiliária é condenada a 
pagar indenização por prazo

A empresa Vera Cruz Em-
preendimentos Imobiliários 
Ltda. foi condenada a pagar 
indenização no valor de R$ 4 
mil por danos morais, em ra-
zão de não ter cumprido o pra-
zo para entrega de um imóvel 
adquirido por Otacílio Batista 
de Sousa Neto. A sentença é 
do juiz Vinícius Silva Coelho, 
da 7ª Vara Mista de Sousa, nos 
autos da ação nº 0000617-
95.2015.815.0371. O magis-
trado determinou, ainda, a 
rescisão do contrato, além da 
devolução dos valores pagos. 

Condenou, também, ao paga-
mento de multa contratual no 
valor de 0,2% sobre o valor 
efetivamente pago.

Na ação, o autor afirma 
que firmou contrato particu-
lar de compra e venda de imó-
vel residencial não edificado 
(lote), no valor de R$ 42 mil. 
Alega, ainda, que o contrato 
estabelecia o prazo para entre-
ga do imóvel como sendo em 
28/02/2014, o qual poderia 
ser prorrogado por mais 180 
dias. Disse que, apesar de en-
contrar-se adimplente com as 

parcelas mensais, o imóvel, 
até o ajuizamento da ação, não 
havia sido entregue.

Em sua defesa, a imobi-
liária alegou que o atraso na 
entrega do imóvel decorreu 
do inadimplemento de grande 
parte dos adquirentes dos de-
mais lotes e do alto custo para 
aquisição de mão de obra e 
material. Além disso, afirmou 
que todos os imóveis já foram 
entregues.

Ao analisar o caso, o juiz 
Vinícius Silva observou que 
as alegações da defesa não 
merecem acolhimento. “É 
que, como cediço, o fato da 
inadimplência dos demais 
compradores se insere dentro 
do risco da sua atividade, não 
podendo, portanto, ser enten-
dido como caso fortuito, capaz 
de elidir suas obrigações con-
tratuais”, ressaltou, acrescen-
tando que não ficou provado, 
nos autos, que houve a entrega 
de todos os lotes.

Geral
Editoração: Joaquim ideãoEdição: Emmanuel Noronha



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: Contratação 
de Serviços de Internet cabeada Banda Larga 24 horas por dia, com serviço de IP Real e Fixo 
para atender as necessidades da Administração Municipal; ADJUDICO o seu objeto a: LEMOS & 
MORAIS LTDA - ME - R$ 27.000,00.

Arara - PB, 17 de Julho de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA JOANA MARIA DA CONCEIÇÃO. LICITAN-

TE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PB CONSTRUÇÕES E 
COMÉRCIO LTDA - EPP - Valor: R$ 264.741,30. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 
21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br.

Araruna - PB, 17 de julho de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00021/2019

A Câmara Municipal de Bayeux, inscrita no CNPJ sob n° 08.606.972/0001-36, através do seu 
Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar Licitação, na moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 07:00 horas (horário local), do dia 29 de 
Julho de 2019, objetivando o: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL 
DE CONSUMO (EXPEDIENTE, LIMPEZA E GÊNEROS ALIMENTÍCIOS) PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA. A sessão pública será realizada na sede da Câmara 
Municipal de Bayeux, situada à Av. Liberdade, nº 3445, Centro, Bayeux-PB. Cópia do Edital e seus 
anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 13:00hs e (horário local), a 
partir da publicação deste aviso. Informações pelo Fone: (083) 3232-3286.

 Bayeux, 17 de Julho de 2019.
FABIANO CONSTÂNCIO DO REGO

Presidente da CPL/Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de KIT LANCHES. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 1001 - Recursos Ordinários 3390.39.99 - Outros 
Serviços de Terceiro - Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: até 16/07/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00129/2019 
- 16.07.19 - Jane Gleice Ferreira da Silva Martins - R$ 33.925,00; CT Nº 00130/2019 - 16.07.19 - 
JOSIVAN SILVA (PAES E DOCES JOAO PAULO II) - R$ 17.208,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
em poda, supressão, extração de árvores de grande porte e aplicação de tratamento fitossanitário, 
conforme condições estabelecidas no Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 16 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Municipal de Licitação, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços técnicos espe-
cializados de engenharia para execução de obras de reforma do Ginásio Poliesportivo, Centro, no 
município de Conde/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 16 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

RETIFICAÇÃO DE PUBLICAÇÃO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60003/2019, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, DE FORMA PARCELADA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CA-
JAZEIRAS - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BIOMED 
DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E LAB. N. S. DA CONC. LTDA - R$ 1.339.947,92; DIABETICOS 
EIRELI - R$ 98.400,00; DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MED E EQUIP LTDA - R$ 1.516.622,86; 
TECNOCENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 88.500,00.

Cajazeiras - PB, 15 de Julho de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO- Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60006/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60006/2019, que objetiva: REGISTRO 
DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS 
- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DELVALLE MATERIAIS 
ELETRICOS EIRELI - R$ 255.224,00.

Cajazeiras - PB, 17 de Julho de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2019, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
O FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E PRODUTOS DIVERSOS, DE FORMA 
PARCELADA, DESTINADOS À ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS E SEUS PROGRAMAS; RATIFICO o correspondente procedi-
mento em favor de: ELIANE DO NASCIMENTO CAMPOS - R$ 986.456,50; LEIA COMERCIAL DE 
LIVROS E MAGAZINE LTDA - R$ 739.679,00.

Cajazeiras - PB, 12 de Julho de 2019
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECI-

MENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E PRODUTOS DIVERSOS, DE FORMA PARCELADA, 
DESTINADOS À ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO 
DE CAJAZEIRAS E SEUS PROGRAMAS. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço 
nº AD00001/2019 - Ata de Registro de Preços nº 80003/2019, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 80003/2019, realizado pelo SECRETARIA PARA O DESENVOLVI-
MENTO HUMANO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PARAÍBA.. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Cajazeiras VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00127/2019 - 15.07.19 - LEIA COMERCIAL 
DE LIVROS E MAGAZINE LTDA - R$ 739.679,00; CT Nº 00128/2019 - 15.07.19 - ELIANE DO 
NASCIMENTO CAMPOS - R$ 986.456,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 13 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada para prestação 
de Serviços de Serralharia, para atender as Unidades de Ensino e Sede da Secretaria de Educação. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabe-
delo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 11 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de toalha de banho para 
atender a demanda das Creches e Escolas que possuem alunos em regime integral. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 15 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00090/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 14 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Faixas e Banners,com finalidade de pro-
porcionar uma melhor condição de trabalho aos setores da Secretaria de Educação em prol das 
atividades anuais, bem como do Desfile Civico 2019 do Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 15 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais para confecção de Bueiros Inte-
ligentes, para atender as necessidades da Defesa Civil. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 11 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00094/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 15 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais, equipamentos e ferramentas 
para o Setor de Tecnologia Educacional, para atender as necessidades da SEDUC. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 16 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através do Presidenta da Comissão de licitação, deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação da TOMADA 
DE PREÇO Nº 00002/2019, cujo o Contratação de empresa para execução de serviços para 
realização de Roço de estradas vicinais do município de Curral Velho - PB. Sendo considerada 
INABILITADA as empresas ULTRA SERV TERCEIRIZACOES EM SERVICOS E MAO DE OBRA 
EIRELI e a empresa DEL ENGENHARIA - EIRELI, sendo considerada HABILITADA as empresas 
J. W. CONSTRUTORA LTDA e ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELI - EPP. Abre-se vistas aos 
interessados do inteiro teor da decisão da comissão, como também não ocorrendo interposição 
de recurso fica designado o dia 25/07/2019 as 08:30 horas para abertura do envelope de proposta 
de preço. Curral Velho - PB, 17 de Julho de 2019.

CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE RETIFICAÇÃO  

PREGÃO PRESENCIAL 00016/2019
O pregoeiro Flávio Lima de Araújo, designado pela portaria Nº 001/2019, torna público, a retifi-

cação o tipo da licitação, onde ler TIPO MENOR PREÇO lê-se TIPO MAIOR OFERTA.
      Cubatí – PB, 12 de Julho de 2019.

FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

 CAMPINA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO e ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de tachão e tachas (sinalização horizontal), para atender as 
necessidades da Superintendência de transito e transportes Públicos; HOMOLOGO E ADJUDICO: 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: VISINAL - COMERCIO E SERVICOS DE 
SINALIZACAO LTDA - R$ 197.400,00.

Campina Grande - PB, 17 de Julho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE ERRATA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Adiamento - Tomada de 
Preços nº 00004/2019, onde se lê: “P. Unitário e P. Total R$ 349.003,92”; leia-se: “P. Unitário e P. 
Total R$ 359.340,83”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br/
Ob.demais-publicações-site. 

Duas Estradas - PB, 16 de Julho de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 31 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Aquisição de materiais de Laboratório de Análises Clinicas para atender 
a demanda da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: 
no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/
sagres/. .Esperança - PB, 17 de Julho de 2019. JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE RESCISÃO AMIGÁVEL DE TERMO DE CONTRATO

REF.: PP N.°00011/2019, CONTRATO N.°00138/2019
Torna público a rescisão amigável do Termo de Contrato de n.° 00138/2019, referente ao Pregão 

Presencial de n.° 00011/2019, com efeitos até a data de12/07/2019, contratado: BIANOR GUERRA 
DE AZEVEDO. Objeto: Locação do automóvel VW GOL 1.0, de categoria particular, de cor cinza, 
movido a álcool/gasolina, ano e modelo 2012/2013, de placa OLS 9825 PB. Fundamento legal: 
Artigo 79, Inciso II, da Lei Federal de n.° 8.666/93 e alterações.

Guarabira, 12 de Julho de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 03.2019.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 110.2018.
REF: TERMO DE CONTRATO 00030/2019
OBJETO: Aquisições parceladas de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular e/ou 

locada a Edilidade até o fim do EXERCÍCIO DE 2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 03.2019, tem por objeto, o acréscimo 

de 4,3% (quatro vírgula três por cento) ao preço do litro da gasolina, ficando:
R$ 4,30 – litro da gasolina comum, preço anterior: (R$ 4,49) – Aditivo 02.2019
DATA RATIFICAÇÃO: 16.07.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 02.2019: 16.07.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33009/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33009/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 19/08/2019, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
serviços especializados para REVITALIZAÇÃO DA ANTIGA ALFÂNDEGA – MUSEU COLÔNIA, 
EM JOÃO PESSOA. O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no 
Portal da Transparência e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de 
Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João 
Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido 
mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no 
local e horário acima citado.

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.042/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÁQUINA PARA ARQUEAÇÃO SEMIAUTOMÁTICA DE VOLUMES 
VARIADOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GRÁFICA MUNICIPAL/SEAD, CONFOR-
ME ESPECIFICAÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E 
SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/115909 - (Cópia do Proc. Adm. nº 2018/080285 da 
DIREG/SEAD) 

DATA DA SESSÃO: 30/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 14h00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (1001 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 17 de julho de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.045/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO CONTINUADO, SEM DEDICAÇÃO EXCLUSIVA DE 
MÃO DE OBRA, DE LOCAÇÃO DE IMPRESSORAS E MÁQUINAS COPIADORAS, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

DATA DA SESSÃO: 31/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1290; 1420; 1212; 1211; 1090; 1111; 1113; 1124; 1311; 1630)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 17 de julho de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 006/2019

DISPENSA 002/2019
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: PH MARKETING DIGITAL EIRELI, CNPJ 97.523.300/0001-97, 
OBJETO: contratação de empresa especializada na prestação de serviços continuados de envio 
de mensagens de texto via SMS. Perfazendo um total de R$ 1.375,00 (um mil e trezentos e setenta 
e cinco reais). Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93.

João Pessoa, 17 de Julho de 2019.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33041/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de escola de ensino funda-
mental com 10 salas de aula no residencial Vista Alegre, em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados que, após exame das propostas da referida Concorrência Pública, foram 
CLASSIFICADAS: Nenhuma. DESCLASSIFICADAS: FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTO-
RA LTDA descumprimento item 8.5 do edital; F.A CONSTRUÇÕES E COM LTDA descumprimento 
item 8.5 do edital; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA descumprimento item 8.5 do edital; 
CONSTRUTORA POLIEDRO LTDA descumprimento itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do edital; ROMA 
CONSTRUÇÃO E MANT. EIRELI-EPP descumprimento item 11.5 do edital; ACCOCIL CONSTRU-
ÇOES E LOC. EIRELI descumprimento itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do edital; CONSTRUTORA ITAY 
EIRELI descumprimento itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do edital; LMX EMPREENDIMENTO EIRELI EPP 
descumprimento item 8.5 do edital; ARKO CONSTRUÇÕES LTDA descumprimento item 8.5 do 
edital; BETA PROJ. E CONSTRUÇÕES LTDA descumprimento item 8.5 do edital; CONTRUTORA 
TORREÃO VILLARIM LTDA descumprimento itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do edital.  A ata de Julgamento 
das propostas comerciais está a disposição dos interessados no portal transparência da PMJP. 
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa 17 de julho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DO SEXTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00084/2018 DE 03.10.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços de reformas em 3(três) colégios deste Município, confor-

me prevista na Cláusula Sétima do contrato 00084/2018, ficando prorrogado por mais 60  (sessenta) 
dias, a data de vencimento, passando dessa forma, o prazo contratual total para 300(trezentos) dias.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA:27.05.2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e:B & F EDIFICARE ENGE-

NHARIA LTDA..
OBS.: OS EFEITOS DESTA PUBLICAÇÃO RETROAGEM A 28/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para pavimentação em 
paralelepípedo e drenagem em diversas ruas no Distrito de Barra do Camaratuba neste Município. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: B & F EDIFICARE 
ENGENHARIA LTDA - Valor: R$ 284.327,38. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Daniel Toscano, 
28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 30 de Maio de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamento 
e materiais de informática, diversos, destinados para diversas secretarias e ao Fundo Municipal de 
Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 17 de Julho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE RETOMADA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 31/07/2019 as 08:30 
horas. Objetivo: Eventual aquisição de medicamentos diversos. As alterações realizadas no edital 
e anexos encontram-se no site www.mari.pb.gov.br com a sigla “atualizada”. Maiores informações 
através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – 
Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 17 de julho de 2019.
JOAO ACÁSSIO NASCIMENTO DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Aquisição de 
Forma parcelada de Gêneros Alimentícios, tipo Hortifruti para consumo das diversas secretarias 
municipais, incluindo, o Fundo Municipal de Assistencia Social e Fundo Municipal de Saúde do 
Município de Natuba/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ANDREZA FERREIRA DE OLIVEIRA - R$ 44.985,50; ILMA GOMES BEZERRA - R$ 51.838,50.

Natuba - PB, 27 de Junho de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

EXTRATO DE CONTRATOS
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00021/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
OBJETO: Aquisição de Forma parcelada de Gêneros Alimentícios, tipo Hortifruti para consumo 

das diversas secretarias municipais, incluindo, o Fundo Municipal de Assistencia Social e Fundo 
Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e recursos repassados pelo 
Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE: 02.020 Secretaria de Administração 04 
122 2001 2007 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração 02.050 - Secretaria 
da Educação 12 361 1002 2016 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar - 
FUNDAMENTAL 12 365 1002 2025 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar 
- PRE-ESCOLA 12 361 1002 2028 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar 
- EJA 12 361 1002 2029 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar - AEE 12 
365 1002 2019 - Manutenção do Programa Nacional de Alimentação Escolar - CRECHE 02.060 
Secretaria de Saúde 10 302 1001 2031 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde. 02.070 
Fundo Municipal de Saúde 10 302 1001 2032 - Bloco de Custeio das Ações e Serviços Públicos de 
Saúde da Atenção Básica - Recursos Próprios. 10 302 1001 2033 - Bloco de Custeio das Ações e 
Serviços Públicos de Saúde da Atenção Básica. 10 302 1001 2034 - Bloco de Custeio das Ações 
e Serviços Públicos de Saúde da Atenção de Média e Alta Complexidade Ambulatorial e Hospita-
lar - Recursos Próprios. 10 302 1001 2035 - Bloco de Custeio das Ações e Serviços Públicos de 
Saúde da Atenção de Média e Alta Complexidade Ambulatorial e Hospitalar. 02.080 Secretaria de 
Assistência e Desenvolvimento Social 08 244 2001 2043 - Manutenção da Secretaria de Assistência 
Social e Desenvolvimento Social. 02.090 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 1004 1010 
- Estruturação da Rede de Serviços Socioassistenciais de Proteção Social Básica - CRAS, CREAS 
e Afins. 08 244 1004 2049 - Bloco da Proteção Social Básica. 08 244 1004 2050 - Programa de 
Acompanhamento e Monitoramento do Acesso e Permanência na Escola das Pessoas Com Defici-
ência do BPC/LOAS-BPC NA ESCOLA. 08 244 1004 2053 - Bloco da Proteção Social Especial de 
Média e Alta Complexidade. 08 244 1004 2057 - Programa Primeira Infância no SUAS - Programa 
Feliz. 3390.30 99 - Material de Consumo. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Natuba e: CT Nº 00027/2019 - 03.07.19 até 31.12.19 - ANDREZA FERREIRA DE OLIVEIRA - R$ 
44.985,50; CT Nº 00028/2019 - 03.07.19 até 03.07.19 - ILMA GOMES BEZERRA - R$ 51.838,50.

Natuba, 08 de Julho, de 2019. 
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO - SAAE
HOMOLOGAÇÃO

Tomada de Preço n. º 002/2019
Nos termos do julgamento da licitação Tomada de Preço nº 003/2019, realizado pela Comissão 

Permanente de Licitação, através do relatório apresentado em 15 de julho de 2019, o qual encontra-
-se em total conformidade com a Lei Federal n. º 8.666/93; HOMOLOGO a Presente licitação 
para: PJ M FILHO COMERCIO DE MADEIRAS EIRELI, CNPJ DE N º 17.371.518/0001-34, COM 
VALOR DE R$ 27.437,50 (vinte e sete mil quatrocentos e trinta e sete reais e cinquenta centavos).

Pitimbu/PB, 16 de julho de 2019
Cristiane Franco Da Silva Sales

Diretora do SAAE

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato de ata de Registro de Preços 

Pregão Presencial nº 00052/2019
 Objeto: Registro de preços para aquisição de ponto eletrônico.
 Empresa vencedora: VLADMIR DE MATOS LEITÃO-ME – CNPJ nº 17.018.554/0001-19
Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID QUANT R$ UNIT R$ TOTAL

1

Relógio de Ponto Biométri-
co (ponto eletrônico), com 
emissor de comprovante, 
atendendo as especificações 
da portaria n° 595 do INME-
TRO, com leitor biométrico, 
proximidade ou código de 
barra, possui display grá-
fico, com capacidade de 
gerenciamento mínima de 
3.000 colaboradores por 
biometria e 100 por cartão, 
armazenamento mínimo de 
1.500 registros em memó-
ria, tensão bivolt, com duas 
portas USB.

Proveu /ku-
rumim REP3 

BIO NT
Unid 30 1.600,00  48.000,00 

 TOTAL        48.000,00 

Piancó-PB, 17 de julho de 2019
Daniel Galdino de Araujo Pereira-Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00054/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, Pregão 

Presencial n. 00054/2019, às 08:30 horas do dia 30 de julho de 2019, com o objeto: contratação 
dos serviços de manutenção corretiva e preventiva em equipamentos. O edital está disponível em: 
www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 17 de julho de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

Prefeitura municipal de Piancó
Extrato do Contrato

PROCESSO: Dispensa Nº 00015/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA - CNPJ nº 12.671.814/0001-37.
OBJETIVO:Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente 

da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de concurso público de provas e 
títulos para provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Piancó - PB.

VALOR GLOBAL ESTIMADO:R$ 106.000,00 (cento e seis mil reais).
Piancó-PB, 08 de julho de 2019.

Republicado por incorreção
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 18 de julho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 18 de julho de 2019    28
Publicidade

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00055/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, licita-

ção na modalidade Pregão Presencial n. 00055/2019, às 09:30 horas do dia 30 de julho de 2019, 
para o objeto: aquisição de frutas e verduras. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 17 de julho de 2019.
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de resultado de julgamento 

Pregão nº 00052/2019
O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de propostas de preços e 

habilitação do Pregão Presencialnº 00052/2019, objeto Registro de preços para aquisição de ponto 
eletrônico, sendo classifica e habilitada,a empresa VLADMIR DE MATOS LEITÃO-ME – CNPJ nº 
17.018.554/0001-19 com o valor global de R$ 48.000,00 (quarenta e oito mil reais).

Piancó-PB, 17dejulho de 2019
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.081/2017, em 26.07.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa RODRIGUES E LACERDA ASSESSORIA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de assessoria e consultoria. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB,  17 de Julho de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

 
Prefeitura municipal de Piancó

EXTRATO DO CONTRATO
Inexigibilidaden° 00053/2019

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:CTO CLINICA DE TRAUMA E ORTOPEDIA LTDA - CNPJ nº 01.548.546/0001-44
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços na área de saúde, item de MÉDICO AUDI-

TOR, referente a Chamada Pública 00002/2019.
VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 10.000,00 (dez mil reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 50.000,00 (cinquenta mil reais).

Piancó-PB, 17deJulho de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO, TOMADA 
DE PREÇO Nº 00001/2019

A Presidente da Comissão e Equipe de Apoio, sediada na Av.AVENIDA FREI DAMIÃO, 332 -  Cen-
tro–Poço de José de Moura - PB, torna público o resultado do julgamento do Recurso Administrativo 
impetrado pela empresa: SERCON - José Gomes de Abreu Sobrinho CNPJ: 05.079.341/0001-18, 
cujo abjeto é: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONTRUÇÃO 
DE MELHORIA HABITACIONAL PARA CONTROLE DA DOENÇA DE CHAGAS (MHCDC) NO 
MUNICÍPIO DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB, Dá análise do recurso à vista das normas 
estabelecidas no ato convocatório, como também, no parecerjurídico, DECIDE pelo indeferimento 
do recurso formulado pela licitante, e consequentemente, pela manutenção da decisão exarada 
no âmbito da Tomada de Preços nº 00001/2019, recomendando o INDEFERIMENTO dorecurso. 
Marcando assim a abertura das propostas HABILITADAS para o dia 26 de Julho de 2019 no setor de 
licitação as 08horas. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Av.AVENIDA FREI DAMIÃO, 332 -  Centro – Poço de José de Moura - PB. Telefone: 
(083) 3564-1109. E-mail: cplpocojosedemoura@gmail.com. 

Poço de José de Moura - PB, 17de Julho de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA – Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE GÊ-

NEROS ALIMENTÍCIOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.040 SECRETARIA DE SAÚDE 02040 10 301 2002 
2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 3390.30 MATERIAL DE CON-
SUMO FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS 
E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - SAUDE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00142/2019 - 12.07.19 
- FRANCIEL MONTEIRO DA ROCHA - R$ 44.888,00; CT Nº 00143/2019 - 12.07.19 - MERILUCIA 
DA SILVA - ME - R$ 15.522,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: FRANCIEL MONTEIRO DA ROCHA - R$ 
44.888,00; MERILUCIA DA SILVA - ME - R$ 15.522,50.

Remigio - PB, 12 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FOTOGRAFIAS, FILMAGENS 

E EDITORIA, DIAGRAMAÇÃO E REVISÃO DE DOCUMENTOS DE APOIO ADMINISTRATIVO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Remigio: 02.010 SECRETARIA DE GESTÃO 02010 04 122 2002 2002 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE GESTÃO 02.020 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
E FINANÇAS 02020 04 122 2002 2003 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
E FINANÇAS 02.040 SECRETARIA DE SAÚDE 02040 10 301 2002 2006 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02050 12 361 
1001 2008 MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL 02050 12 365 1001 2014 MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 02050 12 361 1001 2015 MANUTENÇÃO DA 
EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 02.060 SECRETARIA DE TRÂNSITO 02060 26 122 2002 
2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE TRÂNSITO 02.070 SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02070 08 122 2002 2024 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02070 08 243 2002 2026 MANUTENÇÃO 
DO CONSELHO TUTELAR 02.080 SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 02080 15 
122 2002 2028 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS 
URBANOS 02.090 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 02090 20 122 2002 
2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 
02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 301 1002 2036 MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO 
ECONÔMICO 02120 13 122 2002 2040 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
CULTURA, TURISMO E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 02.130 SECRETARIA DE ESPORTE 
E LAZER 02130 27 122 2002 2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ES-
PORTE E LAZER 02.140 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02140 08 244 1003 2046 
MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 3390 39 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1111 RECEITAS 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 1124 OUTRAS TRANS-
FERÊNCIAS DE RECURSOS DO FNDE 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS 
DE IMPOSTOS - SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS 
PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL - BLOCO DE CUSTEIO D 1311 TRANSFERENCIAS 
DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - FNAS. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio 
e: CT Nº 00146/2019 - 17.07.19 - WALMIR BEZERRA DA SILVA 09668419480- - R$ 92.140,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM FOTOGRAFIAS, FILMAGENS E EDITORIA, DIAGRAMAÇÃO 
E REVISÃO DE DOCUMENTOS DE APOIO ADMINISTRATIVO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: WALMIR BEZERRA DA SILVA 09668419480- - 
R$ 92.140,00.

Remigio - PB, 17 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: FORNECIMENTO DE ÁGUA PURIFICADA ADICIONADA DE SAIS EM GARRAFÕES 

DE 20 LITROS PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS 
DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2019. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Remigio: 02.010 SECRETARIA DE GESTÃO 02010 04 122 2002 
2002 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE GESTÃO 02.040 SECRETARIA DE 
SAÚDE 02040 10 301 2002 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02050 12 361 1001 2008 MANUTENÇÃO DO ENSINO 
FUNDAMENTAL 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02110 10 301 1002 2036 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02.140 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02140 
08 244 1003 2045 COFINANCIAMENTO ESTADUAL DOS SERVIÇOS SOCIOASSISTENCIAIS 
DO SUAS OFERTADOS OU REFERENCIADOS AO CRAS E BENEFICIOS EVENTUAIS 02140 08 
244 1003 2046 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 02140 08 244 
1003 2051 SERVIÇO DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICO 02140 08 244 1003 2053 MANUTENÇÃO 
E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA/IGD PBF 3390 39 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1111 RECEITAS 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 1120 TRANSFEREN-
CIAS DO SALÁRIO-EDUCAÇÃO 1211 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE 
IMPOSTOS - SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS 
PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL - BLOCO DE CUSTEIO D 1311 TRANSFERENCIAS 
DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - FNAS. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00145/2019 - 15.07.19 - RENATO CUNHA DA SILVA 10768620473 - R$ 35.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2019, que objetiva: FORNECIMENTO DE 
ÁGUA PURIFICADA ADICIONADA DE SAIS EM GARRAFÕES DE 20 LITROS PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DAS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: RENATO CUNHA DA SILVA 
10768620473 - R$ 35.000,00.

Remigio - PB, 15 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO 
DE ENXOVAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM 
. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 17 de Julho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O Prefeito Constitucional do Município de Santa Luzia, Estado da Paraíba, usando de suas 

atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de junho de 
1993, e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a TOMADA DE PRE-
ÇOS N.º 00005/2019, cujo objeto é contratação de empresa especializada para Implantação de 
Melhorias Sanitárias Domiciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio FUNASA 
n° 01214/2017, conforme julgamento proferido pela Comissão Permanente de Licitação, em favor 
da empresa: EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, CNPJ N° 21.240.497/0001-95, 
com o valor total de R$ 364.567,95 (trezentos e sessenta e quatro mil, quinhentos e sessenta e 
sete reais e noventa e cinco centavos).

Santa Luzia-PB, 17 de julho de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DO CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
Convocamos a empresa EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, CNPJ N° 

21.240.497/0001-95, para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 64 da Lei 
8.666/93 e alterações posteriores, comparecer a esta sede da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, 

TERMO DE INDICIAÇÃO – Nº 54
Processo Inicial nº 0019169-8/2018

Processo de instrução nº 0008397-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 487 de 25 de março de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 11 de abril de 2019, após ultimar a coleta de todas as provas 
hábeis à formação de seu convencimento e em face do encerramento da instrução processual, decide 
por INDICIAR o(a) servidor(a) MARIA DA CONCEIÇÃO MORAIS – matrícula nº 160.816-9, nos ter-
mos do Art. 149  da Lei Complementar 58/2003, pelas razões de fato e de direito a seguir expostas: 

Dos fatos - Trata-se da AUSENCIA INJUSTIFICADA E OMISSÃO da prestação de contas do 
Programa PDDE MAIS EDUCAÇÃO EVERCÍCIO 2011, 2012 e 2013, referente  à EEEF FREDE-
RICO LUNDGREN, no Município de RIO TINTO, de acordo com o Art. 2º e 5º, § 1º, da Resolução 
15/2014 e Art.  45, da Resolução 26/2013.

Da norma violada - Descumprimento DOS DEVERES capitulados no Art. 106, incisos I, III, IX, 
bem como violação DAS PROIBIÇÕES contidas no Art. 107, inciso XV, todos do Regime Jurídico 
dos Servidores Públicos e Civis do Estado da Paraíba (LC 58/2003).

Tendo sido colhidos, assim, dados suficientes para que a CPI formasse sua convicção, nesta fase 
processual, sobre os fatos em apuração, delibera-se pela CITAÇÃO do indiciado, para apresentação 
de DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, nos termos do disposto no art. 149, § 1º, da Lei 
Complementar nº 58, de 2003. 

João Pessoa, 16 de julho de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E DE TURISMO S/A, NIRE 25 3  00010169- 
COMPANHIA FECHADA –CNPJ/MF 04.833.238/0001-59.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

São convidados os Senhores Acionistas da G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E DE 
TURISMO S/A., assim como investidores diretos e/ou indiretos, para se reunirem em Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, que realizar-se-á nos dia 05 (cinco)  do mês de Agosto (08) do ano 
de dois mil e dezenove (2019), às 09:00 horas, onde as matérias serão discutidas e votadas por 
decisão da maioria dos presentes, caso os estatutos societários não disponham de forma contrária, 
na sua sede do Banco Angolano de Investimentos , S.A., situado no edifício Garden Towers, Torre A, 
Travessa Ho Chi Min, Maianga, Luanda - Angolaa fim de deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1- Leitura e homologação da Ata de Assembleia Geral anterior, 
2- Prestação de Contas das Gestões da Diretoria Financeira e Administrativa relativa anos de 

2017 e 2018, 
3- Apreciação e decisão sobre a alienação do Mussulo Resort
4- Outros assuntos 
Somente poderão participar da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, os Acionistas cujas 

ações escriturais estiverem inscritas em seu nome nos registros da Instituição até 5 (cinco) dias 
antes da realização da mesma, assim como, eventuais investidores, desde que comprovada a 
situação de realização de investidores na sociedade anônima, a diretoria e os seus procuradores, 
assim como, a administração.

Para ciência e conhecimento  de todos os acionistas, encontram-se à disposição, na sede da 
companhia os seguintes documentos: a)  edital de convocação; b) relatório da administração sobre 
os negócios sociais e os principais fatos administrativos do exercício findo; c) cópia das demons-
trações financeiras; d) e demais documentos pertinentes a assuntos que eventualmente venham 
a ser incluídos na ordem do dia.

Nos 5 (cinco) dias que antecederem a Assembleia Geral ficarão suspensos os serviços de 
transferência de ações.

Os acionistas da Companhia deverão comparecer à Assembleia munidos dos seguintes documen-
tos: (a) documento de identidade; (b) se for o caso, instrumentos de mandato para representação do 
acionista por procurador, outorgado nos termos do Artigo 126, §1o, da Lei n°6.404/1976; (c) Prova 
da condição de investidor na sociedade anônima.

Conde/PB., 05 de julho de 2019
JOÃO CARLOS GUERRA ALVES PINA FERREIRA

Diretor Presidente

JOSÉ CARLOS DE CASTRO PAIVA
Presidente do Conselho de Administração

Representado por p/p João Carlos Guerra Alves Pina Ferreira.

PANKAJ AGARWALA
Membro do Conselho de Administração

Representado por p/p João Carlos Guerra Alves Pina Ferreira.

COMPANHIA DE PROCESSAMENTO DE DADOS DA PARAÍBA – CODATA
CNPJ (MF) Nº 09.189.499/0001-00

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convidados os Senhores acionistas da Companhia de Processamento de Dados da 

Paraíba – CODATA, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária no dia 30/07/2019, às 15h 
(quinze) horas, em sua sede social à Rua Barão do Triunfo, 340, nesta capital do Estado da Paraíba, 
para deliberarem sobre os seguintes itens:

1.  Deliberações sobre assuntos de interesse social.
João Pessoa, 15 de Julho de 2019

Krol Jânio P. Remígio
Conselho de Administração

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra e numerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos.

CLIENTE LOTEAMENTO CONTRATO LOTE QUADRA
ROGERIO RODRIGUES VISTA DO VALE 18924 5 M

ROGERIO RODRIGUES VISTA DO VALE 18919 6 M

ROGERIO RODRIGUES VISTA DO VALE 18920 7 M

SEVERINO JACINTO VISTA DO VALE 27604 5 J

ADRIANA TRAJANO VISTA DO VALE 11609 17 K

LUELISSON CARNEIRO VISTA DO VALE 12103 34 L

MARCELO NUNES FLORIDA I 17777 10 B

NELSON PEREIRA FLORIDA I 19677 12 G

ZORAYNE DA SILVA CIDADE NOVA 16955 14 13

MARIA JOSE PEREIRA CIDADE NOVA 19701 1 23

MERCIA PEREIRA CIDADE NOVA 34483 28 18

ROGERIO RODRIGUES VISTA DO VALE 18922 24 M

RODRIGO STEFANIS VISTA DO VALE 19387 28 M

RODRIGO STEFANIS VISTA DO VALE 19388 29 M

SEVERINO JACINTO VISTA DO VALE 21338 5 J

VERA LUCIA VERDES MARES 12173 6 5

NARCISO ALMEIDA FLORIDA II 33385 4 M

EDIVAN DE BRITO FLORIDA II 33330 9 G

STEPHANO VITORIO FLORIDA 34036 14 K

CLAUDIA BARBOSA DA SILVA JARDIM DAS AGUAS 957 10 LL

CLAUDIANE SALES DOS S. 
FERREIRA JARDIM DAS AGUAS 979 44 MM

MARIA DAS NEVES 
PEREIRA DA SILVA JARDIM DAS AGUAS 1050 23 DD

ROSILENE BARBOSA LOPES JARDIM DAS AGUAS 1044 04 LL

EDILSON FERNANDES 
VITORINO FILHO JARDIM ECOVALLE 782 05 F

CARTÓRIO CARLOS ULYSSES
Serviço Notarial do 1º Ofício e Registral imobiliário da zona Sul 

Titular: Bel. Walter Ulysses de Carvalho
AV. Epitácio Pessoa ,105, bairro dos Estados , CEP: 58030-000, João Pessoa

EDITAL DE LOTEAMENTO
O Bel. Walter Ulysses de Carvalho, Oficial do Registro de Imóveis da Zona Sul, da Comarca 

desta Capital, por Virtude da Lei , etc. FAZ SABER a todos os interessados que a requerimento 
formulado pelo Sr. ANIBAL DE SÀ NÒBREGA , brasileiro, casado no regime de comunhão total de 
bens, nascido em 31/05/1940, natural de Soledade/PB, portador da CI nº 78.217- SSP/PB emitida 
em 06.05.1975 e do CPF: 020.374.324-53 , residente e domiciliado na Avenida Giácomo Porto, 
nº 145, apto 1401,bairro Miramar, João Pessoa/PB neste ato representando a Empresa CIAGRO 
INCORPORAÇÕES, CONSTRUÇÕES ,IMOBILIÁRIA E AGROPECUÁRIA LTDA –EPP,com sede 
na Rua João Maria de Araújo, nº 271,loja 104, bairro Gramame, João Pessoa, Estado da Paraíba, 
CEP: 58.067-300, inscrita no CNPJ/MF sob nº 10.946.564/0001-75, nesta data, edito o Edital do 
Loteamento denominado “ PARQUE DO SOL III”- localizado entre a Rua Benedito Damásio da 
Silva, Rua Francisco Medeiros e Silva, Avenida Carlos André Ferreira Narciso, bairro Gramame, 
nesta Capital, em Zona Residencial 2, com uma área total de 135.557,42m² , composto de 12 (doze) 
quadras, identificadas de Quadras “191”,”192”,”193”,”194”,”195”,”196”,”197”,”198”,”199”,”200”,”201”,”
202”, sendo as Quadras “191”,”192”,”193”,”194”,”195”,’196”,”197”,”198”,”199”,”200”,”201” destinadas 
a unidades residenciais e a Quadra “202” destinada a área de equipamento comunitário e à área 
verde, totalizando 386 (trezentos e oitenta seis) lotes residenciais, com os seguintes índices de 
aproveitando: I- área habitacional: 84.408,94m², corresponde a 62,75% II- área destinadas a vias: 
21.191,03m² , correspondente a 15,75%; III- equipamento comunitário: 7.044,50m², correspondente 
a 5,24%, e VI – área verde: 13.586,09m², correspondente a 10,10%; objeto da matricula nº186.386, 
conforme documentação necessária apresenta , planta aprovada pela Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, em data de 03/07/2019, alvará de licença de aprovação expedido pela Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, em 03/07/2019 sob nº 2019/000916, expedido através do processo nº2018/111688, 
publicado o Decreto nº 2019/009307 no semanário Oficial de 22/06/2019, e demais documentações 
exigidas pelo art. 18 da Lei 6.766/79 (arquivadas). E, para que chegue ao conhecimento de todos, 
expediu-se este edital que será publicado do Diário Oficial do Estado e Jornal local, por três dias 
consecutivos, podendo o registro ser impugnado no prazo de 15 (quinze) dias, contados da data 
da última publicação, tudo nos termos do artigo 19 da citada Lei Federal nº 6.766/79. Eu, Djavan 
Arlindo da Silva, Escrevente Auxiliar, editei o presente Eu, Bel. Walter Ulysses de Carvalho,Oficial 
do Registro de imóveis e Anexos, o subscrevi João Pessoa, 11 de julho de 2019. 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00624-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 31 de julho  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 023/2019. Objeto: A constituição de Sistema de Registro de Preços visando a eventual 
fornecimento de 1.200 (Hum mil e duzentas) toneladas de Hidróxido de Sódio líquido a 50% para 
utilização nas estações de tratamento de Água de Gramame, Marés e Santa Rita do Regional 
do Litoral, no estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 17 de julho de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 015/2019,   tipo Menor Preço para o Lote Ofertado,  tendo como objeto a contratação 
de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para execução de serviço especializado em vigilância 
armada nas cidades  constantes no Termo de Referência do Edital, no Estado da Paraíba.  A sessão 
pública será realizada no dia 01/08/2019 às 09:00 horas, na Sala de Licitações – Anexo Adminis-
trativo do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situada à Rua Rodrigues 
de Aquino, S/N, Centro, João Pessoa – PB. Os interessados terão acesso ao  Edital  no endereço 
acima citado, de  segunda a quinta-feira no horário das 08:00 às 18:00  horas, e, na sexta-feira de 
07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras  informações pelo fone: 
(83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 17/julho/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba, CNPJ n º 09.090.689/0001-67, na sede temporária da Prefeitura Municipal, 
na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 
58.600-000 e assinar o contrato que tem como objeto contratação de empresa especializada para 
Implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme 
Convênio FUNASA n° 01214/2017, de acordo com as especificações contidas na TOMADA DE 
PREÇOS N.º 00005/2019 e seus anexos.

Santa Luzia/PB, 17 de julho de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

OBJETO: Aquisição de água potável e água para consumos diversos, através de carro-pipa ou 
veiculo adaptado para transporte de água, para distribuição as famílias residentes da zona rural, 
urbana e escolas situadas na zona rural e urbana e demais Secretarias do município de Santa 
Luzia/PB, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 31/07/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 17 de julho de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Aviso de licitação

Pregão Presencial nº 023/2019 
Objetivo: Aquisição de equipamento e material permanente para atender a Secretaria Municipal 

de Saúde de Serra Grande – PB de acordo com a PROPOSTA 11588.202000/1180-01, conforme 
especificações do edital, conforme especificações do edital.

Data da sessão: 31 de julho de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com : todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 15 de julho de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UM ANALISADOR SEMI AUTOMÁTICO PARA BIOQUÍMICA MODE-
LO: BTS 350 PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL CAPITÃO JOÃO 
DANTAS ROTHEA NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MEDICAL CENTER - COM.DE PROD.MEDICOS E 
HOSPIT LTDA - ME - R$ 15.000,00.

São João Rio do Peixe - PB, 16 de Julho de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM ANALISADOR SEMI AUTOMÁTICO PARA BIOQUÍMICA MODE-

LO: BTS 350 PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL CAPITÃO JOÃO 
DANTAS ROTHEA NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João 
Rio do Peixe. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00160/2019 - 16.07.19 - MEDICAL 
CENTER - COM.DE PROD.MEDICOS E HOSPIT LTDA - ME - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

AVISO – RECURSO ADMINISTRATIVO
Torna público através do(a)PREGOEIRO OFICIAL, quea(s) empresa(s) e seu(s) Representante(s): 

GOPAN CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 19.382.678/0001-04,“MOTIVOU DE IMEDIATO (na primei-
ra Reunião)INTERESSE DE APRESENTAR RECURSO,  ato REGISTRADO EM ATA (1 Ata) e uma 
vez que o mesmo não se apresentou na 2ª reunião a motivação foi remanejada para prreservar seu 
direito, na modalidade : PREGAO PRESENCIALNº 31/2019, que teve como OBJETO: Locações de 
Estruturas e Equipamentos diversos, conforme discriminações contidas no instrumento convocatório, 
para serem utilizados em futuros eventos [festividades] abertos ao público, previstos no calendário 
Nacional e Municipal, realizada no dia 17/07/2019 (2ª reunião) as 09h00min. Ao inspirar o prazo 
definido em Ata para a interposição de Recurso [ até o dia 3º dia após a publicação do resultado 
final as 17h00m]. Fundamentado na Legislação 10.520/2002 e lei 8.666/1993..

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.
Telefone: (083) 38657310.
Email: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br

SERTAOZINHO - PB, 17de julhode 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO – Pregoeiro (a) Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 31 de Julho de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um Veículo 0(zero)
km [veículo a motor de propulsão antes de seu registro e licenciamento ] tipo: Ambulância, TIPO 
A - Ambulância de Simples Remoção, destinado ao Fundo municipal de Saúde deste Município, 
conforme discriminação técnica constante no Instrumento Convocatório. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. Edital: 
www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 17 de Julho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
  AVISO DE RESULTADO FINAL -FASE DE LANCES VERBAIS

PREGÃO PRESENCIAL Nº 31/2019
Torna público que, através do Pregoeiro(a) Oficial , que o Certame em epígrafe resultou no 

RESULTADO FINAL conforme informações abaixo:
RESULTADO FINAL:
- BRUNO MARINHO SILVA.
CNPJ: 27.187.738/0001-66.
Item(s): 6 - 7 - 13.
Valor: R$ 37.099,20.
- DENISE MOURA DO NASCIMENTO.
CNPJ: 17.886.274/0001-22.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18.
Valor: R$ 433.895,00.

SERTAOZINHO- PB, 17de JUNLHOde 2019.
 CAMILA DA SILVA NASCIMENTO– Pregoeiro(a) Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de utensílios de 
cozinha diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 16 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2019
 OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA 

ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DE HORTIFRUTIS NÃO PRODUZIDO PELA AGRICULTURA FAMILIAR 
PARA ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA/PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores.

 R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 029/2019, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR DE HORTIFRUTIS NÃO PRODUZIDO PELA AGRICULTURA FAMILIAR PARA ATENDI-
MENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DO MUNICIPIO DE SANTA 
RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- N L MONTEIRO DA SILVA COMERCIAL EIRELI
CNPJ: 22.566.069/0001-10
Valor R$: 564.750,50

Santa Rita - PB, 16 de julho de 2019.
MARIA NEUMA DIAS

PregoeiraOficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de planejamento, 
organização, realização e processamento de resultados de concurso público, para provimento 
dos cargos da Prefeitura Municipal de Serraria/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00001/2019. DOTAÇÃO: As despesas com a execução dos serviços objeto deste contrato correrão 
por conta das inscrições que serão depositadas pelos candidatos em conta específica para tal 
finalidade. VIGÊNCIA: até 03/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Serraria 
e: CT Nº 00034/2019 - 03.07.19 - CONTEMAX - CONSULTORIA TECNICA E PLANEJAMENTO 
LTDA - R$ 67.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: Contrata-
ção de empresa especializada para prestação de serviços de planejamento, organização, realização 
e processamento de resultados de concurso público, para provimento dos cargos da Prefeitura 
Municipal de Serraria/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: CONTEMAX - CONSULTORIA TECNICA E PLANEJAMENTO LTDA - R$ 67.500,00.

Serraria - PB, 02 de julho de 2019.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 07 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais de 
construções diversos, destinados as demandas operacionais desta Prefeitura. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 15 de Julho de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

OMEGA LOCACAO E SERVICOS DE EQUIPAMENTOS EIRELI, 22.383.223/0001-18, torna pú-
blico que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a 
Licença de Operação, para Serviços combinados de escritório e apoio administrativo, produtos de 
perfumaria e de higiene pessoal, situado à Rua das Mangueiras, 140, Amazonia Park, Cabedelo 
– PB, CEP 58.106-542.

Walessandro de Carvalho Gonçalves, 037.020.264-36,torna público que requereu a SEMAPA –Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de operação para construção de 
um imóvel unifamiliar, SituadonoCondomínio Bosque de Intermares, QD H, LT 216 – Cabedelo-PB.

O Sr.EDIVALDO MIRANDA NETO,CPF: 013.546.414-50,torna público que requereu à SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, a Licença de Operação, para 
uma residencia unifamiliar, situado a Rua Nanci Clarisse Tomazoni,s/n, Loteamento Alphamares, 
Quadra - C, Lote –17, no Bairro de Ponta de Campina, Cabedelo – PB.
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